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СИТУАЦИЯ ГАИ разъяснила 
разницу между осмотром 
и досмотром

Как посмотреть

Владимир Баршев

ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ на своем сайте разъяснила, 
что такое «осмотр» и «досмотр». Поводом для этого ста-
ли жалобы автомобилистов на то, что их незаконно об-
ыскивают. А в связи с сезоном отпусков и массовых пое-
здок на отдых, в том числе на автомобилях, эта информа-
ция будет актуальна.

Тем более, что, как показывает практика, разницу 
между этими двумя процессуальными действия не всег-
да знают не только автомобилисты, но и инспекторы до-
рожно-патрульной службы ГИБДД.

А поводом к таким разъяснениям послужили дейст-
вия сотрудников ДПС на стационарном посту «Кущев-
ский» в Ростовской области. Который также известен 
под названием «Цукерова балка».

В одном из своих многочисленных репортажей о по-
ездке на юга написал известный защитник прав автомо-
билистов Петр Шкуматов. По его словам, его машину на 
этом посту буквально обыскали без понятых и 
прочих необходимых официальных формально-
стей.

ЖКХ Приборы учета 
предложили передать 
в общедомовую 
собственность

Жильцов 
снимут 
со счетчика

Ирина Жандарова

СЧЕТЧИКИ в новых домах предлагают передать в об-
щедомовую собственность. Это поможет устанавливать 
и содержать «умные» системы приборов учета с дистан-
ционной передачей показаний. Сейчас, когда решение о 
выборе модели и покупке счетчика принимается исклю-
чительно владельцем квартиры, развивать внедрение 
«умных» систем в многоквартирных домах практически 
невозможно. 

Инициативу передавать счетчики в общедомовую 
собственность разрабатывает ассоциация «ЖКХ и го-
родская среда». В ближайшее время предложение будет 
направлено в минстрой.

Сегодня только собственник решает, какой 
счетчик установить. Также в любой момент он 
может принять решение о его замене. 
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Футбол Сборная России узнала своего соперника по 1/8 финала 
чемпионата мира

01.07. Россия — Испания. 
Москва

Наталья Козлова

Н
асколько серьезно может 
осложнить жизнь дачника 
неправильно прочерчен-

ная на бумаге линия, показал су-
дебный спор в Тульской области. 
Он продолжался несколько лет, и 
чуть было не закончился ката-
строфой — потерей истицей свое-
го участка. В итоге «разбор поле-
тов» дошел до Верховного суда 
РФ, который на конкретном слу-
чае показал, как надо разбирать 
подобные жизненные коллизии.

История случилась в Тульской 
области, где гражданка принесла 

в местный суд иск сразу к двум 
ответчикам. 

Первым была собственница 
соседнего с ней участка. Вторым 
— организация — Межрегиональ-
ное территориальное управле-
ние Федерального агентства по 
управлению государственным 
имуществом в Тульской, Рязан-
ской и Орловской областях.

Истица в суде рассказала, что 
ей и брату в наследство от отца 
достался участок земли. Когда 
дама начала уточнять его грани-
цы, всплыли неприятные вещи — 
границы ее земли пересекаются с 
границами соседних участков. 

По ее мнению, при межевании 
соседних участков, была допуще-
на кадастровая ошибка. Поэтому 
она просит суд, признать оши-
бочными результаты межевания 
соседних участков и все замеры  
участков сделать заново. 

Но ответчик — агентство по 
управлению госимуществом — 
подал встречный иск. 

Чиновники попросили ре-
шить спор радикально: признать 
свидетельство о праве на наслед-
ство истицы недействительным.  
А ее право собственности на на-
следственные сотки — «отсутст-
вующим». 

Доводы агентства таковы: 
участок, границы которого пере-
секаются с участком истицы, — 
это лесной фонд, и он принадле-
жит государству. Именно поэто-
му у гражданки не могло возник-
нуть на землю право собственно-
сти. Значит, и выданное ей свиде-
тельство о праве на наследство — 
незаконное. 

Заокский районный суд Туль-
ской области в прошлом году оба 
иска рассмотрел, и полностью 
отказал гражданке, согласив-
шись  со  встречным 
иском чиновников и их 
требованиями. 

Илья Зубко, Самара

Р
оссийская сборная за-
вершила групповой 
этап домашнего чемпи-
оната мира. При удуша-
ющей жаре, в меньшин-

стве команда Станислава Черче-
сова уступила фавориту группы 
А и одной из сильнейших сбор-
ных Южной Америки, Уругваю, 
со счетом 0:3. И даже это пора-
жение совершенно не отменяет 
того факта, что нынешний тур-
нир является самым успешным в 
постсоветской истории. Впервые 
с 1986 года мы увидим матч 
плей-офф чемпионата мира с 
участием нашей команды.

В эти дни даже обычно дале-
кие от футбола люди убедились, 
насколько великая игра футбол. 
Только она способна заставить 

сотни тысяч людей преодолеть 
моря и океаны, потратить кучу 
годами копимых денег и забыть 
обо всех других заботах. Уже хо-
дят легенды об аргентинцах, 
ради поездки в Россию заложив-
ших квартиры и машины, о перу-
анцах, уволившихся с работы, 
когда им не дали отпуск на время 
ЧМ. Они в восторге от того, что 

увидели и еще увидят в нашей 
стране. Своей энергией и стра-
стью они меняют очень многое и 
в нас. И сейчас, в Самаре, это 
чувствовалось особенно сильно.

Выйдя из номера гостиницы 
на завтрак, я столкнулся с маль-
чиком. 9-летний Никита с папой 
приехали на этот матч из Екате-
ринбурга. Добирались на маши-

не, билеты самой доступной, чет-
вертой категории каким-то чу-
дом выиграли в лотерею на сайте 
ФИФА. Оба — в ярко-красных 
майках российской сборной. 
Оба — впервые в Самаре и впер-
вые готовились к матчу чемпио-
ната мира. Для ребенка это ведь 
ярчайшие воспоминания на всю 
жизнь. И те эмоции, что испыты-
вает сейчас Никита, его отец и 
тысячи других российских детей 
и их родителей — их не купить ни 
за какие деньги.

Атмосферу на большинстве 
матчей чемпионата мира созда-
ют болельщики, приехавшие к 
нам. В Самаре атмосферу созда-
вали сами россияне, поскольку 
уругвайцев на берега Волги при-
было не очень много, и вели они 
себя довольно скромно. Но, гу-
ляя по набережной и по цен-

тральным улицам города, я пой-
мал себя на мысли, что как будто 
и не понедельник вовсе. Вроде бы 
рабочий день, а люди на улицах. 
Дудят в дудки, кричат речевки, 
раскрашивают лица. Яркие, на-
рядные, веселые и позитивные.

Этот дух всеобщего праздни-
ка отмечают все, кто стал его 
свидетелем или участником. И 
разговоры о геополитике, сан-
кциях, глобальных угрозах как-
то незаметно ушли на второй 
план. Даже бабушки у подъездов 
обсуждают теперь, как вчера би-
лись японцы с Сенегалом и ка-
кой красавчик Криштиану Ро-
налду.  Согласитесь, 
темы куда более прият-
ные.

ПРАВО Верховный суд РФ защитил дачников от решения районного суда 
и исправил ошибки кадастровых инженеров

Cмешались сотки

Сборная России по итогам очной 
встречи с Уругваем заняла итого-
вое второе место в группе «А».
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Австралийский доллар  46,7968
Азербайджанский манат  36,9966
Армянский драм**  12,9927
Белорусский рубль  31,5886
Болгарский лев  37,5416
Бразильский реал  16,6270

Венгерский форинт**  22,6149
Вон Республики Корея***  56,3969
Гонконгский доллар*  80,2224
Датская крона*  98,5236
Доллар США  62,9497
Евро  73,3112

Индийская рупия**  92,4304
Казахстанский тенге**  18,5659
Канадский доллар  47,3947
Киргизский сом**  92,3355
Китайский юань*  96,4658
Молдавский лей*  37,1933

Новый туркменский манат  18,0114
Норвежская крона*  77,6457
Польский злотый  16,9951
Румынский лей  15,7394
СДР  88,8529
Сингапурский доллар  46,2423

Таджикский сомони*  68,8893
Турецкая лира  13,6951
Узбекский сум****  79,8460
Украинская гривна*  24,0587
Фунт стерлингов  83,4839
Чешская крона*  28,4364

Шведская крона*  70,8701
Швейцарский франк  63,7659
Южноафриканский рэнд*  46,7183
Японская иена**  57,4804

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.06.18 

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТА
на столько выросло число 
обращений дачников 
в комиссии по оспариванию 
кадастровой стоимости своих 
участков 

Акцент

 Матч 1/8 финала с участием 
сборной России пройдет в 
«Лужниках». Начало в 17.00 по 
московскому времени

Следующий номер «Российской газеты»
выйдет в четверг, 28 июня.

Владимир 

Лукин: 

Было два 

Маркса, один 

из которых 

антимар-

ксист
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ВИЗИТ Вячеслав Володин 
встретился с руководством 
Азербайджана 

На одном языке

Галина Мисливская, Баку

ПОКАЗАТЕЛИ товарооборота 
между Россией и Азербайджаном 
и рост турпотока говорят о хоро-
шем уровне межгосударственных 
и межчеловеческих отношений. 
Не в последнюю очередь это свя-
зано с бережным отношением к 
русскому языку в Азербайджане.

Об этом говорили вчера в Баку 
члены официальной делегации 
Госдумы со своими азербайджан-
скими коллегами. Для Вячеслава 
Володина это была первая поезд-
ка в Баку в должности председате-
ля нижней палаты. Программа ви-
зита началась со встречи с прези-
дентом республики Ильхамом 
Алиевым, переизбранным на этот 
пост в апреле 2018 года. Собесед-
ники отметили важность контак-
тов на высшем уровне между Рос-
сией и Азербайджаном для разви-
тия двусторонних отношений. 
«Это отношения стратегических 
партнеров. Мы, конечно, всегда 
подчеркиваем ту роль, которую 
играют наши президенты — Вла-
димир Владимирович Путин и 
вы», — отметил спикер Госдумы.

В свою очередь Ильхам Алиев 
подчеркнул значимость межпар-
ламентских связей между Мо-
сквой и Баку. «Мы сотрудничаем в 
рамках международных органи-
заций, мы поддерживаем всегда 
друг друга на международных 
площадках — это тоже показатель 
доверительного отношения меж-
ду нашими странами», — сказал 
глава Азербайджана.

Октай Асадов, председатель 
Милли Меджлиса, однопалатно-
го парламента Азербайджанской 
Республики, начал свое высту-
пление с перечисления экономи-
ческих показателей: рост взаим-
ного товарооборота в 2017 году 
превысил 30 процентов, в респу-
блике работает более 750 пред-
приятий с российским участи-
ем, инвестиции из России в эко-
номику Азербайджана состави-
ли 4,2 млрд долларов, в обрат-
ном направлении — более одного 
миллиарда.

Особо глава азербайджанско-
го парламента отметил отноше-
ние к русскому языку и русской 
культуре. «В отличие от многих 
других стран СНГ мы очень бе-
режно отнеслись к русскому язы-

ку. В Азербайджане более 240 
школ с преподаванием на рус-
ском языке, в 27 вузах идет пре-
подавание на русском языке», — 
сообщил он, добавив, что здесь 
проживает самая большая на Юж-
ном Кавказе русская община — по-
рядка 120 тысяч человек. «Рус-
ский язык для нас — второй язык», 
— резюмировал он.

Вячеслав Володин поблагода-
рил азербайджанские власти за 
усилия по сохранению и разви-
тию преподавания русского язы-
ка. «Мы знаем, что многие вузы 
выбирают форму подготовки 
специалистов именно на основе 
русского языка. Язык сближает, 
дает возможность понимать друг 

друга. Мы хотели бы в этой связи 
высказать слова признательно-
сти: не каждая страна принима-
ет такие решения, а та, которая 
приняла, думает о своем наро-
де», — сказал он.

Вячеслав Володин обратил 
внимание на объем турпотока 
между Россией и Азербайджаном, 
который вырос на 18 процентов и 
составил 850 тысяч человек. «Се-
годня каждый третий турист в 
Азербайджане — гражданин Рос-
сии», — подчеркнул спикер Госду-
мы, добавив, что россияне выби-
рают отдых у южного соседа 
чаще, чем в Чехии, Болгарии и 
Черногории. 

Главы двух парламентов вы-
сказали уверенность, что ны-
нешний визит делегации Госду-
мы придаст новый импульс отно-
шениям двух стран. Вячеслав Во-
лодин считает, что парламента-
рии должны более активно помо-
гать президентам в развитии 
двустороннего сотрудничества. 
Он предложил создать межпар-
ламентскую комиссию на уров-
не вице-спикеров, которая зай-
мется рассмотрением вопросов, 
беспокоящих граждан России и 
Азербайджана.

СИРИЯ ВКС России помогли 
отразить массированную атаку 
боевиков на несколько городов

Месть не удалась

Иван Петров

ОТОМСТИТЬ за переход на сто-
рону официального сирийского 
правительства жителям сразу 
нескольких населенных пунктов 
решили боевики запрещенной в 
России международной терро-
ристической организации 
«Джебхат ан-Нусра». Как рас-
сказали вчера в российском Цен-
тре по примирению враждую-
щих сторон (ЦПВС) в Сирии, в 
течение прошедших суток в юж-
ной зоне деэскалации боевики 
атаковали города, недавно до-
бровольно перешедшие на сто-
рону законного правительства. 
Однако довести до конца пре-
ступный замысел не смогли.
АТАКУ отразили войска прави-
тельства Сирии при поддержке 
формирований Сирийской сво-

бодной армии. Поддержку с воз-
духа обороняющимся оказали 
несколько боевых самолетов 
Воздушно-космических сил 
России.

Наступление террористов в 
итоге было остановлено. Напа-
давшие боевики потеряли 3 еди-
ницы бронетехники, 14 пикапов 
с пулеметами и около 70 человек 
убитыми. Среди военнослужа-
щих Сирийской арабской армии 
потерь нет, подчеркнули в ЦПВС.

Кроме того, в Центре добави-
ли, что в минувшее воскресенье 
на сторону правительственных 
войск добровольно перешел на-
селенный пункт Эт-Тубба в про-
винции Деръа. Всего на сторону 
сирийского правительства в ука-
занном регионе перешло 12 на-
селенных пунктов.

Российским Центром по при-
мирению враждующих сторон 

организована доставка гумани-
тарной помощи в южную зону 
деэскалации.

Вчера также стало известно о 
возвращении из командировки 
в Сирии российских вертолет-
чиков. Как сообщили в мини-
стерстве обороны России, с ме-
ста временного базирования на 
сирийской авиабазе Хмеймим 
возвращены два боевых верто-
лета Ка-52 «Аллигатор». Для пе-
ревозки «вертушек» был задей-
ствован самолет военно-тран-
спортной авиации Ан-124 «Рус-
лан». Вертолеты были загруже-
ны внутрь транспортника и пе-
ревезены на военный аэродром 
в России.

Отмечается, что вместе с вер-
толетами вернулись и экипажи 
вертолетов, успешно выполнив-
шие все поставленные перед 
ними в Сирии задачи. Из сообра-
жений безопасности места служ-
бы — куда именно вернулись вер-
толетчики — не сообщаются.

Согласно официальной ин-
формации пилоты вертолетов и 
боевые машины вернулись на аэ-
родромы базирования в пунктах 
постоянной дислокации.

Ка-52 «Аллигатор» разрабо-
тан и изготовляется в России. 
Вертолет предназначен для 
уничтожения вражеской брони-
рованной техники и живой силы. 
Кроме того, машина может вести 
эффективный воздушный бой. 
Вертолет является более глубо-
кой и совершенной модифика-
цией вертокрылой машины Ка-
50. Основным отличием Ка-52 
является количество пилотов — 
два, а не один, как у предшест-
венника. Анализ показал, что так 
более эффективно ведение боя в 
ночное время суток. Ка-52 осна-
щен бронированной кабиной, 
кресла летчиков оборудованы 
катапультами для эвакуации.

Значительно совершеннее в 
Ка-52 компоновка бортового 
оборудования и вооружение. 
Вертолет вооружен пушкой 
2А42-1 калибра 30 мм и спосо-
бен нести до 2,5 тыс. кг боевой 
нагрузки на 6 точках подвески.

ИНИЦИАТИВА Регионы начали 
раздавать желающим 
пустующие сельхозземли

Отдам гектар 
в хорошие руки

Анна Скудаева, Светлана Цыганкова

ПРАВИТЕЛЬСТВО Вологодской области намерено бес-
платно раздавать гражданам пустующие сельхозземли. 
Законопроект о введении их в оборот уже одобрен. Дело 
за малым — найти желающих. В других регионах этот 
процесс уже идет.

В регионе пустует около полумиллиона гектаров, ко-
торые давно заросли бурьяном. Дать им вторую жизнь 
местные власти хотят с помощью своего проекта, анало-
гичного федеральной программе «Дальневосточный гек-
тар». На Дальнем Востоке любой россиянин может вы-
брать гектар земли, работать на нем, а через пять лет 
оформить в собственность при условии освоения.

На Вологодчине также решили избавиться от бесхоз-
ной земли, которой в регионе предостаточно. Под разда-
чу попало 468 тысяч гектаров, но получить их смогут 
только те, кто готов стать аграрием. «Землю можно будет 
взять всем желающим, из любого конца России, но, ко-
нечно, прежде всего — вологжанам, которые хотели бы 
заняться сельским хозяйством, — рассказал губернатор 
Вологодской области Олег Кувшинников. — Земли пере-
дадут для организации сельхозпроизводства, животно-
водства, для крестьянских фермерских хозяйств, сено-
кошения и выпаса скота». После утверждения законо-
проекта начнется прием заявок.

В Костромской области раздавать земли бесплатно 
начали еще в 2010 году. Первыми получателями стали 
многодетные семьи, бесквартирные офицеры и ветера-
ны боевых действий. За семь лет наделы получили более 
800 семей. А год на-
зад Костромская 
облдума приняла 
еще один закон, ко-
торые разрешает 
предоставлять бес-
платно земли для ве-
дения фермерского 
хозяйства без прове-
дения аукционов. В 
регионе решили, что 
«костромской гек-
тар» позволит спа-
сти от зарастания за-
брошенные колхоз-
ные поля и составит реальную конкуренцию гектару 
дальневосточному. Как подсчитали в региональном де-
партаменте АПК, общая площадь сельхозугодий в регио-
не составляет 800 тысяч гектаров, из которых 600 тысяч 
— пашня. Но обрабатывается из них лишь 193 тысячи. 
Примерно 60 процентов плодородных полей и заливных 
лугов — бесхозные. Власти заявили, что готовы отдать 
бесплатно более 170 тысяч гектаров земель. А это, ни 
много ни мало, 38 Ватиканов, восемь Монако или десять 
Лихтенштейнов.

Желающих заняться сельским хозяйством оказалось 
хоть отбавляй: только за первые полгода действия зако-
на в муниципалитеты получили заявки на 2800 гектаров 
земель. Интерес к костромским полям проявили не толь-
ко местные жители, но и переселенцы из других регио-
нов, например Ингушетии. Власти надеются, что объемы 
сельхозпроизводства в фермерских хозяйствах вырастут 
примерно на десять процентов.

Получить можно участок площадью от 30 соток до 
400 гектаров. Для этого нужно изучить кадастровую 
карту и подать в муниципалитет заявку на предостав-
ление земель. Если участок уже сформирован, отмеже-
ван и поставлен на учет, то оформление занимает око-
ло месяца. Если землеустроительные работы еще не 
проведены, то срок может растянуться до полугода. 
Обязательным условием получения земли является ре-
гистрация в качестве фермера на территории Костром-
ской области. Участки выделяются бесплатно на срок 
до шести лет. Если фермер добросовестно обрабатыва-
ет землю, то с ним перезаключают договор аренды на 
выгодных условиях. Если же земля зарастает, то ее мо-
гут изъять.

До принятия закона о «костромском гектаре» сель-
хозземли распределяли по сложной схеме. Муниципали-
тет публиковал объявление. Если на него откликался по-
тенциальный фермер, то с ним заключали договор арен-
ды. Если претендентов было двое, муниципалитет прово-
дил независимую оценку земли и выставлял ее на кон-
курс за право аренды. Иногда в результате стоимость 
взлетала до небес. В 2015 году фермеру предложили уча-
сток в 160 гектаров с арендой почти в 2,5 миллиона ру-
блей в год, в то время как средняя стоимость аренды гек-
тара в регионе составляет 300—1000 рублей в год.

Президент Владимир Путин обещал помочь 
жителям Кузбасса

Сибирские 
надежды 

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин встретился в 
Кремле с врио губер-
натора Кемеровской 
области Сергеем Ци-

вилевым и обещал помочь регио-
ну — в том числе со строительст-
вом культурного центра, больни-
цы в Междуреченске и закупкой 
школьных автобусов.

«Добрый день! Освоились?» — 
спросил глава государства в нача-
ле беседы. Получив утвердитель-
ный ответ, уточнил: «Сколько вы 
уже работаете?». «Вы меня назна-
чили своим указом 1 апреля, а до 
этого я еще месяц проработал за-
местителем губернатора», — ска-
зал Цивилев. «Время небольшое», 
— оценил Владимир Путин и доба-
вил, что уже наверняка есть об-
щее представление, какие про-
блемы — первоочередные.

«Конечно, это повышение 
уровня жизни граждан, — заме-
тил докладчик. — Мы ставим пе-
ред собой задачу — существен-
ное увеличение, на 30 процен-
тов повышение заработной пла-
ты, увеличение продолжитель-
ности жизни на два года, делаем 
программу социально-эконо-
мического развития». В планах 
снижение безработицы до 5,2 
процента. 

«У нас много интересных на-
правлений. Я с удовольствием го-
тов долго разговаривать об этом. 
Но хотел бы обратиться к вам с 
просьбой», — заметил врио главы 
региона. Взлетная полоса аэро-
порта Кемерово — в крайне тяже-
лом состоянии. Нужна рекон-
струкция, замена навигационно-
го оборудования. «Просим вас 
дать указания о выделении де-
нежных средств на реконструк-
цию в размере 1,72 миллиарда 
рублей», — сказал Цивилев.

Была у докладчика и вторая 
просьба, по больнице в Междуре-

ченске. К 2014 году она должна 
была быть достроена за счет фе-
дерального бюджета, но финан-
сирование было остановлено. 
Врио главы региона попросил 
ввести ее в эксплуатацию в 
2018—2019 годах. «Следующий 
вопрос — это школьные автобу-
сы», — продолжил Цивилев и по-
просил выделить 160 в этом году 
и 100 в следующем.

«Кроме того, мы решаем зада-
чу создания в Кузбассе культур-
ного центра Сибири», — продол-
жил докладчик. Это строительст-
во Кемеровской сцены Мариин-
ского театра, виртуального кино-
зала, здания для работы с одарен-
ными детьми, гостиниц для арти-
стов и жилья для работников цен-
тра. «У нас очень много своих хо-
роших трупп, которые выступа-
ют и пользуются успехом на ми-
ровой сцене. Даже когда вы были 
в Китае, выступал наш Кемеров-
ский симфонический оркестр», — 
сообщил Цивилев. «У нас серьез-
ная основа для создания этого 
кластера искусства, но требуется 
помощь», — добавил он. Врио гла-
вы региона попросил еще помочь 
с капремонтом школы, которая 
находится рядом с «Зимней виш-
ней». Он обойдется примерно в 
250 миллионов рублей. И также 
сказал, что региону нужно 8 пе-
редвижных флюорографов и 
один стационарный.

«Хорошо, — прокомментиро-
вал президент. — Перечень боль-

шой, но, собственно говоря, и об-
ласть немаленькая, поэтому по-
занимаемся всеми вопросами». 
«Что касается школьных автобу-
сов, у нас программа есть, в этом 
году предусмотрено 1 миллиард 
900 миллионов, но это вся про-
грамма. А вам, знаю, нужно до-
статочно большое количество, 
поэтому поэтапно мы это будем 
делать», — сказал он. При этом Пу-
тин заметил: «Нужно посмо-
треть, чтобы автобусы ездили по 
нормальным дорогам, а не разва-
ливались через месяц эксплуата-

ции». «Больницей в Междуречен-
ске позанимаемся, мы ее доведем 
до конца, сделаем. Там два-три 
года примерно нужно будет фи-
нансирование. Не все сразу, но 
мы это сделаем, — заверил прези-
дент. — Что касается культурного 
центра, то предлагаю его сделать 
по такому же проекту, по которо-
му планируется сделать центры 
во Владивостоке, Севастополе...». 
«Только от вас будет зависеть 
подбор хорошего, достойного для 
такого мощного центра места, ко-
торый должен быть недалеко от 
центра города, но в то же время в 
таком месте, которое отвечает 
предназначению самого этого уч-
реждения», — заметил Путин. 
«Мы уже подобрали такое место — 
в самом лучшем месте города, на 
берегу реки. У нас все готово», — 
сказал Цивилев и поблагодарил 
главу государства за поддержку.

Сергей Цивилев рассказал 
главе государства о проблемах 
Кемеровской области и вариантах 
их решения.

Акцент

 Власти Кемеровской области 
ставят перед собой задачу — 
существенно, на 30 процентов 
повысить заработную плату

В Азербайджане 
более 240 школ 
с преподаванием 
на русском языке

С сирийской авиа-
базы Хмеймим 
в места постоянно-
го базирования воз-
вращены два бое-
вых вертолета Ка-52

За ситуацией в Сирии 
следите на сайте
rg.ru/sujet/4536

КОММЕНТАРИЙ

НУЖЕН БИЗНЕС-ПЛАН
Директор Центра агропродовольственной политики Института 

прикладных экономических исследований (ИПЭИ) РАНХиГС На-

талья Шагайда инициативу регионов по бесплатной передаче 

земли поддерживает, но с соблюдением как минимум нескольких 

условий.

Просто раздавать землю — это профанация идеи. Нужно иметь 

бизнес-план, пусть даже простейший. У меня ничего нет, кроме не-

скольких коров, и я собираюсь еще купить, есть опыт, буду расши-

ряться, мне нужен участок для этого. И в зависимости от поголо-

вья и нужно давать участок, — говорит она. — Если через пять лет 

получатель докажет, что использовал землю для сельского хозяй-

ства, то можно передавать ее в собственность.

Кроме того, по мнению Натальи Шагайды, если это заросшая паш-

ня низкого качества, то не нужно ее выводить опять в оборот как 

пашню. «Нужно менять вид ее назначения, а у нас нет этой проце-

дуры», — добавляет эксперт.

Сейчас у тех, кто не обрабатывает землю в течение трех лет, изы-

мают участок. За последние три года у нерадивых собственников 

удалось изъять 18,3 тысячи гектаров сельхозземель. Из них 

13,2 тысячи (или 72 процента) уже вовлечены в сельскохозяйст-

венный оборот.

Подготовила Елена Березина
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Ирина Баракат получила российское гражданство
Президент России Владимир Путин предоставил гражданство РФ Ири-
не Баракат, обращавшейся к нему на «Прямую линию» в июне. «При-
нять в гражданство РФ Баракат Ирину Арнольдовну, родившуюся 29 
сентября 1980 года на Украине», — говорится в указе главы государства. 
7 июня Баракат позвонила на «Прямую линию» из Военной медицин-
ской академии Санкт-Петербурга, где проходила лечение от ранения, 
полученного в сирийском Алеппо. В результате атаки боевиков в июне 
2016 года одна из самодельных бомб взорвалась в доме, где находилась се-
мья Ирины. Закрыв своих детей, женщина получила тяжелую травму. 
Ирину, которая в Сирии работала переводчиком, перевезли в Военно-ме-
дицинскую академию в Санкт-Петербург. В обращении к главе государ-
ства она попросила о помощи с получением гражданства России, пото-
му что его отсутствие не позволяет Ирине пригласить в Санкт-Пе-
тербург свою семью. «Я попрошу Министерство обороны, чтобы коллеги 
там (в Сирии. — Прим. «РГ») нашли ваших родственников, чтобы до-
ставили их в Россию. И сделаю то, о чем вы меня просите, — заявил тогда 
Владимир Путин. — Это в компетенции президента Российской Феде-
рации — предоставление гражданства. Вы его получите». 

Деловой завтрак

Элеонора Валентиновна Митрофанова
Руководитель Россотрудничества

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) В ЧЕТВЕРГ, 28 ИЮНЯ, С 11.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС 

ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Землю 
на Вологодчине 
намерены разда-
вать всем желаю-
щим из любого рос-
сийского региона



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 июня 2018
вторник №136 (7599)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Жильцов снимут 
со счетчика

Кроме того, собствен-
ники не хотят платить 
за установку дорогих 

приборов учета, а инвесторы не 
хотят устанавливать технику, ко-
торая перейдет в собственность 
владельца квартиры.

Реализовать передачу счетчи-
ков в общедомовую собствен-
ность в старых домах практиче-
ски невозможно. В них люди 
установили приборы учета за 
свой счет, забрать их у владель-
цев будет несправедливо, счита-
ет генеральный директор ассо-
циации «ЖКХ и городская сре-
да» Алексей Макрушин. В ново-
стройках, это возможно. Посте-
пенно домов с системами ди-
станционной передачи данных 
будет все больше. А с 1 июля 
2019 года такие счетчики могут 
стать обязательными для всех 
новостроек. А во втором кварта-
ле того же года «умными» счет-
чиками планируется оснащать и 
дома, в которых проводится ка-
питальный ремонт. Это предус-
мотрено дорожной картой по на-
правлению «Умный город» про-
граммы «Цифровая экономика 
Российской Федерации».

При передаче счетчиков в об-
щедомовую собственность опла-
чивать их работу будут жильцы,  
но принцип оплаты изменится. 

«Надо будет предусмотреть 
организационный механизм, при 
котором собственники будут 
обязаны оплачивать функциони-
рование системы приборов учета 
в рамках платы за содержание 
дома», — отмечает Макрушин. 

«Главные вопросы сегодня 
кроются не в технологиях, а в 
том, кто будет платить за уста-
новку таких приборов, как угово-
рить всех жителей на их установ-
ку, как после установки мотиви-
ровать жителей, чтобы они через 
несколько лет не поменяли авто-
матический прибор на стандар-
тный, ведь это их собственность, 

и находится он на их террито-
рии», — отмечает основные про-
блемы основатель компании «До-
мопульт» Марк Толстов.

Сегодня большинство прибо-
ров учета не содержат функции 
автоматической передачи пока-
заний. «Но через пять-десять лет 
общество будет вспоминать ме-
ханические счетчики так же, как 
сегодня вспоминаем кнопочные 
сотовые телефоны», — считает 
Марк Толстов.

Потребность перейти к ум-
ным системам есть. Но многое 
зависит от технических особен-
ностей дома, поясняет Макру-
шин. Счетчики на тепло устанав-
ливаются при горизонтальной 
разводке труб на батареи, при 
вертикальной это может ока-
заться невозможным. Многие 
квартиры уже оснащены счетчи-
ками по воде, но для того, чтобы 
дистанционно получить с них по-
казания, нужно электричество, 
а в канализационных коробах 
оно чаще всего отсутствует. Поэ-
тому внедрение таких систем на 
каждый из коммунальных ресур-
сов будет рассматриваться в ин-
дивидуальном порядке. 

Правительство Дмитрий Медведев предлагает создать единый кампус 
Санкт-Петербургского госуниверситета

Все по науке
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург 

В
чера в Северной столи-
це состоялось заседа-
ние Попечительского 
совета Санкт-Петер-
бургского государст-

венного университета, которое 
возглавляет председатель прави-
тельства РФ Дмитрий Медведев. 
Основной вопрос, предложен-
ный к обсуждению, — географи-
ческая разобщенность СПбГУ. 
Единый центр для университета 
еще только предстоит выбрать.

Открывая заседание, Дмит-
рий Медведев напомнил, что про-
блема создания единого универ-
ситетского городка обсуждалась 
еще в 1915 году, но не была снята 
по понятным причинам. Поло-
винчатое решение 1960-х годов 
со строительством новых уни-
верситетских корпусов в Петер-
гофе привело к еще большей ра-
зобщенности. Так, по словам рек-
тора Николая Кропачева, из ше-
сти лет обучения (бакалавриат 
и магистратура) целый год сту-
денты тратят на проезд от места 
проживания к месту учебы 
и обратно. Только так называе-
мые ресурсные центры научного 
парка СПбГУ сейчас находятся 
в четырех частях города. 

«Единого университетского 
центра никогда не было, — под-
черкнул Медведев. — Сейчас его 
подразделения занимают около 
200 зданий и сооружений, часть 
из которых не пригодна не толь-
ко для научной деятельности, но 
и для эксплуатации вообще». 
«Надо признать, что это сущест-
венным образом снижает воз-
можности такого образователь-
ного центра, — сказал глава каби-
нета министров. — Во всем мире 
все ведущие университеты име-
ют университетские кампусы, 
где и протекает университетская 
жизнь — и учебная, и научная, 
и просто обычная жизнь. Студен-
ты и преподаватели общаются, 
и это дает вполне понятные ре-
зультаты».

Глава правительства также от-
метил, что треть помещений уни-
верситета — это дворцы и истори-
ческие памятники. Обремене-

ния, которые налагает охранный 
статус таких зданий, «сдержива-
ют развитие университета как 
научного центра, и это вряд ли 
можно считать обоснованным». 
И хотя впрямую о переезде, ска-
жем, филологического и восточ-
ного факультета вчера никто не 
говорил, но многие помнят, что 
светло-зеленое здание на Универ-
ситетской набережной — Дворец 
Петра II, построенный в 1717—
1727 годах по проекту Доменико 
Трезини, памятник федерально-
го значения. 

Интересно, кстати, что само 
заседание Попечительского сове-
та проходило на территории двор-
цово-паркового ансамбля «Ми-
хайловская дача». И это тоже объ-
ект исторического и культурного 
наследия федерального значения. 

В 2005 году усадьба была пере-
дана СПбГУ, сейчас ведется ее ре-
ставрация и строительство объек-
тов для размещения бизнес-шко-
лы. Уже введены в эксплуатацию 
главный учебный корпус, много-

функциональный студенческий 
центр, хозяйственный корпус, ве-
дется строительство комплекса 
общежития для бакалавров. Пять 
из девяти корпусов будут завер-
шены в нынешнем году, заверше-
ние всего комплекса запланиро-
вано на 2020 год. Параллельно 
продолжается работа над кон-
цепцией создания единого уни-
верситетского кампуса, поруче-
ние проработать которую Дмит-
рий Медведев дал на прошлом за-
седании Попечительского совета. 
«И самое главное – найти опти-
мальное решение. Чтобы скон-
центрировать возможности вуза 
в одной географической точке, — 
подчеркнул Дмитрий Медведев. 
— Нам еще предстоит определить, 
где это будет».  Премьер отметил, 
что для реализации соответству-
ющих планов потребуются зна-
чительные финансы, но часть из 
них может быть получена от реа-
лизации объектов, которые в на-
стоящий момент находятся в опе-
ративном управлении СПбГУ.

Акцент

 Сейчас университет 
использует более 200 
различных зданий и сооруже-
ний. Часть этих зданий 
не пригодна не только для 
научно-учебной деятельнос-
ти, но даже для эксплуатации
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ВОЙНА
22 ИЮНЯ, как известно, исполнилось 77 лет с начала 
ВОВ — самой страшной войны в Истории. 

Вторая мировая война (МВ) до 22 июня и ПОСЛЕ 
22 июня — две разные войны. В 1939—1941 гг. шла война, 
в общем, похожая на 1 МВ, как и на многие европейские 
войны предыдущих веков, — война армий. Да, Гитлер при-
нимал более жестокие законы против мирного населе-
ния, особенно, конечно, евреев, которых загоняли в гет-
то, но все-таки это была «военная война». 

22 июня — день перелома. День Освобождения для Гит-
лера. «Я чувствую себя морально свободным… И теперь 
я счастлив», — говорил он про нападение на СССР. Еще 
бы не счастье — наконец-то совсем «сбросил оболочку 
культуры» и самореализовался. Такая — ТОЛЬКО такая! — 
война была целью и смыслом всего национал-социализ-
ма, с первого до последнего дня существования этой 
Партии, этого учения. Расовая война. Идеологическая 
война. Война-геноцид. Тотальная война. Холокост — бес-
смысленное и беспощадное истребление целого народа, 
«ни за что», просто ради Счастья Истребления, ради Тре-

нировки в Истребле-
нии. Ров-Рубикон, 
перепрыгнув кото-
рый отступать неку-
да — только «вперед, 
по могилам!». Деле-
ние людей по «сор-
там мяса» на расы 
разного сорта. Ра-
бовладение (массо-
вый рабский труд, 
продажа рабов). 
Уничтожение голо-
дом военнопленных. 
Зачистки террито-
рии. Начало Новой 
Истории Человече-

ства, Нового Порядка. «Вообразите Сапог, наступивший 
на лицо человека — вечно». 22 июня потенциальная нако-
пленная энергия национал-социализма взорвалась, пе-
решла в кинетическую энергию.

Словом, воплощение Мечты. Реализация Идеологии. 
Мировой Эксперимент по технике РАСЧЕЛОВЕЧИВА-
НИЯ. Расчеловечивания и жертв, и палачей (создание но-
вой Сверхрасы — SS). АНТРОПОЛОГИЧЕСКИ-ЕВГЕНИ-
ЧЕСКАЯ война, война с самой идеей Гуманизма XVII—
XX веков. И все это сперва с совсем слабым, но нараста-
ющим с каждым днем ощущением Гибели Богов — нацио-
нального САМОУБИЙСТВА самой Германии. Но и это не 
смущало. Что ж — «остается поджечь свой дом и попля-
сать на пожаре». Как в современном фильме-фэнтези, те-
лесная оболочка Гитлера просто рассыпалась по мере ре-
ализации своей Программы, а в конце концов освобо-
жденный пистолетным выстрелом Дух улетел, вернулся 
в Ад, оставив руины Ада на Земле.

Конечно, это была совершенно исключительная Вой-
на. Но — далеко не случайная. Данная война собрала са-
мый полный букет человеческой агрессии и злобы, нако-
пленных в Европе раньше, и превратила эти чувства в 
Идеологические догмы и юридические Нормы. Естест-
венно, все это совсем не были «личные глюки» Гитлера. 
Вся его идеология абсолютно банальна (в этом ее сила!) — 
кое-как сделанный винегрет из расхожих идей евгеники, 
вульгарного «ницшеанства», социал-дарвинизма, не-
мецкого шовинизма, геополитики и антисемитизма, но-
сившихся в европейском воздухе начала ХХ века. Все это 
было только доведено до «окончательного решения». 

Миллионы людей (сперва немцев, а потом из всех 
стран Европы, прежде всего представители народов по-
коренных III Рейхом, которых самих объявили «унтер-
меншами»!) укололись этой «дурью», с наслаждением 
приняли избавление от «химеры совести», легитимацию 
жестокости и садизма в человеке, с опорой на официаль-
ную идеологию Госсадизма. Больше того. По кускам 
фрагменты такого государства и идеологии давно суще-
ствовали в Европе. Жестокий тоталитарный режим, хоть 
и без расовой теории, был, как известно, у главного про-
тивника Германии — в СССР; авторитарно-национали-
стические  режимы — по всей Восточной Европе (как сре-
ди союзников Гитлера — Венгрия, Румыния, так и в унич-
тоженной им Польше); расизм и антисемитизм были 
вполне приняты в западных демократиях — Англия, 
Франция, США.

Нацизм, Новый Порядок, нацистская война просто «со-
брали пазл» и довели эти общие тенденции до точки кипе-
ния. Тем самым поднесли к лицу Мира кривое зеркало, 
в котором отразились черты многих социальных Систем.

Военное поражение нацизма стало и приговором его 
идеологии. Движение Европы к гуманизму, которое шло 
зигзагами, но составляло основной тренд нескольких ве-
ков, возобновилось с 
новой энергией, как 
ответ на вызов на-
цизма, резко уско-
рилось под маркой 
«антифашизма». 

Конечно, не обо-
шлось без анекдоти-
ческих крайностей, 
«воспаления полит-
корректности». Тут 
и демагогическая де-
вальвация понятий 
«фашизм», «гено-
цид», которые стали 
клеить не глядя, на 
что ни попадя. И 
«расизм наоборот» — табу на любую критику представи-
телей «небелых рас» (включая запрет слова «негр»), и аг-
рессивная демонстрация «преимуществ геев», и пригла-
шение «беженцев», от которых впору бежать гостепри-
имным хозяевам… 

Пошла ответная волна — реакция на «головокружение 
от глобализма». Массовые правопопулистские настроения 
в ЕС и США, приход во власть соответствующих полити-
ков, когда и судьба ЕС и вообще «единство Запада» вдруг 
оказались под сомнением. «Политкорректный конец 
Истории» не состоялся, а либеральный гуманизм пережи-
вает очередной кризис, хоть и не сравнимый (пока!) с «ко-
ричневыми лебедями» 1930-х, не говоря уж про 2 МВ.

Интересную трансформацию после 1945-го пережила 
и Идея Войны. Толстой в «Войне и мире» называл войну 
«противной всей человеческой природе». Судя по тому, 
как люди боятся и ненавидят войну, — так и есть. Судя по 
тому, как хвалятся войнами (вот и Толстой воспел «дуби-
ну народной войны»), а главное, судя по всей Истории 
Человечества — это совсем не так.

XXI век внес и сюда принципиально важные измене-
ния. О которых надеюсь поговорить в другой раз.

Данная война 
собрала самый 
полный букет 
человеческой 
агрессии и злобы, 
накопленных 
в Европе раньше

«Политкорректный 
конец Истории» 
не состоялся, 
а либеральный 
гуманизм 
переживает 
очередной кризис

Собственников 
хотят освободить 
от установки и 
поверки счетчиков, 
но обязать платить 
за их обслуживание

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Горячая линия
Светлана Викторовна Разворотнева 
исполнительный директор НП «ЖКХ Контроль» 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ,  27 ИЮНЯ С 09-30 ДО 10-30 ЧАСОВ ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.
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Перед заседанием Попечительского совета Дмитрий Медведев посетил кампус «Михайловская дача» 
Высшей школы менеджмента Санкт-Петербургского государственного университета. 

В России изменятся 
платежные квитанции 
за ЖКУ — подробности 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1550401
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СПРАВКА «РГ»
Санкт-Петербургский государственный университет создан указом Пра-
вительствующего сената Российской империи от 28 января 1724 года. 
В настоящее время в структуру университета входят 318 кафедр, 450 
исследовательских коллективов, многопрофильная медицинская кли-
ника, научный парк из 26 ресурсных центров, центр экспертиз, более 
тысячи учебно-научных баз и баз практик, а также издательство. 
Количество штатных научно-педагогических работников составля-
ет 4,4 тысячи человек, количество обучающихся — около 35 тысяч че-
ловек, в том числе студентов — 20 000 человек.
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ПРОЕКТ Администрация 
колоний сможет 
ходатайствовать 
об освобождении тяжело 
больных осужденных

Свобода 
по диагнозу

Владислав Куликов

ВЧЕРА правительственная комиссия по законопроек-
тной деятельности рассмотрела проект поправок в Уго-
ловно-исполнительный кодекс, касающийся процедуры 
освобождения тяжело больных осужденных.

Закон разрешает выпустить из тюрьмы человека со 
страшным диагнозом. Перечень болезней, открывающих 
раньше всех сроков ворота казенного дома, установлен 
правительством. Во многих случаях речь уже не о жизни 
и смерти, а о стремительно надвигающейся смерти. В лю-
бом случае, держать с таким диагнозом за решеткой 
нельзя. Но тут важна процедура. Осужденный должен 
пройти медицинское освидетельствование, чтобы врачи 
подтвердили — да, все действительно настолько плохо. 
Затем будет принято решение. Понятно, решать в таких 
случаях надо без проволочек.

«Инициатива в целом упрощает освобождение из 
мест лишения свободы тяжело больных осужденных, — 
сообщил «РГ» член правительственной комиссии по за-
конопроектной деятельности, председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир Груздев. — Теперь 
ходатайствовать о направлении заключенного на меди-
цинскую комиссию сможет администрация учрежде-
ния». 

Если заключенный прикован к постели, парализован 
или находится в таком состоянии, что не может взять в 
руки ручку и бумагу, гражданин начальник сам подаст 
нужное заявление.

«По действующим правилам человек должен лично 
направить ходатайство, однако состояние здоровья не 
всегда позволяет ему это сделать, — поясняет Владимир 
Груздев. — Освободить человека по состоянию здоровья 
могут лишь в том случае, если у него не просто тяжелая, 
а смертельно опасная болезнь. На практике порой возни-
кают случаи, когда из-за особенностей процедуры за-
ключенного даже не успевают освободить, и он умирает 
в тюрьме. Теперь правительство получит полномочия 
устанавливать процедуру медосвидетельствования та-
ких заключенных, и это позволит решить на практике 
многие проблемы». 

Кстати, по данным Федеральной службы исполнения 
наказаний, смертность за решеткой снижается. Общий 
показатель смертности от заболеваний в расчете на 100 
тысяч человек снизился на 6,1 процента, снизилась 
смертность от туберкулеза, онкологии, сердечных забо-
леваний. 

Как посмотреть

Примечательно, что 
многие автовладельцы, 
которые регулярно кур-

сируют через этот пост и подвер-
гаются точно таким же процеду-
рам, удивились возмущению 
Шкуматова. Подумаешь — обыска-
ли. Зато это заслон наркоторгов-
цам и прочим криминальным лич-
ностям. Однако все имеет свои 
рамки. И все действия инспекто-
ров ДПС должны соответствовать 
законодательству. А любое нару-
шение должно пресекаться.

Итак, подчеркивает ГИБДД, в 
соответствии с Законом «О поли-
ции» осмотр заключается в визу-
альном обследовании транспор-
тного средства и перевозимого 
груза. Он проводится без участия 
понятых и, чаще всего, без приме-
нения технических средств (хотя 
их применение не исключается). 
Водителю при этом предлагается 
добровольно предоставить со-
труднику полиции возможность 
визуально осмотреть транспор-
тное средство и предполагаемые 
места перевозки груза, конструк-
тивно для этого предназначенные. 
Результаты осмотра отражаются в 
акте в произвольной форме.

В случае отказа водителя до-
бровольно предоставить возмож-
ность визуального осмотра при 
наличии оснований сотрудник по-
лиции вправе произвести до-
смотр. Как во время осмотра, так и 
досмотра своей автомашины, вла-
делец вправе вести видеосъемку 
действий полиции. Также и со-
трудники полиции имеют право 
осуществлять видеосъемку про-
водимых мероприятий. Под до-
смотром понимается обследова-
ние транспортного средства, про-
водимое без нарушения его кон-

структивной целостности (статья 
27.9 КоАП РФ). В отличие от осмо-
тра, досмотр осуществляется либо 
в присутствии двух понятых, либо 
с применением видеозаписи.

Результаты фиксируются или в 
протоколе о досмотре транспор-
тного средства, или в протоколе 
об административном задержа-
нии, в котором производится со-
ответствующая запись. При этом 
копия протокола о досмотре тран-
спортного средства вручается 
владельцу машины.

При осмотре владелец сам от-

крывает капот, багажник, барда-
чок и двери. Инспектор может 
только попросить подвинуть вещи 
или открыть, например, сумку. 

В случае досмотра он все это 
может проделать сам, но с участи-
ем понятых или видеосъемки, по-
ясняя все свои действия. 

Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании 
транспорта читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте
rg.ru/auto
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Продажа объектов движимого  
и недвижимого имущества 

газотурбинной электростанции ГТЭС-4, 
расположенной по адресу: 

Свердловская область, г. Арамиль,  
ул. Клубная, д. 25 

Собственники имущества: ПАО «Газпром», ООО «Газпром 
трансгаз Екатеринбург»

Контактный тел.: 8 (812) 609-78-71, 8(343) 359-72-23, 
8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51

Имущество продается через электронные торги.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения аукциона в электронной форме:  

27 июля 2018 года в 11 часов 00 (время московское).
Дата начала приема заявок: 26 июня 2018 года в 11 часов 

00 минут (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 26 июля 2018 

года до 15:00 (время московское).
Дата рассмотрения заявок: 27 июля 2018 года до 18:00 

(время московское). 
Предмет аукциона в электронной форме: право заклю-

чения договоров купли-продажи объектов движимого и недви-
жимого имущества газотурбинной электростанции ГТЭС-4, 
расположенной по адресу: Свердловская область, г. Арамиль, 
ул. Клубная, д. 25. Объекты расположены на земельном участ-
ке общей площадью 81 799 кв.м., находящемся в аренде до 
11 ноября 2058 года. Объекты ГТЭС-4 представляют собой 
имущество электростанции собственных нужд на площадке 
камнеобрабатывающего завода.

Объекты используются в соответствии со своим назначе-
нием.

Сведения об Имуществе:
Имущество продается единым лотом.
С полным перечнем и характеристиками Имущества можно 

ознакомиться, обратившись к Организатору торгов.
Начальная цена Имущества: 64 180 509,00 руб. (Шестьде-

сят четыре миллиона сто восемьдесят тысяч пятьсот девять) 
рублей, без учета НДС.

Шаг повышения цены: 3 500 000 (Три миллиона пятьсот 
тысяч) рублей 00 копеек.

Форма заявки: в соответствии с документацией об аукци-
оне в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/. 

Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией 
об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Размер обеспечения заявки для участия в аукционе 
(задаток) в электронной форме составляет: 7 000 000  
(Семь миллионов) рублей 00 копеек.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, ин-
формация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В связи с проведением экологической экспертизы по проекту 
«Распределительный газопровод от ГРС «Валдай-2» до дома от-
дыха «Валдай» в пос. Рощино Валдайский район» Администра-
ция Рощинского сельского поселения извещает о проведении об-
щественных обсуждений о влиянии намечаемой деятельности 
на окружающую среду при реализации данного проекта.

Цель намечаемой деятельности: обеспечение природным га-
зом нежилых зданий, жилых домов.

Местоположение: в п. Рощино — д. Ящерово Валдайского рай-
она Новгородской области.

Заказчик проекта: АО «Газпром Газораспределение Великий 
Новгород».

Исполнитель проектной документации: ООО «ТеплоКом». 
Адрес: 173003, Новгородская область, г. Великий Новгород,  
ул. Германа, д. 1. Телефон: 89116058388. Адрес электронной  
почты: teplocom53@mail.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую  
среду — 30 дней со дня опубликования настоящего объявления.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся 30 июля 2018 года в 14.00 в актовом зале Администра-
ции Рощинского сельского поселения по адресу: 175418, Новго-
родская обл., Валдайский р-он, пос. Рощино, д. 11а.

Ответственный за организацию общественного обсуждения: 
АО «Газпром Газораспределение Великий Новгород».

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружа-
ющую среду можно на сайте Администрации Рощинского сель-
ского поселения (http://admroshino.ru). По адресу: 175418, Нов-
городская обл., Валдайский р-он, пос. Рощино, д. 11а с 10.00 
до 16.00, телефон: (81666) 35325, (81666) 35239 с 28.06.2018 
по 28.07.2018. Адрес электронной почты: adm_roschino@mail.ru

Замечания и предложения общественности можно сообщить 
по телефону: +79116058388 или направить на электронную  
почту: adm_roschino@mail.ru, teplocom53@mail.ru.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ММК-УГОЛЬ» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной экспер-
тизы проектной документации «Строительство промышленной 
площадки западного флангового бремсберга 501» шахта «Чертин-
ская-Коксовая» ООО «ММК-УГОЛЬ», включая материалы 
ОВОС.

Реализацию проекта планируется осуществлять на террито-
рии Беловского муниципального района и Беловского городско-
го округа.

Цель намечаемой деятельности: строительство промышленной 
площадки. 

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в пери-
од 01.03.2018 г. по 17.04.2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы ОВОС, а также ТЗ, оставить замечания и пред-
ложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по адресам: 

—  г. Белово, ул. Ленина10, каб. № 67 (администрация  
Беловского муниципального района, с 10-00 до 16-00 час., 
Никитина Людмила Васильевна — начальник отдела сель-
ского хозяйства, экологии и природопользования,  
тел.8/384/52 2-61-91);

—  Беловский район, с.Челухоево, ул.Четонова, 3, каб. № 3  
(администрация Бековского сельского поселения, с 10.00 
до 15.00 час., Адыбаева Ольга Викторовна — специалист 1 ка-
тегории, тел.8/384/52 5-92-91);

—  г. Белово, ул. Промышленная, 1 шахта «Чертинская- 
Коксовая» ООО «ММК-УГОЛЬ», с 10-00 до 16-00 час.,  
Смирнов Сергей Руфович -заместитель главного инженера 
по технологии, тел 8/384/52 3-49-20).

Общественные обсуждения по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы ОВОС, состоятся в 14-00 06.08.2018 
по адресу — Беловский район, с.Беково, ул. Центральная,6 (сель-
ский дом культуры).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений.
27 июля 2018 года в 14.00 по адресу: Белгородская область, 

г. Старый Оскол, мкр. Весенний, д. 11, состоятся общественные 
обсуждения (в форме слушаний) объекта государственной эколо-
гической экспертизы.

Название, цели и месторасположение объекта намечаемой дея-
тельности:

Проектная документация «ОАО «Стойленский ГОК». Карьер. Увели-
чение добычи и транспортировки неокисленных железистых кварцитов 
до 36,8 млн т в год с возможностью увеличения до 46,8 млн т в год». II 
этап строительства.

Стойленское комплексное железорудное месторождение располага-
ется в центральной части северо-восточной полосы Курской магнитной 
аномалии, в Белгородской области, в пределах Старооскольского город-
ского округа в 8 км к юго-западу от города Старый Оскол.

Техническими решениями предусматривается возможность увели-
чения объема добычи неокисленных железистых кварцитов до 46,8 млн 
тонн в год в период с 2020 по 2040 год. Система разработки — транспорт-
ная с внешним отвалообразованием. Для транспортировки горной массы 
предусматривается автомобильный, железнодорожный и конвейерный 
транспорт.

Наименование и адрес Заказчика:
ОАО «Стойленский ГОК». 309530, Белгородская область, г. Старый 

Оскол, Юго-западный промрайон, площадка Фабричная, проезд — 4. 
E-mail: info.sgok@nlmk.com.

Наименование и адрес Исполнителя материалов ОВОС:
АО «ПитерГОРпроект». 196066, Санкт-Петербург, Московский пр., д. 

212, лит. А, пом. 1125. E-mail: info@pitergor.ru.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: администрация Старооскольского городского округа Белгород-
ской области. 309514, Белгородская область, г. Старый Оскол, ул. Ленина, 
46/17. E-mail: soskol@so.belregion.ru.

Предварительные материалы по оценке воздействия на окру-
жающую среду в электронном виде размещены на официальном сайте 
администрации Старооскольского городского округа. Также с ними мож-
но ознакомиться в печатном виде на бумажном носителе по адресу: г. Ста-
рый Оскол, мкр. Весенний, д.11, каб. № 301.

Форма представления замечаний и предложений — по почте и 
электронной почте в адрес администрации Старооскольского городского 
округа и ОАО «Стойленский ГОК». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление   
о проведении общественных слушаний
ПАО «Северсталь» уведомляет о проведении оценки воздейс-

твия на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятель-
ности и начале общественных слушаний по 2 этапу — проведе-
ние исследований по оценке воздействия на окружающую среду 
и подготовка предварительного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду.

Название проектной документации намечаемой деятельности: 
«Полигон промышленных отходов ПАО «Северсталь».

Цель намечаемой деятельности: строительство полигона про-
мышленных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Череповец, 
Вологодская обл., тер. Северо-западный промышленный узел.

Наименование заказчика деятельности: ПАО «Северсталь».
Адрес заказчика деятельности: 162608, Вологодская область, 

г. Череповец, ул. Мира, д.30. E-mail: severstal@severstal.com.
Наименование генерального проектировщика проектной до-

кументации: ООО «Северсталь-Проект».
Адрес генерального проектировщика: 162606, Вологодская 

обл., г. Череповец, ул. Маяковского, д.11. 
E-mail: engineering@severstal-proekt.com.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-

ющую среду: с 15 февраля 2018 г. по 4 сентября 2018 г.
Органы, ответственные за организацию общественного об-

суждения: ПАО «Северсталь», мэрия г. Череповца.
Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Срок и место доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-

жающую среду и материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду, 
проведенными исследованиями по оценке воздействия на ок-
ружающую среду и предварительным вариантом материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду для рассмотрения 
и подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
и в течение 30 дней после окончания общественных слуша-
ний по адресу: Вологодская область, г. Череповец, ул. Жукова, 
д. 4, кабинет № 3.06 по рабочим дням с понедельника по пят-
ницу с 9 часов 00 минут до 16 часов 00 минут или по ссылке  
http://chermk.severstal.com/rus/csr/1207/document43053.phtml. 
Телефон для справок (8202) 56-08-85.

Форма представления замечаний и предложений: письменные 
и электронные сообщения в адрес ПАО «Северсталь» и ООО «Се-
версталь-Проект».

Общественные слушания по 2 этапу состоятся 30.07.2018 
года в 14 часов 00 минут по адресу: Вологодская область,  
г. Череповец, ул. Жукова, д. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

При осмотре открывать багажник, двери и прочие бардачки автовладелец должен сам.

Светлана Королькова, 
Ростов-на-Дону

П
о итогам Российско-авс-
трийского делового сове-
та, который прошел в Вене, 

в Федеральной палате экономи-
ки, в Ростове-на-Дону появится 
базовое предприятие крупней-
шего австрийского холдинга, ра-
ботающего более 50 лет в облас-
ти гражданского строительства 
и 35 лет в сфере бестраншейной 
санации трубопроводных сетей 
всех видов. К такому соглашению 
пришли группа компаний RTi 
Rohrtechnik international GmbH 
(город Альтенберг, Австрия) 
и ростовская компания «Дон-
сельхозводстрой». Договор о со-
трудничестве был подписан 
во время официального визита 
главы российского государства 
в Австрию в июне 2018 года. 

Почему своим партнером 
по внедрению умных техноло-
гий в регионах России один 
из крупнейших в Европе холдин-
гов в сфере гидротехнического 
строительства выбрал именно 
донских строителей? ООО 
«ДСВС» более 15 лет занимает-
ся проектированием, строитель-
ством, ремонтом и санацией 
гидротехнических и водохозяйс-
твенных объектов. Успешно ра-
ботает как с частными инвесто-
рами, так и государственными 
заказчиками. С холдингом RTi 
Rohrtechnik international GmbH 
ростовчане сотрудничают уже 
более пяти лет.

К тому же на Дону одними 
из первых приступили к масш-
табной программе модерниза-
ции коммунальной сферы. Уже 
есть опыт применения передо-
вого опыта и инновационных 
разработок в строительстве 
и реконструкции объектов жи-
лищно-коммунального и водно-
го хозяйства, причем от разра-
ботки проектно-сметной доку-
ментации до сдачи объекта под 

ключ. «Донсельхозводстрой» 
— единственная компания на юге 
России, занимающаяся бес-
траншейной санацией трубоп-
роводов и коллекторов, имею-
щая  в штате сертифицирован-
ных специалистов. Ростовские 
специалисты, которые прошли 
стажировку в RTi Rohrtechnik 
international GmbH, доказали, 
что могут успешно и качествен-
но работать с современными 
технологиями. 

Бестраншейный способ вос-
становления действующего тру-
бопровода, хорошо известный 
в Европе, набирает популяр-
ность и в нашей стране. В чем 
же его плюс? Самое главное, нет 
необходимости раскапывать 
участки трубопровода, подле-
жащие ремонту или замене. Это 
значительно сокращает не толь-
ко сроки проведения работ, но и 
их стоимость. Например, в Азо-
ве при восстановлении 10 кило-
метров канализационного тру-
бопровода экономия средств со-
ставила порядка 20 процентов. 

Ноу-хау зарубежных коллег осо-
бенно хорошо зарекомендовало 
себя при работе в центре города, 
где, как правило, плотная за-
стройка. Порой на том месте, где 
проложен коллектор, уже поя-
вились различные сооружения. 
Если производить замену или 
реконструкцию трубопровода 
открытым способом, рыть тран-
шею, надо сносить здания. Пред-
ставляете, сколько это будет 
стоить и сколько займет време-
ни? Для примера: в Азове на од-
ной и той же улице, на одной 
и той же глубине специалисты 
«Донсельхозводстроя» восста-
навливали два участка. Четыре 
дня ушло на санацию труб бес-
траншейным методом и полтора 
месяца пришлось работать там, 
где условия не позволили ис-
пользовать эту технологию. 

Порой необходимо ремонти-
ровать коммуникации, которые 
проложены под шоссе. Но пере-
рытая дорога — это серьезная 
проблема для грузопотока и пе-
ревозки пассажиров. В этом слу-
чае бестраншейный способ так-
же помогает решить массу не-
удобств. 

Но, как известно, что немцу 
хорошо, русскому... плохо. И не 
всегда европейские технологии 
оказываются применимы к рос-
сийским условиям. 

По словам председателя сове-
та по развитию ООО «Донсель-
хозводстрой» Андрея Перелыги-
на, непосредственно во время 
выполнения работ специалистам 
компании приходилось прини-
мать немало неординарных тех-
нических решений. 

Сначала зарубежные партне-
ры воспринимали это несколько 
критично, но потом согласились 
с нашими специалистами. Дело 
в том, что по трудозатратам в Ев-
ропе 80 процентов работ зани-
мает непосредственно санация 
труб, а у нас 60 процентов — это 
только подготовка трубопрово-
да. Надо очистить трубы от ржав-
чины, большого слоя ила и грязи. 
Но самое главное, появился инс-
трумент, который поможет ре-
ально решить проблему изно-
шенности коммунальных сетей. 
А это один из важнейших вопро-
сов в нашей стране. Трубопрово-
ды прокладывали еще в советс-
кое время, когда строили много, 
но за длительную эксплуатацию 
никто не отвечал. В настоящее 
время реальный срок службы 
труб исчерпан, и системы рабо-
тают лишь до очередного поры-
ва. Авария на канализационном 
коллекторе может поставить 
на грань выживания крупный го-
родской район. 

Надо отметить, что в Ростов-
ской области модернизация 
коммунальной сферы стала но-
сить системный характер. Здесь 
уже работают на опережение, 
в частности, проводят инспек-
цию коллектора, что позволит 
избежать ЧС, связанных с обру-
шением канализационных кол-
лекторов. Есть проекты санации 
в городах Аксае и Гуково. Донс-
кой опыт «Донсельхозводстрой» 
намерен перенести и в другие 
регионы, ведь везде коммуналь-
ные проблемы — одни из самых 
острых. 

ТЕХНОЛОГИИ Донские подземные строители будут «лечить» 
коммунальные сети по всей России

Пошли на прорыв

СПРАВКА
RTi Rohrtechnik international GmbH — группа компаний, работающих 
по всему миру с головным офисом в Австрии (основана в 1963 году). 
Группа, у которой есть собственное производство, занимается, прежде 
всего, инженерным подземным строительством, а также более 30 лет 
обследованием и бестраншейной санацией трубопроводов всех видов 
— канализационных, питьевых, газовых и нефтяных. Представительс-
тво группы компаний RTi Rohrtechnik international GmbH открыто 
в Венгрии, Чехии, Румынии, Словакии, Польше, Германии, Италии, 
Турции, Хорватии.

ПРЕИМУЩЕСТВА  
БЕСТРАНШЕЙНОГО МЕТОДА

—  требуется меньше материальных 
ресурсов на проведение работы;

—  высокая скорость выполнения 
монтажа;

— минимальное количество рабочих;
 —  безвредность для окружающей 

среды;
—  возможность прокладки труб круг-

лый год (монтаж труб открытым 
способом в зимнее время затруд-
нителен из-за промерзшей почвы);

— безопасность работ. 

Договор о сотрудничестве группы 
компаний RTi Rohrtechnik 
international GmbH и ростовской 
компании «Донсельхозводстрой» 
был подписан в Федеральной 
палате экономики в Вене. 
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПЕТЕНТНО 

Лев Воропаев, 
адвокат:

— В ситуации, когда сотрудники полиции пытаются осуще-

ствить осмотр транспортного средства водителей, я бы в 

целях исключения неприятных ситуаций для граждан и в 

связи с тем, что проведение процедуры осмотра должным 

образом в действующем законодательстве не прописана, 

рекомендовал отказываться от такового и настаивать на 

проведении досмотра.

При осуществлении досмотра стоит рекомендовать води-

телям снимать на мобильные устройства всю процедуру. 

Требовать от инспектора, который хочет применить дан-

ную меру обеспечения, начать составлять протокол досмо-

тра или, если применяется задержание, вносить записи в 

протокол задержания. После чего настаивать на том, чтобы 

инспектор начал осуществлять указанную процедуру или в 

присутствии двух понятых или осуществляя видеосъемку 

всей процедуры.

Лишь после соблюдения указанных условий стоит предо-

ставить возможность инспектору начать досмотр вашего 

автомобиля. При осуществлении досмотра надо прини-

мать в нем самое активное участие, в том числе путем ви-

деофиксации каждого действия инспектора при проведе-

нии досмотра. Рекомендую лично открывать багажник, 

бардачок и т.д. и собственноручно демонстрировать 

вещи, интерес к досмотру которых проявит инспектор 

ДПС.
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САНКЦИИ Мировые валюты несут 
потери из-за торговой войны

США меняют курс

Евгений Гайва

ФОНДОВЫЕ рынки снижаются 
на фоне торговой войны США, 
Китая, Евросоюза и других 
стран. На негативном фоне будет 
дешеветь рубль, указывают эк-
сперты. 

Европейские фондовые рын-
ки на этой неделе открылись 
снижением, упал японский ин-
декс Nikkei, американские ин-
дексы Dow Jones и S&P 500 пада-
ли более чем на один процент.
Потери также несут отдельные 
компании, прежде всего в стале-
литейном и машиностроитель-
ном секторах.

Американская компания 
«Харли-Дэвидсон» уже готовит-
ся перевести производства из 
США в другие страны, чтобы 
снизить влияние протекцио-
нистских пошлин Евросоюза. 
Из-за повышенных тарифов в Ев-
ропе каждый мотоцикл подоро-
жал примерно на 2,2 тысячи дол-
ларов, сообщают американские 
СМИ.

Российские компании торго-
вая война затрагивает пока толь-
ко в алюминиевом и сталепро-
мышленном секторах, коммен-
тирует аналитик «Финам» Алек-
сей Калачев. «Рынок большей ча-
стью спекулятивный. Если зару-
бежные инвесторы будут выво-
дить средства, вот тогда он обва-
лится», — отмечает он. Основное 
давление испытывает рубль. 

Инвесторы стараются выве-
сти свои средства из рискован-
ных активов, которыми тради-
ционно считаются валюты раз-
вивающихся стран — китайский 
юань, индийская рупия, мекси-
канский песо, турецкая лира и 
российский рубль, поясняет 
старший аналитик «Альпари» 
Роман Ткачук. Потому в ближай-
шее время российская нацио-
нальная валюта может дешеветь. 
По базовому сценарию в бли-
жайшие месяцы курс составит 
65—67 рублей за доллар, отмеча-
ет эксперт. 

Некоторые защитные меры 
Россия предпринимает, снижая 
зависимость от доллара. В част-
ности, Центробанк за месяц рас-
продал гособлигации США на 
47,5 миллиарда долларов, сокра-
тив вложения в американский 
госдолг вдвое. Кроме того, под-
держку рублю оказывают отно-
сительно высокие цены на нефть.

Впрочем, укрепление доллара 
к иным валютам ставит в невы-

годное положение самих амери-
канских производителей. На-
пример, власти Китая могут ис-
пользовать девальвацию своей 
валюты как рычаг давления в 
торговой войне с США, отмечает 
начальник департамента торго-
вых операций ИК «Фридом Фи-
нанс» Игорь Клюшнев. Юань 
снизился до минимальных за 
пять месяцев значений.

Успокоить инвесторов могли 
бы хорошие новости, но пока все 
участники конфликта настрое-

ны решительно. После того как 
президент США Дональд Трамп в 
апреле повысил пошлины на 
сталь и алюминий для всех стран 
и в июне ввел пошлины в 25 про-
центов на китайские товары, оп-
поненты приняли ответные 
меры. С 22 июня протекционист-
ские пошлины на американские 
товары ввел Евросоюз, а с 6 июля 
введет Китай. В США тем време-
нем готовят новый список ки-
тайских товаров на 200 милли-
ардов долларов и угрожают ев-
ропейцам новыми пошлинами, 
если те не отменят свои. 

В воскресенье в своем Twitter 
Дональд Трамп призвал все стра-
ны к устранению торговых ба-
рьеров. Однако Белый дом пла-
нирует ввести новые запреты 
для китайских компаний на ин-
вестиции в технологический 
сектор, сообщила The Wall Street 
Journal. 

«Начинает рваться ткань ми-
рового рынка. На каком новом 
уровне он сбалансируется, пока 
неизвестно», — отмечает Алексей 
Калачев. «До 6 июля — даты от-
ветных мер со стороны Китая — 
рынок США, как и остальные 
глобальные мировые рынки, бу-
дут находиться под воздействи-
ем новостного фона, что может 
оказывать негативное давление 
на ценовые котировки мировых 
индексов», — говорит Игорь 
Клюшнев.

РЕСУРСЫ Бензин и дизель 
в разгар сезона дешевеют
вторую неделю подряд

Остановка цен
по требованию

Александра Воздвиженская

РОЗНИЧНЫЕ цены на моторное 
топливо в России дешевеют в раз-
гар сезона вторую неделю под-
ряд. Снижение несильное — на 
три-четыре копейки за литр, но 
для населения ощутимое. Правда, 
тенденция обошла стороной 
Дальний Восток: бензин и дизель 
там подорожали за прошлую не-
делю на 15—17 копеек за литр.

Это следует из мониторинга 

Thomson Reuters Kortes за 18—22 
июня. На автозаправках за это 
время чуть прибавил в цене Аи-
80 — до 38,74 рубля, остальные 
марки продолжили дешеветь: Аи-
95 — до 44,61 рубля, Аи-92 — до 
41,76 рубля. На Дальнем Востоке 
ценник отличается: Аи-95 там 
стоит уже 45,33 рубля, а Аи-92 — 
43,57. Дороже только летнее ди-
зельное топливо — 47,63 рубля по 
сравнению со среднероссийским 
уровнем 44,64.

Стабилизация на розничном 
рынке, которая произошла после 
снижения ставок акцизов на то-
пливо и заморозки цен в рознице, 
идет на фоне сопоставимого сни-
жения колебаний цен в оптовом 
сегменте. По данным Росстата, 
еще в мае производители из-за 
высокого роста биржевых индек-
сов подняли цены сразу на 18,7 
процента. Рост был лавинообраз-
ным: март — на 3,6 процента, 
апрель — уже на 13. Он в основном 
и перешел спустя месяц в розни-
цу. В июне со второй недели на-

блюдается относительное зати-
шье. Например, за прошлую неде-
лю в мелкооптовом сегменте 
цены снизились по всем маркам 
бензина, в опте — почти застыли 
на Аи-92 и Аи-95. Рост показал 
только Аи-80 (на три процента).

С начала месяца ценники на 
АЗС почти не меняются и в столи-
це: по данным Московской то-
пливной ассоциации, к 25 июня 
литр топлива подешевел на одну 
— семь копеек в зависимости от 
марки. Здесь затишье наблюдает-
ся четвертую неделю подряд.

Данные «горячей линии» и 
мониторинга Общероссийского 
народного фронта (ОНФ) также 
говорят о том, что после резкого 
скачка цен на топливо в начале 
июня как у федеральных, так и 
региональных операторов ситуа-
ция стабилизируется. «Да, от-
дельные заправки на свое усмо-
трение взвинчивают цены так, 
как им хочется, и очень часто эти 
решения трудно назвать обосно-
ванными, — признал недавно ко-
ординатор проекта «Дорожная 
инспекция ОНФ/Карта убитых 
дорог» Александр Васильев. — Та-
кие ситуации мы фиксируем и бу-
дем продолжать это делать». 

Васильев рассказал, что пра-
вительство использует данные 
мониторинга ОНФ при подготов-
ке докладов президенту. Исходя 
из последнего мониторинга в 49 
регионах Аи-92 подешевел, Аи-95 
— незначительно подорожал (на 
четыре копейки) в 35 регионах. 
«Важно выявлять вопиющие слу-
чаи завышения цен на топливо, 
однако без создания системного 
механизма предупреждения по-
добных скачков в экспортно-ори-
ентированных отраслях не обой-
тись», — напомнил Васильев.

ОНФ принимает жалобы на 
рост цен как на бензин, так и на 
газомоторное топливо. Сооб-
щить о заправке, ценник на кото-
рой смущает, можно по телефону, 
электронной почте или через он-
лайн-анкету на сайте организа-
ции. 

Российская валюта 
может подешеветь 
до 65—67 рублей 
за доллар 

Следите за новостями 
фондового рынка на сайте
rg.ru/sujet/2550

РЕФОРМА Перед медиками 
стоит задача увеличения 
активного долголетия

Вам 40? Нет, 60

Ирина Невинная

УВЕЛИЧЕНИЕ пенсионного возраста может привести к 
продлению активного долголетия, рассказала вчера ми-
нистр здравоохранения России Вероника Скворцова, ком-
ментируя предлагаемые правительством изменения. Пе-
ред медиками поставлена задача: помочь людям не просто 
жить дольше, а дольше сохранять активность.

«Мы можем оценивать влияние активности — профес-
сиональной и физической — на долголетие. Безусловно, это 
воздействие работает в плюс, и человек, который дольше 
сохраняет профессиональные стереотипы и дольше нахо-
дится «в строю», он, как правило, по своему биологическо-
му возрасту моложе тех, кто рано оставляет профессио-
нальную деятельность», — считает министр. Действитель-
но, биологическое старение людей замедляется, и сегодня 
60-летнего человека можно назвать пожилым лишь услов-
но, подтверждают геронтологи. 

По мнению главного внештатного гериатра минздрава 
Ольги Ткачевой, чем дольше человек остается активным и 
востребованным, тем дольше он живет. Возраст, еще вчера 
воспринимавшийся старческим, сегодня ассоциируется 
скорее со зрелостью, но никак не дряхлостью. «Приходя к 
нам оформлять пенсию, 55-летние женщины часто возму-
щаются формулиров-
кой «страховая пен-
сия по старости», они 
не чувствуют себя 
старыми», — расска-
зали «РГ» в Пенсион-
ном фонде России. 

Для сохранения 
трудоспособности 
важнее не продолжи-
тельность жизни во-
обще, а срок, на кото-
рый увеличивается 
продолжительность 
активной жизни. Что 
касается нашей стра-
ны, по словам Ткаче-
вой, в 1950-х годах 
человек 40 лет по би-
ологическому возра-
сту соответствовал 
нынешнему 60-лет-
нему. «Сегодня 
60-летнего человека мы называем пожилым весьма услов-
но, потому что с медицинской точки зрения это человек 
достаточно сохранный, — говорит главный гериатр. — Это 
человек с хорошим образованием, опытом, хорошим здо-
ровьем и человек, который уже состоялся. И чем дольше 
человек остается социально активным, тем медленнее он 
стареет». Уровень современной медицины позволяет даже 
при наличии хронических заболеваний держать их под 
контролем, отметил кардиолог Александр Мясников. Поэ-
тому понятие «среднего возраста» сегодня растягивается.

В ГНИЦ профилактической медицины сейчас заканчи-
вают исследование, цель которого — установить влияние 
основных факторов риска на сохранение здоровья жите-
лей страны. Собственно, основные причины, приводящие 
к ранним смертям, известны: это артериальная гиперто-
ния и ожирение. К тому же от внешних факторов — травмы, 
несчастные случаи, отравления алкоголем — умирает каж-
дый третий мужчина трудоспособного возраста. Поэтому 
одна из важных задач — изменить отношение людей к свое-
му здоровью, стать более ответственными, считает глав-
ный внештатный специалист минздрава по профилактиче-
ской медицине Сергей Бойцов. 

Около половины россиян, оформив пенсию, сегодня 
продолжают работать. Не только ради того, чтобы сохра-
нить доходы, но и оставаться нужными обществу. Медики 
утверждают: стресс из-за невостребованности после пре-
кращения карьеры пагубно влияет на здоровье. Особенно 
это касается мужчин (женщины находят себя в семье, с 
внуками). Когда человек выходит на пенсию и не может 
адаптироваться к этой ситуации, его состояние здоровья 
может стремительно ухудшиться, отметила Ткачева. «Че-
ловек еще достаточно крепкий, сохранный и здоровый, но 
начинает болеть, быстро стареть и выпадает из активной 
жизни», — заключила эксперт.

Рынок Льготный акциз для виноделов могут отменить

ВТО давит на вино 

Тарас Фомченков

А
кциз для производи-
телей российских вин 
могут увеличить бо-
лее чем в три раза. И 
он перестанет быть 

льготным. Таковы правила Все-
мирной торговой организации 
(ВТО). Но их, оказывается, мож-
но обойти. 

Сегодня к литру отечественно-
го тихого вина применяется пони-
женная ставка акциза в 5 рублей с 
литра. Для игристых — 14 рублей с 
литра. А поднять могут до 18 и 34 
рублей соответственно. Если счи-
тать акциз «с бутылки», то в 
льготном варианте к цене добав-
ляется только 3,5 рубля, а в обыч-
ном — сразу 12 рублей 60 копеек. 

Правила ВТО, в которую Рос-
сия входит с 2012 года, предпи-
сывают следование специаль-
ным национальным режимам 
внутреннего налогообложения и 

регулирования, объяснил «РГ» 
президент Союза виноградарей и 
виноделов России Леонид Попо-
вич. В них льготный акциз для 
местных производителей, к со-
жалению, не входит. 

Тем не менее, продолжает эк-
сперт, у государства много мето-
дов поддержки виноделов. «Пер-
вое — доказать ВТО, что мы пра-
вомерно поддерживаем произ-
водство отечественных вин. Если 
же это доказать не получится, то 

в рамках федерального бюджета 
или налогового регулирования 
можно прописать варианты, в ре-
зультате которых мы бы, фор-
мально выполнив правила ВТО, 
получили бы «на бутылке» тот 
льготный акциз, который уже су-
ществует», — считает Попович. 

Также вполне реальной и се-
рьезной мерой могло бы стать ос-
вобождение от маркировки и ли-
цензирования российских вин, 
по аналогии с менее крепкими 

напитками. Это было бы настоя-
щей поддержкой российского ви-
ноделия, уверен руководитель 
Центра разработки националь-
ной алкогольной политики Павел 
Шапкин. Если же и этого не полу-
чится, то россиян ждет рост цен. 
«Повысят, конечно, не на 9 ру-
блей. Сумму акциза обложат 
НДС в 18 процентов — это уже 10 
рублей 60 копеек. К тому же пока 
вино доедет до полки, к нему обя-
зательно прибавится стоимость 
логистики, хранения, доставки и 
«совесть» самих ретейлеров. Так 
что в магазине цена вырастет ми-
нимум на 25—30 рублей», — пред-
полагает Попович. 

Вином можно лечить не только 
душу, но и тело. В разумных преде-
лах, конечно, утверждают врачи.

Акцент

 Отказ от льготного акциза 
приведет к росту стоимости 
отечественного вина 
на 25—30 рублей за бутылку
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Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 15 июня 
2018  г. страхового случая в отношении кредитной организации 
Акционерное общество «Банк Воронеж» (далее — АО «Банк Воро-
неж»), г. Воронеж, регистрационный номер по Книге государствен-
ной регистрации кредитных организаций 654, в связи с отзывом 
у нее лицензии на осуществление банковских операций на основа-
нии приказа Банка России от 15 июня 2018 г. № ОД-1480. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 
2003  г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики 
АО «Банк Воронеж», в том числе открывшие в банке вклады (счета) 
для осуществления предпринимательской деятельности, имеют пра-
во на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обя-
занность по выплате возмещения возложена указанным Федераль-
ным законом на Агентство, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его  вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых 
для осуществления предпринимательской деятельности, на дату на-
ступления страхового случая, включая проценты, но в совокупности  
не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату наступ-
ления страхового случая исходя из условий каждого конкретного 
договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 15 июня 2018 г. 

Если имеются встречные требования банка к вкладчику, то при 
расчете возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов (сче-
тов), при этом погашение указанных требований  не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, бу-
дут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в от-
ношении АО «Банк Воронеж»  в составе первой очереди кредиторов 
(для вкладов (счетов), открытых для осуществления предпринима-
тельской деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения и о включении обяза-
тельств банка в реестр требований кредиторов (далее — заявления 
о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а также 
выплата возмещения будут осуществляться с 27 июня 2018 г. по 
27 июня 2019 г. через ПАО Сбербанк, действующее от имени Агент-
ства и за его счет в качестве банка-агента. C 28 июня 2019 г. прием за-
явлений о выплате возмещения, иных необходимых документов и вы-
плата возмещения будут осуществляться либо через банк-агент, либо 
Агентством самостоятельно, о чем будет сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим их работы 
размещены на официальном сайте Агентства в информационно-те-
лекоммуникационной сети «Интернет»  (далее — сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-агента, 
осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы вклад-
чики АО «Банк Воронеж» могут получить по следующим телефонам 
горячих линий: ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50, Агентство 
—  8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих линий по Рос-
сии бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсно-
го производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его 
наследником) срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстановлен 
при наличии обстоятельств, указанных  в части 2 статьи 10 Феде-
рального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в лю-
бое подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент 
только паспорт (документ, удостоверяющий личность), а также 
заполняет заявление о выплате возмещения  по установленной фор-
ме. Бланки заявлений можно получить и заполнить в подразделени-
ях банка-агента или скопировать с официального сайта Агентства 
в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхо-
вание вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АО «Банк Воронеж» могут получить возмещение 
по вкладам (счетам), открытым не для осуществления предпринима-
тельской деятельности, как наличными денежными средствами, так 
и путем перечисления денежных средств на счет в банке — участни-
ке системы обязательного страхования вкладов, указанный вклад-
чиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производит-
ся только путем перечисления суммы возмещения на указанный 
вкладчиком счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов, открытый для осуществления предпринима-
тельской деятельности. Если на момент выплаты возмещения ин-
дивидуальный предприниматель признан несостоятельным (бан-
кротом), такая выплата производится путем перечисления суммы 
возмещения на используемый в ходе конкурсного производства 
счет должника. В этом случае к заявлению о выплате возмещения 
необходимо приложить справку (или иной документ), выданную 
конкурсным управляющим либо принявшим решение о призна-
нии вкладчика банкротом судом (если конкурсный управляющий  
не назначен), о том, что указанный счет является счетом должни-
ка (основным счетом должника), используемым в ходе открытого 
в отношении вкладчика конкурсного производства, либо расчет-
ным счетом должника, открытым от его имени конкурсным управ-
ляющим, либо депозитным счетом суда. Если на момент выплаты 
возмещения индивидуальный предприниматель утратил свой ста-
тус, выплата производится как наличными денежными средствами, 
так и путем перечисления денежных средств на счет в банке, ука-
занный вкладчиком. В этом случае к заявлению о выплате возме-
щения необходимо приложить документ, подтверждающий госу-
дарственную регистрацию факта утраты статуса индивидуального 
предпринимателя.

Вкладчики АО «Банк Воронеж», проживающие вне насе-
ленных пунктов, где расположены подразделения банка-
агента, осуществляющие выплату возмещения, также могут 
направить заявление о выплате возмещения по почте в Агентство  
по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае вы-
плата возмещения будет осуществляться в безналичном порядке 
путем перечисления на счет в банке — участнике системы обяза-
тельного страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении 
о выплате возмещения, или наличными денежными средствами 
путем почтового перевода по месту проживания вкладчика (кроме 
возмещения по вкладам (счетам), открытым для осуществления 
предпринимательской деятельности). Подпись на заявлении, на-
правляемом по почте (при размере возмещения свыше 3000 руб.), 
должна быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия  в на-
селенном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на за-
явлении может свидетельствовать глава местной администрации 
или специально уполномоченное должностное лицо органа мест-
ного самоуправления. К заявлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства 
(ликвидации) в отношении банка при условии предъявления своих 
требований  к АО «Банк Воронеж». Для этого вкладчику необходи-
мо заполнить соответствующий раздел в заявлении о выплате воз-
мещения при обращении в подразделение банка-агента для выплаты 
возмещения. Оформление таких требований производится подраз-
делениями банка-агента, осуществляющими выплату возмещения, 
с 27 июня 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с разме-
ром подлежащего выплате возмещения, или отсутствия дан-
ных о вкладчике в реестре обязательств  АО «Банк Воронеж» 
перед вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогла-
сии и представить его в банк-агент для передачи в Агентство либо 
самостоятельно направить такое заявление по почте в Агентство 
с приложением дополнительных документов, подтверждающих 
обоснованность требований вкладчика: договора банковского вкла-
да (счета), приходного кассового ордера и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возме-
щения можно получить по телефону горячей линии Агентства  
(8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также  
на официальном сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
АО «БАНК ВОРОНЕЖ»

Продаются на торгах объекты незавершенного 
строительства гостиничного комплекса (18 коттеджей, 
Гостиничный корпус, АБК, Водозаборный узел, Сети 

энергоснабжения, Инженерные сети)  
с движимым имуществом и санитарно-техническим 

оборудованием, находящиеся по адресу: 
 Московская область, Солнечногорский район,  
в районе д. Льялово, пансионат «Морозовка»

Продавец (собственник): ПАО «Газпром»,  
тел.: (812) 609-77-57, (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru 

Организатор торгов/оператор электрон-
ной площадки: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:   
https://etp.gpb.ru,  тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail:  a.kuznecova@etpgpb.ru

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Дата проведения аукциона: 30.07.2018 г. в 12 часов 00 минут 
(время московское).

Дата начала приема заявок: 26.06.2018 г. в 11 часов 00  
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 26.07.2018 г.  
до 15:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 27.07.2018 г. до 18:00  
(время московское). 

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Предмет торгов: право заключения договора купли-продажи 
объектов незавершенного строительства гостиничного комплек-
са (18 коттеджей, Гостиничный корпус, АБК, Водозаборный узел, 
Сети энергоснабжения, Инженерные сети) с движимым имущес-
твом и санитарно-техническим оборудованием, принадлежащих 
ПАО «Газпром» (далее — Имущество).

Имущество реализуется 1 (один) лотом 
Начальная цена Имущества: 206 710 000 рублей, без учета 

НДС.
Шаг повышения цены: 2 000 000 рублей. 
Размер задатка составляет: 20 000 000 рублей (НДС не об-

лагается). 
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на ос-
мотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В Крыму появилась 
«Винная деревня» — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1554295

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 и Приказа ФСТ России от 31.01.2011 № 36 АО «Газпром газорас-
пределение» (далее — Общество) разместило информацию об основ-
ных показателях финансово-хозяйственной деятельности Общества за 
2017 год и об исполнении инвестиционной программы Общества за 
2017 год в сфере оказания услуг по транспортировке газа по газораспре-
делительным сетям на официальном сайте Общества по адресу: http://
gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На московском 
топливном рынке 
затишье с начала 
июня, а на Дальнем 
Востоке цены пока
не сдержали

ЦИФРА

20
ТЫСЯЧ
рублей в среднем по России 
к 2024 году составит размер 
пенсии, сообщил глава минфина 
Антон Силуанов в эфире телека-
нала «Россия 1». Ранее глава 
минтруда Максим Топилин 
пообещал в 2019 году довести 
показатель уже до 15,4 тысячи
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АРМИЯ Жилищные вопросы военных очередников решает компьютер

Квартира по личному номеру
Юрий Гаврилов, Иван Петров

Н
едавно двухкомнатную 
квартиру в Москве полу-
чил офицер, простоявший 

в очереди всего месяц. Это лишь 
один пример того, как сегодня ра-
ботает система жилищного обес-
печения министерства обороны. 
О «квартирной революции», ко-
торая несколько лет назад нача-
лась в военном ведомстве Рос-
сии, в интервью «РГ» рассказал 
руководитель Департамента жи-
лищного обеспечения миноборо-
ны Сергей Пирогов.

Сергей Владимирович, фраза 
«квартирная революция Шойгу» 
в армии уже стала крылатой. Что 
за ней стоит?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Стоит созданная 
целостная система, призванная 
помочь бывшим и действующим 
кадровым военнослужащим реа-
лизовать их законное право на 
получение или приобретение от 
минобороны жилья. Это делает-
ся при реализации межведомст-
венной накопительно-ипотеч-
ной системы, предоставления 
очередникам «натуральных» 
квартир или жилищных субси-
дий, служебных помещений, го-
сударственных жилищных сер-
тификатов.  

Она уже дает свои результаты?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Судите сами. На 
1 января 2012 года в едином рее-
стре нуждающихся в постоянном 
жилье состояло 82,4 тысячи во-
еннослужащих и отставников. 
С тех пор очередь сократилась 
более чем в два с половиной 
раза — до 32,1 тысячи человек. А 

ведь за последние шесть лет по-
ставлено на учет нуждающихся в 
постоянных «метрах» более 90 
тысяч военнослужащих.

Отдельно скажу о наших оче-
редниках на московскую жил-
площадь.  Всего таких более 
6,8 тысячи. Более чем трем тыся-
чам уже предложено готовое или 
скоро вводимое в строй жилье. 
Строительный комплекс мино-
бороны обещает предоставить 
для заселения в нынешнем году 
оставшиеся 5,4 тысячи из 16 ты-
сяч возводимых в столице квар-
тир. Это позволит нам обеспе-
чить крышей над головой всех, 
кто встал в очередь на москов-
ские «метры» до 2015 года. 
Остальным очередникам, пре-
тендующим на столичную жил-
площадь, будет выплачена жи-
лищная субсидия. 

А что с так называемыми распо-
ряженцами — людьми, фактиче-
ски утратившими связь с ар-
мией, но не увольняемыми со 
службы из-за отсутствия кварти-
ры?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Еще шесть лет на-
зад таких было более 41 тыс. че-
ловек. До увольнения им платили 
денежное довольствие — в общей 
сумме до 12 млрд рублей в год. 
А уволить без квартиры было 
нельзя. Некоторые распоряжен-
цы таким образом стояли в оче-
редь на жилье по 10-12 лет. Те-
перь ситуация принципиально 
иная. Подобных очередников 
у нас осталось всего 1175 чело-
век, то есть их количество сокра-
тилось почти в сорок раз. В этом 
году разберемся и с ними.

Дадите каждому по квартире?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Кому положено, ее 
получат. Но главное, что теперь 
появился эффективный меха-
низм оперативного решения по-
добных проблем: введена жи-
лищная субсидия. Благодаря это-
му срок ожидания жилого поме-
щения сократился до 1,5—2 лет.

Субсидирование военнослу-
жащих позволило резко увели-
чить темпы расселения ведомст-
венных очередников, а универ-
сальность самой формы предпо-
лагает еще и качественно новые 
возможности для военных. 

Военнослужащему выделяет-

ся определенная сумма денег, ко-
торая зависит, в том числе, от ко-
личества членов его семьи и сро-
ка службы в Вооруженных силах. 
На эти деньги человек вправе на 
свое усмотрение приобрести жи-
лье в избранном месте. Причем 
не обязательно квартиру, это мо-
жет быть и загородный дом, и зе-
мельный участок, на котором во-
еннослужащий может что-то по-
строить. О масштабах этой отно-
сительно новой программы на-
глядно говорят цифры. В феврале 
нынешнего года мы вручили во-
еннослужащему Восточного во-
енного округа 25-тысячную по 
счету жилищную субсидию. А в 
конце марта очередники из Юж-
ного военного округа получили 
субсидии в рамках реализации 
150-го миллиарда рублей, выде-
ленных на эти цели.

В общем объеме предостав-
ленного за последние четыре 
года постоянного жилья субси-
дия составила без малого 52 про-
цента, ее выплатили более чем 
более 25 тысячам военнослужа-
щих. Количество претендентов 
на получение субсидии постоян-
но растет. А с нынешнего года 
в связи с тем, что минобороны 
прекратило заключать новые го-
сконтракты на строительство по-
стоянного жилья, единовремен-
ная выплата становится основ-
ной формой обеспечения наших 
очередников собственной кры-
шей над головой.

Неужели ее хватит даже на прио-
бретение московской квартиры? 
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Когда только раз-
рабатывался законопроект о 
жилищной субсидии, перед на-
шим департаментом была по-
ставлена задача: обеспечить 
возможность приобретения во-
еннослужащим за положенную 
ему сумму квартиры в любом ре-
гионе России, включая Москву. 
Что и было сделано. Поэтому, 
если очередник, конечно, не пре-
тендует на апартаменты в цен-
тре столицы, денег на жилпло-
щадь ему хватит. 

Что-то уж слишком идеальная 
картина с московскими кварти-
рами вырисовывается. А если во-
енный не за субсидию там жилье 
купить хочет, а натуральные 
«метры» желает получить, он 
ведь имеет такое право?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Фактически два 
микрорайона в столице — по 
улицам Большая Очаковская и 
Синявинская — мы уже полно-
стью заселили. В микрорайоне 
Молжаниново были свободные 
квартиры. Кто соглашался туда 
ехать, мог получить жилье в 
этом микрорайоне даже всего 
спустя месяц после включения в 
реестр очередников. Поверьте, 
такого раньше не было ни в Со-
ветской армии, ни в Российской. 
Но не всем нуждающимся в жил-
площади приглянулось Молжа-
ниново. Нашлись те, кто желал 
получить квартиру в другом ме-
сте. 

Понятно: чем больше звезды на 
погонах, тем сильней жилищные 
амбиции…
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: В минобороны рас-
пределение жилья происходит не 
«по звездам», а с помощью элек-
тронного вычислительного ком-
плекса. То есть в автоматиче-
ском режиме. Есть такое про-
граммное обеспечение «Алуш-
та», и там не используются фа-
милии военнослужащих. Нет 
Петрова, Сидорова, Иванова. 
Есть личные номера офицеров, к 
примеру, У-28 16 53. Сотрудники 
нашего департамента не знают, 
кто скрывается за тем или иным 
номером. Квартиры выделяют 
согласно очередности и по раз-
ным адресам. Например, на ули-

це Полины Осипенко или в райо-
не Левобережный. А там дома в 
настоящее время не готовы к за-
селению, надо ждать.

Раньше в этом случае мы 
предлагали свободные квартиры 
в другом микрорайоне Москвы, 
полностью готовые к заселению. 
Но нет, военнослужащие хотели 
жилье в другом районе. Потому 
что там стоимость квадратного 
метра в два с половиной раза до-
роже. А у департамента забота 
другая: мы должны все заселить, 
иначе придется платить за ком-
мунальные услуги в пустующих 
квартирах. Поэтому было приня-
то решение: до конца нынешнего 
года все наши дома в Москве — 
и на Левобережной, и на Полины 
Осипенко — должны быть переда-
ны под заселение Департаменту 
жилищного обеспечения. Тогда 
мы площадью людей обеспечим, 
в том числе всех вставших на 
учет до 1 января 2012 года. А зна-
чит, и очередь сократим.

С увольняемыми разобрались. 
А как расселяете действующие 
кадры армии и флота?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Им предоставляем 
служебное жилье. Темпы обеспе-
чения «служебками» увеличены 
более чем в три раза. Если в 
2010—2012 годах такие помеще-
ния выделили 20,1 тыс. кадровых 
военных и их семьям, то начиная 
с 2013-го служебные помещения 
предоставили более чем 162 ты-
сячам военнослужащих. С уче-
том членов их семей удалось рас-
селить более полумиллиона че-
ловек.

Кроме того, добились сущест-
венного увеличения размера 
компенсационных выплат за под-
наем жилья — служебное, к сожа-
лению, есть не везде. Прежде 
компенсация составляла в Мо-

скве и Питере 15 тыс. рублей 
в месяц, в других городах и рай-
центрах — 3600 рублей, в прочих 
населенных пунктах — 2700. Эти 
выплаты были одинаковы для 
всех военнослужащих и в сред-
нем покрывали их расходы на 
съемное жилье лишь на треть.

Ныне компенсация куда со-
лидней. К примеру, семья офице-
ра или прапорщика из трех чело-
век теперь ежемесячно может по-
лучать более 30 тысяч рублей. 
Что в принципе позволяет снять 
квартиру в любом населенном 
пункте страны, включая Москву.

Как идут дела с лейтенантской 
ипотекой?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: В 2005 году — когда 
заработала эта программа, ее 
первыми участниками действи-
тельно были выпускники воен-
ных вузов. Сейчас они уже капи-
таны, а то и старшие офицеры. 
Многие с помощью военной ипо-
теки стали владельцами собст-
венного жилья.

Тут, правда, не обошлось без 
проблем. Когда наш департа-
мент только формировался, 
функции реализации этой про-
граммы он не имел. При этом 
ежегодный прирост участников 
ипотеки составлял 19 тыс. воен-
нослужащих, их общее количе-
ство на 1 января 2013 года пре-
вышало 107 тыс. человек. Как 
следствие — не всех претенден-
тов своевременно включали в 
реестр. Позже это обернулось 
судебными исками. Сейчас во-
енной ипотекой занимаются де-
партамент, 5 региональных 
управлений и 15 территориаль-
ных подразделений органов жи-
лищного обеспечения. Все воен-
нослужащие своевременно 
включаются в реестр програм-
мы. Ее участники, реально по-

чувствовав, насколько эта фор-
ма обеспечения жильем интере-
сна и выгодна, поверили в нее. 
Ведь фактически через три года 
вступления в ипотеку человек 
имеет право получить целевой 
заем и приобрести квартиру. 
Это очень перспективная про-
грамма. К 2024 году она станет в 
Вооруженных силах основной. 

Правда, на мой взгляд, было 
бы правильным, чтобы полномо-
чия по ее реализации были рас-
пространены на все подразделе-
ния органов жилищного обеспе-
чения минобороны России — до 
территориального отделения 
включительно.

Почему вы так считаете?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Потому что мас-
штабы военной ипотеки постоян-
но растут. За первые шесть лет ее 
работы — с 2005 по 2011 год — по 
этой программе было приобрете-
но 8,5 тыс. квартир. А за шесть 
последующих — с 2012-го по 
2018-й — уже 86,6 тысячи, то есть 
имеем рост больше чем в десять 
раз. В 2012 году в программе уча-
ствовали 86 тысяч человек, сей-
час — 220 тысяч. Это показатель 
того, что люди стали больше до-
верять такой форме обеспечения 
жильем. Только за 2017 год наш 
департамент поставил на ипотеч-
ный учет 35 тысяч военнослужа-
щих, перевыполнив плановые по-
казатели почти в полтора раза.

В последние годы почти не вспо-

минают о некогда очень востре-
бованных в армии государствен-
ных жилищных сертификатах. 
Программу ГЖС свернули?
СЕРГЕЙ ПИРОГОВ: Пока нет, но спрос 
на нее у наших очередников ми-
нимальный. Очередь на сертифи-
каты с 2012 года упала в 220 раз, 
в том числе в связи с появлением 
новой, более привлекательной 
формы жилищного обеспече-
ния — целевой субсидии, выплата 
по которой существенно превы-
шает сумму стоимости ГЖС.

Но есть категория людей, ко-
торым от  сертификатов не 
уйти, — это жители закрытых во-
енных городков, ведомственные 
пенсионеры. Они и их домочадцы 
оказались в служебном жилье. И 
единственный способ оттуда вы-
ехать — получить квартиру с по-
мощью сертификата.

Руководство минобороны 
обратилось к президенту страны 
с просьбой: нужны 3 тысячи 
ГЖС, чтобы закрыть эту пробле-
му. Глава государства дал «до-
бро» на выделение необходимой 
суммы. Но, к сожалению, деньги 
до сих пор получить не можем. В 
то же время мы предложили иной 
способ решения проблемы. У ми-
нобороны есть невостребован-
ные военнослужащими кварти-
ры. Мы готовы предоставить их 
жителям закрытых военных го-
родков. А жилье, которое они за-
нимают сейчас, будет востребо-
вано теми, кто служит в закры-
тых военных городках.

Глава департамента жилищного 
обеспечения минобороны 
Сергей Пирогов.

Взгляд Как живет город у моря в условиях потери «украинизации» по-киевски

Куда из Украины уходит Одесса

В
чера в Одессе прогре-
мел взрыв — на воздух 
взлетел автомобиль, 
припаркованный ря-
дом с домом местного 

бизнесмена, владельца охранной 
фирмы. Он отделался легкими ра-
нениями — спасла металлическая 
дверь подъезда. Другое дело, что 
сами по себе взрывы, перестрел-
ки, убийства на улицах — бытовые 
и заказные, не первый год явля-
ются обыденными элементами 
информационной картины «жем-
чужины у моря». Как, впрочем, и 
Киева, и других украинских горо-
дов. Но почему-то именно Одесса 
привлекает в этой связи при-
стальное внимание киевских по-
литиков, заявляющих, что «Укра-
ина ее теряет, как Крым и Дон-
басс». Такое громкое заявление, 
например, сделал в Верховной 
раде один из лидеров «евромай-
дана», депутат и «активист» 
Игорь Луценко, а еще несколько 
десятков его коллег по парла-
ментской работе подписали тре-
вожное обращение к секретарю 
Совбеза Александру Турчинову, 
одной из самых мрачных и крова-
вых фигур украинской политики.

Депутат апеллировал к крими-
нальной статистике — мол, все 
чаще фигурантами уголовных дел 
становятся местные «патриоты», 
а полиция и городские власти не 
спешат оказывать им посильную 
поддержку, будучи замаскирован-
ными «агентами Кремля». Дейст-
вительно, лидеры националисти-
ческих ячеек, филиалов и группи-
ровок Одессы — немногочислен-
ных, но заметных — все чаще попа-
дают в криминальную хронику и 
как жертвы, и как преступники. 
Зачастую они просто выясняют 
отношения между собой, вступив 
в клиентские отношения с проти-
воборствующими чиновно-ком-
мерческими кланами Одессы. Се-

годня почти все украинские пар-
тии, являющиеся на поверку ин-
струментом заработка для своих 
видных членов, прибегают к услу-
гам «патриотов» и прямо связан-
ных с ними преступных сооб-
ществ либо для организации про-
тестных акций, либо для прямого 
силового воздействия на конку-
рентов. Благо, привлекательных 
объектов для приватизации и пе-
редела в этом благодатном краю 
достаточно. 

Большинство же одесситов — и 
об этом свидетельствует стати-
стика — не питает иллюзий ни по 
поводу городских и областных 
властей, ни тем более в отношении 
тех, кто пришел к власти в Киеве 
после переворота и пытается сде-
лать Одессу «украинской». Похо-
же, что депутат Луценко и его нем-
ногочисленные одесские друзья 
ощущают это презрение и плохо 
скрываемую ненависть и потому 
требуют от Турчинова экстрен-
ных мер по возвращению Одессы 
в «украинское правовое поле». Из 

которого она после 2 мая 2014 
года и не выпадала. Ведь само по 
себе это понятие означает разгул 
бандитизма, беззакония и смерть. 

Одесса — приказано 
уничтожить

Верховная рада высказалась о 
потере «проукраинского контр-
оля» Киева над Одессой, а депу-
таты потребовали у секретаря 
Совета нацбезопасности Украи-
ны Александра Турчинова при-
нять в связи с этим меры. Одессу 
сравнили с Донбассом, а мэра го-
рода Труханова — с Януковичем.

 Но то политика, то власти. А 
как относятся к этому простые 
одесситы?

 Черное море, ослепительное 
июньское солнце, нарядная Де-
рибасовская — все, как обычно. 
Только вот улыбок на лицах лю-
дей стало меньше. Но на смену 
растерянности и страху у одесси-
тов пришло горячее желание из-
менить свою жизнь, а также поя-
вилась твердая уверенность в 

грядущих переменах. Татьяна и 
Михаил коренные одесситы. Но в 
родном любимом городе они уже 
не чувствуют себя дома. И это по-
нятно. Как можно ощущать себя 
защищенным, если власти все де-
лают не для народа, а вопреки.

— Обстановка такая, что мы, 
как бы ни обожали Одессу, гото-
вы сменить место жительства. 
Если что, рванем в Россию, где 
все стабильнее и надежнее. Сосе-
ди наши оформили израильское 
гражданство. Говорят, полетят 
туда в случае чего. Ведь что это за 
страна такая, которая не может 
защитить своих граждан от тво-
рящегося произвола? Да что там 
защитить — власти сами провоци-
руют беспорядки. Посмотрите, 
сколько сюда понаехало «запа-
дэнцев»! И пришли они вовсе не с 
миром, — говорит Михаил.

 А еще, что не характерно для 
одесситов, они стали запасаться 

оружием. Детей встречают и 
провожают на учебу. По вечерам 
лишний раз стараются не выхо-
дить.

 Многочисленные базы у Чер-
ного моря заняты сегодня совсем 
не туристами (в Одессу сегодня 
боятся ехать даже украинцы), а 
бравыми молодчиками в спор-
тивных костюмах. Бритоголовы-
ми, крепкими, говорящими не 
по-одесски.

— Раньше у нас-то и речи укра-
инской было не услышать, а те-
перь что? Местных мы четко от-
личаем от пришлых. Они говорят 
на мове, ведут себя нагло и чувст-
вуют себя как дома, — добавляет 
Татьяна. — А эта пропаганда по те-
левизору! Действительность гру-
бо искажается, мы-то видим, как 
все на самом деле. У нас есть дру-
зья и родственники в России, в 
Крыму. Там же другая жизнь. 
Взять хотя бы бесплатную меди-
цину и работу полиции.

 С полицией в Одессе сегодня 
реально беда. Правоохранитель-
ные органы испытывают кадро-
вый дефицит. Сотрудники уволь-
няются не то что десятками — со-
тнями! Жертвы преступлений 
часами ждут приезда следствен-
но-оперативных групп. А в судах, 
судя по публикациям в местной 
прессе, немногочисленные слу-
жители Фемиды по уши завалены 
делами.

 Хуже всего ситуация в па-
трульной полиции. На одесских 
улицах работает не больше 16 
экипажей, по четыре на район. 
Всюду объявления с приглашени-
ями на работу в органы. Но зар-
плату достойную людям предло-
жить не могут, рядовой сотруд-
ник получает четыре тысячи гри-
вен (около восьми тысяч рублей). 
Потому в полицейские идут либо 
неудачники, которые не могут 
найти другой заработок, либо 

просто те, кто надеется на «мзду» 
от задержанных. Говорят, непро-
фессионализм полицейских при-
вел к повышенной аварийности 
их спецавтомобилей, и сегодня в 
Одессе не хватает уже полсотни 
машин. Это еще одна причина не-
большого количества патрулей. В 

ближайшее время ожидается и 
массовый уход ветеранов МВД, 
которых не устраивает украин-
ская пенсионная реформа.

 Кадровый голод испытывают 
и суды. Только в одном, Примор-
ском суде, пустует 15 судейских 
кресел. С начала года здесь уво-
лилось восемь служителей Феми-
ды. Дела рассматриваются года-
ми, арестованные по делу и без 
ждут решения своей участи меся-
цами.

 Одесский городской портал 
dumskaya.net подготовил обшир-
ный материал по этому поводу. 
«У нас мало судей, и на каждого 
судью сейчас идет огромное ко-
личество дел, — рассказывает 
пресс-секретарь Приморского 
районного суда Ольга Галина. — 
Одному судье в день могут зане-
сти более 40 материалов. Кроме 
того, Приморский район — самый 
обширный.  Более трех месяцев 
назад Совет правосудия отко-
мандировал нам двоих судей, но 

мы до сих пор ждем, чтобы прези-
дент подписал указ». Всего в При-
морском райсуде семь судей, не 
утвержденных в должностях и не 
имеющих право отправлять пра-
восудие!»

 Единственный, о ком горожа-
не говорят с уважением, это мэр 

Одессы. Но, опять же, он не уго-
ден властям.

— Мэров у нас выбирают. Ина-
че Геннадий Труханов никогда не 
возглавил бы город. Но одесситы 
его поддерживают и уважают. Ки-
еву он не угоден, его пытаются 
обвинить в махинациях. Пока 
безуспешно. А он в силу своих 
возможностей старается навести 
порядок в городе. 

 Одесситы испокон веку счи-
тали себя русскими, а Одессу на-
зывали государством в государ-
стве. Суржик (смесь украинского 
с русским) был характерен здесь, 
пожалуй, лишь для торговцев на 
Привозе. Коренные жители, в 
большинстве своем интеллиген-
ты, исключительно русскогово-
рящие.  С Михаилом и Татьяной 
за разговорами мы доходим до 
печально известного во всем 
мире Дома профсоюзов, который 
возвышается гигантским памят-
ником над Куликовым полем. Па-
мятником тем, чья жизнь траги-

чески оборвалась здесь 2 мая 
2014 года. Тогда во время нападе-
ния боевиков «Правого сектора» 
(украинской организации, при-
знанной в России экстремист-
ской) на сторонников федерали-
зации погибли 48 человек.

— Для мирной Одессы это был 
шок. Запугать нас? Да, удалось. 
На какое-то время. . Мы все пони-
маем и готовы к борьбе. Одесса — 
город-герой. И мы не позволим 
переписывать нашу историю и 
добавлять в нее трагические 
страницы. Мы не устаем зада-
ваться вопросом: почему под 
удар попала именно Одесса?

 Ливанец по происхождению, 
Морис Ибрагим по-прежнему 
стоит во главе движения «Кули-
ково поле». Несмотря на гонения 
и запугивания, он, как и прежде, 
собирает вокруг себя единомыш-
ленников, поддерживает тех, кто 
потерял близких в Доме профсо-
юзов.

 Второго числа каждого меся-
ца одесситы собираются на Кули-
ковом поле, чтобы почтить па-
мять погибших, делятся новостя-
ми, обсуждают насущные про-
блемы.

— За нами правое дело, и нам 
нечего бояться. Одесса является 
украинской только территори-
ально. По религии, культуре, 
языку это российский город, — 
говорит мой собеседник.

 Одесситы, несмотря на неве-
селые времена, по-прежнему на 
вопрос «как дела?» отшучивают-
ся традиционным «не дожде-
тесь!». И эта фраза наполняется 
уже иным смыслом. И готовно-
стью противостоять тем, кто так 
грубо вмешался в их жизнь и раз-
рушил привычный уклад.

 Подготовили Петр Лихоманов, 
Елена Мелихова, «Российская 
газета», Одесса — Ростов-на-Дону

Взрывы, перестрелки, бытовые 
и заказные убийства стали 
печальной нормой жизни Одессы. 

Акцент

 Многочисленные базы у 
Черного моря заняты молодчи-
ками в спортивных костюмах. 
Бритоголовыми, крепкими, 
говорящими не по-одесски

Акцент

 Через три года после вступле-
ния в ипотеку офицер имеет 
право получить целевой заем 
и приобрести квартиру
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Цены на квартиры в различных регионах заметно отличаются. 
Как вы рассчитываете размер жилищной субсидии? 
Пирогов | За отправную точку мы взяли рыночную стоимость жилья в Троицке — 

он, как известно, располагается на территории так называемой новой Москвы.

Скажем, в квартире нуждается семья из четырех человек прослужившего 

23 года полковника. По закону ей необходимо предоставить помещение площа-

дью не менее 87 кв. метров. На эти цели офицер получит примерно 8,5 млн ру-

блей. Сейчас данной суммы хватит на покупку на вторичном рынке Троицка 

трехкомнатной квартиры в 89 «квадратов». Во Владивостоке это будет уже 114, 

в Екатеринбурге — 130, а в Севастополе — 138 квадратных метров.

Такой вариант для военнослужащего очень выгоден: ему не надо ждать строи-

тельства дома, дожидаться завершения оформления документов на здание и т.д. 

Человек получает деньги и сам решает, что с ними делать. Знаю одного очеред-

ника, который после увольнения уехал на малую родину, в Краснодарский край, 

купил на субсидию земельный участок в целый переулок и строит там коттеджи 

для своей семьи.

А рекордсменом по сумме жилищной субсидии пока является многодетный 

мичман с Тихоокеанского флота, он получил 19,5 млн рублей. Насколько я в кур-

се, сейчас он заканчивает строительство собственного большого дома.

ЦИФРА

86,6
ТЫСЯЧИ 
КВАРТИР
было куплено за последние шесть 
лет по военной ипотеке 
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Владислав Куликов

С
енаторы изучают предло-
жение разрешить нотариу-
сам оформлять брак.

Соответствующее предложе-
ние прозвучало на «круглом сто-
ле» в Совете Федерации, где об-
суждались идеи совершенствова-
ния семейного законодательства. 
В частности, речь шла о выездной 
регистрации, когда марш Мен-
дельсона звучит не в ЗАГСе, а где-
то еще. Например, в историче-
ском месте. Или в какой-то осо-
бенно романтичной обстановке. 
Однако в федеральных законах 
этот вопрос не урегулирован.

Кроме того, есть и другая сва-
дебная сложность: некоторые 
пары хотят стать семьей в опре-
деленный красивый день. Поэто-
му, к примеру, когда начинается 
запись на 14 февраля, около отде-
лов ЗАГС собираются очереди из 
сотен пар, желающих оформить 
отношения именно в День всех 
влюбленных. Очереди возникают 
и накануне наступления «кру-
глых» или «красивых» дат, на-
пример 08.08.18. Тогда ЗАГСы 
вынуждены вести запись за пол-
года до наступления даты, а по-
тенциальные молодожены ведут 
свою собственную очередь.

Член правления Федеральной 

нотариальной палаты Александ-
ра Игнатенко, выступавшая на 
«круглом столе», предложила 
для решения этих проблем пре-
доставить возможность реги-
страции брака нотариусам. По 
мнению председательствующей 
Елены Мизулиной и участников 
заседания, эта идея заслуживает 
внимания. 

В этом году начнет действо-
вать единая электронная база 
ЗАГСов. Нотариусы получат к 
ней доступ. Так что теоретически 
они могли бы вносить туда дан-
ные о зарегистрированных бра-
ках. Или стать внешним предста-
вительством ЗАГСов. Эксперты 

подчеркивают:  закрывать сва-
дебные залы ЗАГСов не предлага-
ется. У новобрачных будет вы-
бор: жениться по старинке или 
оформить брак через нотариуса. 

В ряде стран возможность за-
ключения браков нотариусами 
уже реализована. Так, в Испании 
за первый год после появления 
закона, наделяющего нотариусов 
полномочиями по оформлению 
браков и разводов, 2300 пар за-
ключили брак в нотариальных 
конторах. 

ЗДОРОВЬЕ Младенцев будут 
осматривать офтальмологи 

Разглядеть сразу

Ольга Игнатова

МИНЗДРАВ предложил расши-
рить список специалистов, кото-
рые осматривают малышей в 
возрасте до одного года. Доба-
вить в него офтальмолога. В опу-
бликованном проекте ведомст-
венного приказа говорится, что 
это необходимо для своевремен-
ной диагностики ретинобла-
стом, врожденных глауком и ко-
соглазия. 

Как сообщается в поясни-
тельной записке к документу, 
предложение разработано с уче-
том мнений членов комиссии 
Минздрава России по детской 
офтальмологии. 

Сейчас в профилактический 
медосмотр годовалых детей вхо-
дит посещение педиатра, невро-
лога, детского хирурга, отола-
ринголога и травматолога-орто-
педа, а также сдача общего ана-
лиза крови и мочи, электрокар-
диография. 

Ретинобластома — это злока-
чественная опухоль сетчатки 
глаза, развивающаяся преиму-
щественно в детском возрасте из 
тканей эмбрионального проис-
хождения. 

В отличие от других онколо-
гических заболеваний она пере-
дается по наследству. Чаще всего 
через отца. Но если кто-то из ро-
дителей перенес это заболева-
ние, шансы, что родится здоро-
вый ребенок, нулевые. Этот вид 
новообразований развивается 
крайне стремительно. По словам 
онкологов, нередко дети посту-
пают на лечение в год-полтора в 
запущенных стадиях болезни, 
когда терапия уже может ока-
заться неэффективной. 

По мнению директора инсти-
тута экономики здравоохране-

ния НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Ларисы Попович, узкие 
специалисты — это, безусловно, 
хорошо, но надо учитывать де-
фицит таких кадров на регио-
нальном уровне.

 «Не в каждом медучрежде-
нии есть офтальмологи, родите-
лей, проживающих в сельской 
местности, могут направлять в 
соседние поселения. Не у всех 
будет возможность, а значит, 
они не приедут,— рассуждает эк-
сперт. — Нужно формировать 
сильную систему раннего выяв-
ления патологий на первичном 
уровне». 

Например, усиливать педиа-
трическую службу, роль патро-
нажных сестер. «Определить, 
что с ребенком что-то не так, не-
сложно, — уверена Попович. — 
А дальше уже отправлять его по 
нужным узким специалистам». 

«Российская газета» поинте-
ресовалась, каких специалистов 
еще не хватает в списке обяза-
тельного осмотра детей до года?

 Как считает главный врач Вы-
боргской детской городской 
больницы Людмила Андреева, 
сейчас число специалистов, ко-
торые осматривают младенцев, 
достаточно. Проблема — в дру-
гом. 

«Примерно 30 процентов ро-
дителей, по нашим подсчетам, не 
являются на эти самые профи-
лактические осмотры, — с сожа-
лением говорит Андреева. — Им 
даже записываться никуда не 
нужно. Мы сами их информиру-
ем. Не приходят. Еще можно по-
нять, когда взрослые люди дела-
ют свой выбор и отказываются 
от диспансеризации, например. 
Но когда родители решают за 
своих детей,— это верх безответ-
ственности». 

Людмила Андреева приводит 
в пример соседнюю с Ленинград-
ской областью Финляндию, где 
за непосещение профилактиче-
ских осмотров или отказ от при-
вивок семьи сразу же лишаются 
пособий. 

«Я не призываю ни к каким 
драконовским мерам, — говорит 
она, — но надо формировать у ро-
дителей понимание того, что они 
отвечают за дальнейшее разви-
тие своего ребенка. Не сделан-
ная вовремя прививка может 
привести к развитию патологий, 
инвалидности и даже к леталь-
ным исходам». 

Армия Специальное поле защитит города России 
от беспилотников

Дрон не пролетит
Тимофей Борисов

С
пециальное радиоло-
кационное поле для 
обнаружения низко-
летящих целей созда-
но над крупными го-

родами РФ. Сейчас с его помо-
щью обнаруживают дроны там, 
где проводятся игры чемпионата 
мира по футболу, а в перспективе 
оно пригодится везде, включая 
Арктику. 

О новинке заявил начальник 
радиотехнических войск ВКС ми-
нобороны генерал-майор Андрей 
Кобан. Таким образом радиолока-
ционное поле станет хоть и ма-
ленькой, но важной составляю-
щей частью системы ПВО, кото-
рая еще с советских времен дейст-
вует в нашей стране.

Понятно, что в восьмидесятых 
еще не было беспилотников, но в 
то время у стран НАТО уже появи-
лись крылатые ракеты, которые 
также летали на сверхнизких вы-
сотах. На тот момент, наши кон-
структоры создали эффективные 
системы раннего обнаружения 
ПВО. Теперь же реальность тако-
ва, что летательные аппараты с 
опасной начинкой могут быть за-
пущены не из дальних стран, а 
буквально из соседнего двора.

Опыт отражения атак само-
дельных дронов в Сирии наших 
военных многому научил. И вот 
теперь мы располагаем сплош-
ным радиолокационным полем, с 
помощью которого можно быстро 
обнаружить такой беспилотник.

Однако только обнаружить во-
время маленькую цель мало. Надо 
ее идентифицировать и при необ-
ходимости обезвредить. Именно 
поэтому радиолокационное поле 
будет действовать в составе дру-
гих систем. Как сообщается, для 
защиты от беспилотных летатель-
ных аппаратов используются ком-
плексы «Житель» и «Свет».

Станция Р-330Ж («Житель») 
была принята на вооружение де-
сять лет назад, прошла ряд модер-
низаций. Станция ставит помехи в 
радиочастотном диапазоне. При 
введении «Жителя» в действие из-
бирательно по частотам «накры-
вается» сотовая и спутниковая 
связь. То есть дрон теряет соедине-
ние со своим оператором и, в зави-
симости от заложенной в нем про-
граммы, либо приземляется, либо 
выходит из строя и падает.

Системы радиоэлектронной 
борьбы «Свет» способны точно 
определить местоположение 
управляющего дроном человека. 

Комплекс проводит анализ и вы-
числяет координаты источника 
сигнала любых радиоэлектрон-
ных систем. Если «Житель» 
просто выводит систему управле-
ния беспилотниками из строя, то 
«Свет» позволяет найти того, кто 
этим аппаратом управляет. И к че-

ловеку могут быть приняты либо 
административные, либо более 
строгие меры.

При этом надо иметь в виду, 
что те квадрокоптеры, чьи вла-
дельцы всего лишь самовольно хо-
тят посмотреть на игру с высоты 
птичьего полета, также будут вы-

ведены из строя и, возможно, 
уничтожены маневренными груп-
пами радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ), которые выделило минобо-
роны. Они оснащены как прове-
ренными, так и эксперименталь-
ными техническими средствами.

Стоит отметить, что в нашей 
стране со времени проведения 
зимней Олимпиады в Сочи стала 
активно внедряться система «Без-
опасный город». Целый комплекс 
мер и устройств, используемых не 
только в Вооруженных силах, но и 
МВД, МЧС и ФСБ позволяют над-
ежно обезопасить даже самый 
крупный город в дни проведения в 
них массовых мероприятий. 

В Финляндии 
за пропуск 
 профилактических 
осмотров детей 
и отказ от прививок 
семьи лишают 
 пособий 

R
E

U
T

E
R

S

Продается танкер-заправщик «Газпромшельф»
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24, 

8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор запроса публичного предложения: ООО ЭТП 

ГПБ официальный сайт:  https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование процедуры: запрос публичного предложения в 
электронной форме на право заключения договора купли-продажи 
имущества.

Дата проведения запроса публичного предложения в элек-
тронной форме: 27 июля 2018 года в 11 часов 00 минут (время мос-
ковское).

Дата начала приема заявок: 26 июня 2018 года в 11 часов 00 
минут (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 26 июля 2018 года до 
15.00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 26 июля 2018 года до 18.00 (время 
московское). 

Предмет запроса публичного предложения в электрон-
ной форме: право заключения договора купли-продажи танкера-
 заправщика «Газпромшельф», место нахождения: Российская Феде-
рация, Мурманская обл., п. Мурманск.

Цена первоначального предложения: 282 000 000 рублей, 
включая НДС.

Шаг повышения цены: 300 000 рублей.
Шаг понижения цены: 4 230 000,00 рублей.
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

239 700 000 рублей, включая НДС
Размер обеспечения заявки для участия в запросе публич-

ного предложения (задаток) в электронной форме составля-
ет: 20 000 000 рублей, НДС не облагается.

Полная информация о запросе публичного предложения раз-
мещена на официальном сайте Организатора запроса публичного 
предложения https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о запросе 
публичного предложения размещена на специализированном сайте 
Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора запроса публичного предложения. Заявки 
для записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРЕЦЕДЕНТ Метрополитен выиграл 
суд у спустившегося на рельсы 
пассажира

Не по пути

Светлана Батова

МОСКОВСКИЙ метрополитен 
выиграл суд у пассажира, спу-
стившегося на рельсы перед при-
ходом поезда на станции «Выхи-
но». Подземка и впредь планиру-
ет предъявлять иски ко всем, по 
чьей вине произошел сбой в дви-
жении или пострадало ее имуще-
ство, сообщили «РГ» в пресс-
службе метрополитена.

Этот случай произошел 
больше года назад. Подвыпив-
ший гражданин решил зачем-то 
спуститься на пути. К счастью, 
машинист успел вовремя затор-
мозить, никто не пострадал. 
Движение поездов здесь очень 
плотное — Таганско-Краснопре-
сненская линия самая загру-
женная в столичном метро, и 
около 30 тысяч пассажиров из-
за сбоя дольше добирались на 
работу и по своим делам. После 
чего метрополитен подал на ху-
лигана в суд.

«Машинист был вынужден 
применить экстренное тормо-
жение. Из-за этого пассажиры в 
вагонах могли упасть и получить 
серьезные травмы, к счастью, 
никто не пострадал. Для нас 
крайне важно предотвращать та-
кие случаи, — говорят в пресс-
службе метро. — Нарушители 
должны осознавать, что могут 
навредить не только себе, но и 
другим пассажирам. Кроме того, 
подобные инциденты влияют на 
график движения поездов».

В итоге суд встал на сторону 
метро. Москвич должен отдать 
20 тысяч рублей — расходы на ре-
абилитацию машиниста, испы-
тавшего стресс, и выплату сред-
ней зарплаты за время, пока он 
проходил курс лечения. В буду-
щем метрополитен собирается 
подавать в суд на всех пассажи-
ров, из-за которых возникают 
сбои в движении поездов — пери-
одически они оказываются на 
путях и даже в тоннелях. При 
этом в метро часто бывает, что, 
подходя близко к краю платфор-
мы, люди рискуют случайно 
упасть на пути, потеряв равнове-
сие, или их может кто-то тол-
кнуть. В этом случае вряд ли 
речь может идти о том, чтобы 

пассажир возмещал ущерб от 
простоя — в метро сейчас пра-
ктически все пространства вид-
ны на видеокамерах. 

По словам Кирилла Янкова, 
председателя Союза пассажи-
ров, для того чтобы сокращать 
количество таких ЧП в метро, 
надо ставить прозрачные стены 
с раздвижными дверями на плат-
формах — с такими построили 
две станции в Санкт-Петербурге 
в этом году. Переоборудована по 
этой схеме и одна из старейших 
линий метро Парижа. Кстати, в 
Москве планировали установку 
прозрачных стен, которые не 
портят общий вид, на несколь-
ких новых станциях, но затем от 
этой идеи отказались. Платфор-
менные двери требуют точной 

остановки поезда, а это дополни-
тельные несколько секунд, из-за 
них трудно соблюдать мини-
мальный интервал между пое-
здами — 90 секунд.

Между тем Центральная при-
городная пассажирская компа-
ния, которая тоже страдает от 
пешеходов, оказавшихся на пу-
тях, также намерена обращаться 
в суд в случае причинения вреда 
компании в результате грубого 
нарушения правил безопасно-
сти на железной дороге со сторо-
ны граждан. Об этом сообщила 
пресс-секретарь компании Со-
фья Попова. «Сейчас за данное 
нарушение в п. 5 ст. 11.1 КоАП 
РФ предусмотрен штраф в раз-
мере 100 руб. К сожалению, эта 
мера неэффективна и почти не 
работает», — отметила г-жа По-
пова. 

Подобные 
инциденты влияют 
на график 
движения поездов, 
опаздывают 
и нервничают 
тысячи людей

ЗДОРОВЬЕ В столице 
стало меньше 
наркозависимых больных

Другие 
интересы

Ирина Рыбникова

ВЧЕРА в Москве появилось новое подразделение город-
ской наркологической службы — центр профилактики со-
циально значимых заболеваний. «Он не случайно открыл-
ся в канун Международного дня борьбы с наркоманией, 
пользоваться его услугами будут в основном люди с нарко-
тической и алкогольной зависимостью, — подчеркнул глав-
ный внештатный специалист — психиатр-нарколог город-
ского департамента здравоохранения, внештатный специ-
алист-нарколог Минздрава России Евгений Брюн. — А их в 
столице становится все меньше.

Но они обычно страдают целым букетом заболеваний 
— ВИЧ-инфекцией, туберкулезом. И не всегда даже знает 
об этом. В поликлиники наркоманы не ходят, а в наркоот-
деления их обычно доставляют в состоянии, близком к 
агонии. Наркологи спасают от смерти зависимого чело-
века, а он потом «в благодарность» вновь несет в народ 
все свои гепатиты… «Теперь этим людям будет проще по-
лучать профилактическую помощь», — уверен Брюн. В 
центре профилактики им и о рисках расскажут, и подо-
брать программу реабилитации помогут. «В Москве мно-
го делается для профилактики наркозависимости — и мы 
видим, что больных становится меньше, — говорит Брюн. 
— Так, в 2015 году их было больше 119 тысяч человек, в 
2016-м — 95,6 тысячи, а по итогам прошлого года — 72,4 
тысячи человек».Динамику Евгений Брюн связывает с 
рядом факторов. Например, с тем, что в городе появи-
лось очень много возможностей для спортивного досуга: 
тренажерные площадки или площадки для воркаута.  
Большую роль играют и ограничительные меры: запрет 
на курение, тестирование на наркотики школьников.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
Москва поддерживает 
предприятия атомной 
промышленности

Зарплата — 
120 тысяч

Ангелина Зеленькова

СОТНИ материнских плат, которые на компьютерном 
сленге называют «мозгами», а также десятки приборов и 
сложнейшего оборудования, датчики, мониторы — всем 
этим буквально переполнен цех производства электрон-
ных модулей Всероссийского научно-исследовательско-
го института автоматики им. Н.Л. Духова, который вхо-
дит в структуру госкорпорации по атомной энергии «Ро-
сатом». Вчера это предприятие посетил мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Расположено это предприятие в самом центре столи-
цы, неподалеку от станции метро «Новослободская». 
В столице 24 таких производственных и научных органи-
зации. Для журналистов они, как правило, закрытые. Так 
что вчера нам, можно сказать, крупно повезло, попав на 
одно из них. Оказывается, именно здесь разрабатывают-
ся досмотровые системы, которыми оснащены стадио-
ны, на которых проходят игры чемпионата мира по фут-
болу-2018. Выполняя государственный оборонный за-
каз, ВНИИА им. Н.Л. Духова также разрабатывает и се-
рийно производит наукоемкую продукцию гражданско-
го назначения. Это программно-технические средства 
автоматизированных систем управления технологиче-
скими процессами атомных и тепловых электростанций, 
объектов нефтегазовой отрасли, различные датчики и 
сигнализаторы давления для предприятий и многое дру-
гое. Начальник производственного отделения научно-
исследовательского института Александр Ушков отме-
тил, что нейтронные генераторы, которые появляются в 
стенах предприятия, используются в нефтегазовой про-
мышленности, помогая обнаружить, где и на какой глу-
бине находятся полезные ископаемые. 

— Вы обеспечиваете наше конкурентное преимущест-
во в области атомной энергетики, — сказал на встрече с 
работниками ВНИИА им. Н.Л. Духова Сергей Собянин. — 
Я считаю своим долгом помогать таким предприятиям, 
так как они — важная составляющая науки и промышлен-
ности Москвы. Создавая вокруг них технопарки и про-
мышленные комплексы, город дает им соответствующие 
налоговые льготы.

По словам мэра, немаловажное условие поддержки 
промышленности в столице и повышение заработной 
платы сотрудников. У работников ВНИИА им. Н.Л. Духо-
ва она составляет сейчас 120 тысяч рублей. Лучших ра-
ботников мэр наградил почетными грамотами города 
Москвы. 

В районе стадионов приземлят 
вообще все дроны, а не только те, 
которые вызывают подозрения. 

Акцент

 Радиолокационное поле 
отследит дроны, а системы 
«Житель» и Свет» их посадят 
и даже вычислят «пилотов»

ИНИЦИАТИВА Нотариусам предложено регистрировать браки

Новобрачная печать

Узнайте больше о работе 
нотариата в России на сайте
rg.ru/sujet/4005
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СКАНДАЛ Глава Франции
получил церковный титул

Избиратели 
стоят мессы

Диана Ковалева 

ВО ВТОРНИК Папа Римский Франциск примет Эмманю-
эля Макрона  в ходе официального визита французского 
лидера в Ватикан. В ходе встречи президент переговорит 
с госсекретарем Святого Престола кардиналом Пьетро 
Паролином, а также удостоится титула первого и единст-
венного почетного каноника Собора Святого Иоанна 
Крестителя на Латеранском холме. О поездке и церемо-
нии присуждения титула стало известно еще 18 июня, и 
уже тогда в сторону Макрона посыпались обвинения… в 
попирании священных республиканских принципов.

Сам титул почетного Латеранского канонника был уч-
режден в 1604 году, когда французский король Генрих IV 
закрепил за главой Латеранского Собора права на доходы 
с аббатства Клерак в Аквитании. Титул, который с тех пор 
закрепился за правителями Франции (как королями, так 
и их «наследниками», президентами), стал своеобразной 
благодарностью по стороны церкви за щедрость фран-
цузского монарха. Уже после образования Третьей респу-
блики в конце 19 века традиция торжественного получе-
ния титула в Ватикане начала постепенно угасать, и впо-
следствии Закон о разделении церквей и государства 
1905 года установил незыблемое правило: Республика не 
признает ни один культ. Только в 1957 году французский 
президент Рене Коти решился возобновить традицию, ко-
торую подхватили и генерал де Голль, и его последующие 
коллеги по президентскому креслу. Исключением стали 
Жорж Помпиду, Франсуа Миттеран и Франсуа Олланд, 
которые отказались посещать Ватикан и получили титул 
«по умолчанию» в скромной обстановке.

Так что же так возмутило французскую обществен-
ность, что даже католическая газета La Croix выразила 
сомнение в уместности действий французского прези-
дента? По мнению издания, Макрон рискует положить 
конец негласному «согласию», царящему во француз-
ском обществе.

Французские СМИ напоминают, что президент — че-
ловек не особо верующий, и шаги в сторону Ватикана он 
делает исключительно для привлечения избирателей-ка-
толиков. Впрочем, сам хозяин Елисейского дворца убе-
жден, что в становлении культурного наследия Франции 
огромную роль сыграл именно католицизм. 

ГЕОПОЛИТИКА Евросоюз ограничит право мигрантов выбирать будущее место жительства 

Саммит перед саммитом
Евгений Шестаков

П
редстоящий 28—29 июня 
официальный, или, как 
его называют европей-

ские информагентства, полно-
ценный саммит Евросоюза дол-
жен в очередной раз обсудить 
самую злободневную, разумеет-
ся, после пошлин, введенных 
США на европейские товары, 
проблему единой Европы — миг-
рацию. Впрочем, состоявшийся 
в воскресенье мини-саммит ЕС, 
посвященный той же теме, 
вновь продемонстрировал, что 
дальше деклараций решение во-
проса о беженцах никуда не 
сдвинулось. А сдержанный оп-
тимизм, который урывками из-
лучали отдельные руководители 
Старого Света, — попытка со-
хранить лицо, чтобы оправдать 
смысл мини-саммита в глазах 
пессимистично настроенных 
журналистов.

Процитирую премьера Шве-
ции Стефана Левена, который 
подвел итоги состоявшейся в 
воскресенье встречи следующим 
образом: «Хорошо, что мы пого-
ворили для того, чтобы подгото-

виться к дискуссии по миграции 
на следующей неделе».

Все рецепты избавления Ста-
рого Света от миграционного 
кризиса, который участники 
воскресного геополитического 
«вече» выдавали за нечто новое, 
ранее не опробованное, на са-
мом деле многократно предлага-
лись прежде. Но по разным при-
чинам они не находили поддер-
жки со стороны лидеров стран 
ЕС. Потому нет никакой уверен-
ности, что подготовленные к об-
суждению на полноценном сам-
мите единой Европы шаги ока-
жутся востребованными и не ум-
рут в бюрократической волоки-
те, не погрязнут  в обсуждениях 
национальных парламентов и 
критике со стороны влиятель-
ных гуманитарных организаций. 
Хотя как может быть иначе, если 
Европа до сих пор не в состоянии 
ответить себе на вопрос, от кото-
рого зависит план дальнейших 
действий в отношении бежен-
цев: мигранты — это благо или 
зло для Старого Света? Левые и 
центристские СМИ упорно убе-
ждают европейцев, что спасение 
беженцев от гуманитарной ката-

строфы — это благо. Приведу ти-
пичный пример такой пропаган-
ды из швейцарской газеты Tages 
Anzeiger. Издание, в частности, 
объясняет: несмотря на все труд-
ности, наличие у Европы общих 
ценностей, «это великое счастье 
во времена, когда США беспечно 
ограничивают основные права 
человека и теряют человеч-
ность». Однако не все политики в 
Старом Свете готовы безропот-
но выполнять Женевскую кон-
венцию о беженцах, которую ев-
рокомиссар по внутренним де-
лам и вопросам миграции Ди-
митрис Аврамопулос оптими-
стично продолжает называть пу-
теводной «звездой» единой Ев-
ропы.  

Сомнения в возможности 
найти компромисс внутри ЕС по 
миграционной проблеме уже вы-
сказал после мини-саммита пре-
зидент Франции Эмманюэль Ма-
крон. Он подтвердил: несмотря 
на подготовленный «набор при-
емлемых для всех участников 
встречи вариантов решений» и 
понимание, что ответом на кри-
зис «должна стать совместная 
европейская политика», на пра-
ктике реализовать эти благие на-
мерения окажется крайне слож-
но. По словам французского ли-
дера, в урегулировании миграци-
онной проблемы могут, в конеч-
ном итоге, принять участие толь-
ко часть наиболее заинтересо-
ванных стран европейского сооб-
щества. На неофициальный ми-
ни-саммит по миграции вообще 
отказались приехать страны Вы-
шеградской «четверки» — Поль-
ша, Венгрия, Чехия и Словакия, 
чьи лидеры отвергают любые 
компромиссы по беженцам. Жур-
налисты немецкой Handelsblatt 
привели цитату из интервью ев-
рокомиссара по энергетике Гюн-
тера Эттингера. Тот, в частности, 
назвал политику в отношении 
мигрантов «геркулесовой зада-
чей для Европы». Впрочем, об 
обязательных квотах на прием 
нелегалов для стран ЕС речь 
больше не идет. Вместо этой по-
винности еврочиновники пред-

лагают «отказникам» более ща-
дящую национальное самолю-
бие форму сотрудничества — со-
лидарное участие деньгами в ре-
шении миграционной проблемы 
или предоставление людей для 
службы на внешних границах 
Старого Света.

Канцлер Германии Ангела 
Меркель на этот раз была согла-
сна с президентом Франции: 
если найти общеевропейское ре-
шение по мигрантам не удастся, 
«мы хотим объединиться с теми, 
кто желает создать общий план 
действий».

На данный момент контуры 
этого плана выглядят следую-
щим образом. Во-первых, Евро-
па намерена тщательнее охра-
нять внешние границы, увели-
чив к 2020 году численность по-
граничных войск с полутора ты-
сяч до десяти тысяч человек. 
«Мигранты, которые прибывают 
в Европу, не должны сами выби-
рать, в какой стране они подают 
заявку на получение статуса бе-
женца. Это должны определять 
общие правила. Какие у кого обя-
занности, в какой из европей-
ских стран будет обрабатывать-
ся их ходатайство, должны опре-
делять не контрабандисты и бе-
женцы, а мы», — жестко расстав-
ляла акценты на мини-саммите 
глава немецкого правительства. 
Во-вторых, речь вновь зашла о 
размещении лагерей для бежен-
цев в третьих странах за преде-
лами еврозоны, где просители 
убежища будут дожидаться ито-
гов рассмотрения поданных ими 
прошений. Но пока реализация 
этой инициативы, за исключени-

ем ранее достигнутых догово-
ренностей о подобных лагерях с 
Турцией, находится в зачаточ-
ном состоянии.

Все, что по большому счету 
продемонстрировал состояв-
шийся мини-саммит по мигран-
там и, возможно, ради чего его 
собирали в столь экстренном по-
рядке — это публичная солидар-
ность его участников со страна-
ми юга Европы: Грецией, Итали-
ей и Испанией, через которые 
проходит наиболее значитель-
ный поток беженцев. «Нельзя 
оставлять в одиночестве те госу-
дарства, куда прибывают бежен-
цы. Это означало бы, что они 
остаются один на один с пробле-
мами», — заявила Меркель, под-
держав ради сохранения единст-
ва Европы позицию президента 
Франции. Ранее тот предлагал 
оказывать из европейских фон-
дов помощь, в первую очередь, 
южным регионам Евросоюза, 
больше других пострадавших от 

кризиса. Докладчиком на состо-
явшемся мини-саммите стала 
Италия, специально к этому ме-
роприятию подготовившая «Ев-
ропейскую многоуровневую 
стратегию по миграции», где 
странам ЕС предлагалось отка-
заться от Дублинского соглаше-
ния (оно предусматривает, что 
ответственность за прием миг-
рантов лежит на первой стране, 
чью границу они пересекли. — 
Прим. ред). Однако, по мнению 
премьера Италии Джузеппе Кон-
те, «обязанность спасать жизни 
беженцев не может стать обязан-
ностью обрабатывать запрос на 
предоставление убежища за счет 
других».

Впрочем, пока в единой Евро-
пе не стихают споры, кому при-
нимать нелегальных мигрантов, 
в тени осталась другая, не менее 
болезненная проблема Евросою-
за — как и куда выдворять эконо-
мических беженцев, приехав-
ших в Старый Свет за «длинным 
евро». Из более чем 1,65 миллио-
на официально зарегистриро-
ванных нелегальных мигрантов, 
оказавшихся в Старом Свете с 
2015 по июнь 2018 года, расселе-
ны из пограничных стран ЕС 
были только 35 тысяч человек. 
Причем Еврокомиссия не приве-
ла ни одной официальной цифры 
о числе нелегалов, которых по-
сле отказа в предоставлении убе-
жища выслали с территории еди-
ной Европы.

Голосование Победивший на выборах в Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
обещает исправить ошибки предыдущих лет

Подтвердил результат

Екатерина Забродина

В
ыборы президента Тур-
ции ограничились, во-
преки прогнозам, од-
ним туром, в котором с 
большим отрывом по-

бедил глава республики Реджеп 
Тайип Эрдоган. Сразу после того, 
как были объявлены предвари-
тельные итоги голосования, он 
вышел к сторонникам и обещал 
«работать днями и ночами», что-
бы «исправить ошибки предыду-
щих лет». 

Эрдоган подтвердил свой ре-
зультат четырехлетней давно-
сти. Тогда он набрал 51,79 про-
цента голосов, а теперь — 52,5. 
Его главным конкурентом назы-
вали кандидата от оппозицион-
ной Народно-республиканской 
партии, новичка в большой по-
литике Мухаррема Индже. Одна-
ко, несмотря на блестящую кам-
панию, Индже остался далеко 
позади: сторонника возвраще-
ния парламентаризма и проев-

ропейского курса поддержали 
30,7 процента граждан. В основ-
ном за него голосовали жители 
приморских регионов на западе 
страны. Далеко позади остались 
ветераны турецкой политиче-
ской сцены — Селахаттин Демир-
таш от курдской Партии демо-
кратии народов (8,4 процента) и 
экс-министр внутренних дел, 
бывшая вице-спикер Великого 
национального собрания хариз-
матичная Мерал Акшенер (7,3 
процента). 

Одновременно в Турции прош-
ли досрочные парламентские 
выборы. Возглавляемая Эрдога-

ном Партия справедливости и 
развития лишилась 23 мест и, со-
ответственно, парламентского 
большинства, получив 42,5 про-
цента голосов. Теперь ей придет-
ся вступать в альянс с Партией 
националистического единства. 
В нынешнем составе парламен-
та, где число депутатских кресел 
увеличилось с 550 до 600, будет 
представлен самый широкий 
спектр сил — от умеренно левых 
до правых консерваторов. Одна-
ко сама роль Великого нацио-
нального собрания в принятии 
ключевых решений резко сокра-
тится, поскольку большинство 

полномочий перейдут к главе го-
сударства. 

Именно после этих выборов в 
Турции вступают в силу поправ-
ки к конституции, меняющие по-
литическое устройство респу-
блики — с парламентской формы 
правления на президентскую. По 
мнению аналитиков, это позво-
лит главе государства более неза-
висимо проводить экономиче-
ские реформы, в которых нужда-
ется страна. Опросы показывают, 
что большинство жителей респу-
блики считают проблемы в эко-
номике (высокий уровень инфля-
ции, падение турецкой лиры по 
отношению к доллару, дефицит 
бюджета и рост задолженности 
перед иностранными кредитора-
ми) главным вызовом для Тур-
ции. Эрдоган обещал развивать 
«отечественное» производство и 
финансировать крупные инфра-
структурные проекты с участием 
госкапитала. 

Эксперты полагают, что се-
рьезных перемен во внешнепо-

литическом курсе Анкары ждать 
не стоит. Скорее всего, Эрдоган, 
получивший дополнительные 
рычаги правления, попытается 
проводить более независимую 
политику по отношению к Ва-
шингтону, отношения с которым 
в последнее время переживают 
не простые времена. Вряд ли ту-
рецкие власти станут более сго-
ворчивыми и со странами ЕС, 
хотя прагматизм и экономиче-
ский интерес по-прежнему будут 
заставлять и Анкару, и Брюссель 
находить возможности для диа-
лога. Очевидно, что Турция по-
прежнему будет играть актив-
ную роль на сирийском направ-
лении, а также взаимодейство-
вать с Москвой в рамках дипло-
матических инициатив и страте-
гических проектов.

Действующему главе Турции уда-
лось подтвердить и улучшить 
результат четырехлетней давности. 

Европа до сих пор не выработала единого отношения к мигрантам.

Акцент

 Эрдоган теперь сможет
более независимо проводить
экономические реформы

КАЗУС

Экс-генсека
НАТО
не пустили
в США

РОКОВОЙ 
ВИЗИТ

Юрий Когалов

ЭКС-ГЕНСЕК НАТО Хавьер Со-
лана не смог получить разреше-
ние на въезд в США. В столь нео-
бычной ситуации испанский по-
литик оказался из-за визита в 
Иран пять лет назад. Будучи Вер-
ховным представителем ЕС по 
внешней политике и политике 
безопасности в 1999—2009 годах, 
он принимал участие в подготов-
ке ядерной сделки с Тегераном. В 
связи с этим в 2013 году его при-
гласили в Исламскую Республику 
для участия в инаугурации прези-
дента ИРИ Хасана Роухани. Те-
перь же, когда по решению прези-
дента Дональда Трампа США 
вышли из ядерной сделки, а сам 
Иран был включен в список 
стран, подозреваемых в финанси-
ровании терроризма, именно тот 
визит стал серьезным препятст-
вием для приезда Соланы в США, 
где он собирался выступить в Бру-
кингском институте Вашингтона.

Согласно существующим до-
говоренностям, испанцам для 
поездки в Соединенные Штаты 
на срок менее 90 дней виза не 
нужна. Однако это обстоятель-
ство не гарантирует, что их не 
остановят на границе. Для того, 
чтобы избежать неприятных 
сюрпризов, желательно полу-
чить электронное разрешение 
на поездку. Именно на этом эта-
пе у Соланы возникли пробле-
мы. Несмотря на все его «заслу-
ги» (именно при нем Североат-
лантический альянс начал рас-
ширение на восток, и это он от-
дал приказ о начале бомбарди-
ровок Югославии), электронная 
система просто не дала ему «до-
бро». «У них есть компьютер с 
алгоритмом, который, если в 
базе данных есть информация о 
том, что вы побывали в Иране, 
не позволяет получить визу», — 
прокомментировал ситуацию 
сам Солана. Как пояснили в по-
сольстве США в Мадриде, систе-
ма автоматически отклоняет за-
просы тех, кто в последние годы 
посетил любую из стран, вклю-
ченных в «черный список». По-
мимо Ирана там значатся Ирак, 
Сирия, Судан, Йемен, Ливия и 
Сомали. После визитов в эти 
страны испанцам необходимо 
оформлять полноценные амери-
канские визы.

Акцент

 «Нельзя оставлять
в одиночестве те государства, 
куда прибывают беженцы», — 
заявила Меркель

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1559538

Продаются объекты жилого комплекса КС Краснодарская, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, 

Северский район, ст. Крепостная

Продавец (собственник) имущества: ПАО «Газпром»,  
тел.: 8 (812) 609-76-24, 8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор запроса публичного предложения: ООО ЭТП 
ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование процедуры: запрос публичного предложения в 
электронной форме на право заключения договора купли-продажи 
имущества.

Дата проведения запроса публичного предложения в элек-
тронной форме: 27 июля 2018 года в 11 часов 00 минут (время мос-
ковское).

Дата начала приема заявок: 26 июня 2018 года в 11 часов 00 
минут (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 26 июля 2018 года до 
15.00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 26 июля 2018 года до 18.00 (время 
московское).

Место проведения запроса публичного предложения: 
 Электронная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Предмет запроса публичного предложения в электронной 
форме: Объекты жилого комплекса поселка КС Краснодарская, 
расположенные по адресу: Краснодарский край, Северский район, 
ст. Крепостная.

Имущество расположено на земельном участке площадью 
241 900 кв.м с кадастровым номером 23:26:0000000:0053, пре-
доставленном Продавцу на основании договора аренды земельного 
участка № 2600001812 от 04.09.2006 до 11.08.2055.

Существующие обременения: не зарегистрировано.
Цена первоначального предложения: 166 171 192,00 рубля, 

без учёта НДС.
Шаг повышения цены: 160 000,00 рублей.
Шаг понижения цены: 2 500 000,00 рублей.
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

141 171 192,00 рублей, без учета НДС.
Сумма задатка: 16 000 000,00 рублей.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с докумен-

тацией о запросе публичного предложения в электронной форме и 
регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/. 

Полная информация о запросе публичного предложения раз-
мещена на официальном сайте Организатора запроса публичного 
предложения https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о запросе 
публичного предложения размещена на специализированном сайте 
Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора запроса публичного предложения. Заявки 
для записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются объекты жилого поселка  
(38 жилых домов, объекты коммунальной 

инфраструктуры, оборудование и пр.), расположенного 
по адресу: ст. Старокорсунская, г. Краснодар 

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-76-24, 
8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор (Агент): ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, г. Москва, 
Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; тел.: 8 (495) 781-59-29; 
e-mail: info@gbes.ru. 

Дата и время проведения торгов: 27 июля 2018 г. в 11 часов 
00 минут по московскому времени.

Место проведения торгов: г. Москва, Холодильный пере-
улок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

Форма проведения торгов — открытый аукцион по 
 составу участников и способу подачи предложений по цене.

Имущество, продаваемое на торгах:
Движимое и недвижимое имущество жилого поселка (38 жи-

лых домов, объекты коммунальной инфраструктуры, оборудо-
вание и пр.), расположенного г. Краснодар, ст. Старокорсунская 
(67 ед.). Имущество продается единым лотом.

Визуальный осмотр Имущества осуществляется претендентами 
самостоятельно по предварительному соглашению с Продавцом.

Сведения о земельном участке: Имущество расположено 
на земельных участках площадью 12 128 кв.м с кадастровым 
номером 23:43:0436003:32 и площадью 26 303 кв.м с кадаст-
ровым номером 23:43:0436003:33, предоставленных Продавцу 
на основании договоров аренды № 4300017094 от 02.02.2011, 
№ 4300017095 от 02.02.2011.

Начальная цена продажи Имущества: 108 668 789 рублей, 
без учета НДС.

Шаг повышения цены: 250 000 рублей.
Размер задатка: 10 000 000 рублей, НДС не облагается.
Обременения отсутствуют.
Место нахождения Имущества: Российская Федерация, 

г. Краснодар, ст. Старокорсунская.
Заявки на участие в торгах и договор о задатке (по типовым 

формам Организатора) оформляются уполномоченным предста-
вителем претендента и принимаются Организатором с 26 июня 
2018 г. по 26 июля 2018 г. (с 10.00 до 17.00 по московскому 
времени) по адресу: г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, 
корп. 1, стр. 4.

Полная информация о торгах, в том числе: формы заявки на 
участие, соглашения о задатке и договора купли-продажи актива 
размещены на официальном сайте организатора http://www.gbes.ru. 
Кроме того, информация о торгах размещена на специализирован-
ном сайте продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЧИТАНО В RT

«Мы наблюдаем, как Европа погибает бесславной смертью», — пишет главный ре-

дактор Welt am Sonntag Петер Хут. Италия отказывается принимать беженцев, 

страны Вышеградской четверки не считают себя обязанными даже участвовать 

в переговорах. Многие в ЕС стремятся превратить Европу в «лоскутное одеяло» 

национальных государств — и ткут для нее погребальный саван, забывая о том, 

что именно европейскому единству и помощи они обязаны своим благосостоя-

нием. Ее умирание лишено всякого достоинства, а европейцы лишь смотрят, ка-

чают головами и отворачиваются, чтобы уделить внимание чему-нибудь другому 

— например, чемпионату мира по футболу или погоде. Никто не хочет верить в 

происходящее — Европа кажется слишком большой, чтобы потерпеть крах.

Однако в действительности Европа уже не так велика, подчеркивает автор ста-

тьи. Речь уже не о том, способны ли европейцы сообща дать отпор Дональду 

Трампу, «апологету национальной изоляции». Дело уже даже не в общем бюдже-

те или вооруженных силах. Речь сейчас идет о том, что вся Европа может разле-

теться на куски, предостерегает немецкий журналист.
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Взгляд Владимир Лукин: Канонизировать их смешно. Демонизировать еще смешнее

Маркс — капитал XXI века?

Елена Яковлева 

Маркс и умные вещи века
И что нам теперь делать с Марк-
сом? 
ЛУКИН: Хватит уже сбрасывать 
Маркса с балкона. Так мы его 
опять пропишем в вечности. Хоть 
и с обратным знаком. И оконча-
тельно потеряем возможность 
объективного взгляда на него. Бу-
дем превращать их с Энгельсом 
из абсолютных ангелов в абсо-
лютных дьяволов, интересовать-
ся их фрейдистскими комплекса-
ми и накалять эмоции. А их, нао-
борот, надо — разбожить. Они все-
таки люди. Да, оказавшие огром-
ное влияние на умы самых «про-
двинутых» людей в России, Евро-
пе, Азии, но не вечные персона-
жи, а исторические. Их надо 
включить прежде всего в кон-
текст их времени, обстоятельств, 
личной судьбы, плюсов и мину-
сов века, который их породил. 

Век сыграл большую роль?
ЛУКИН: Век пара и электричества, 
который мы теперь вспоминаем 
иронической песенкой «Нам 
электричество сделать все суме-
ет, нам электричество мрак и 
тьму развеет», был временем 
рационалистического оптимиз-
ма. Процветала убежденность, 
что мир устроен как механизм, в 
котором можно заменить все не-
годное и привести жизнь в иде-
альное состояние. 

Наши герои были в чем-то 
сродни героям жюль-верновских 
книг «Дети капитана Гранта» и 
«Таинственный остров». Люди, 
полные силы и мужества, преодо-
левающие все препятствия. Ка-
питан Немо чем не замечатель-
ный «марксист» своего времени? 
Соединивший идеи освобожде-
ния с наукой, техникой, изобре-
тательством. Уверенный, что мир 
станет иным просто потому, что 
будет заселен умными вещами 
вроде его «Наутилуса». 

И в этом смысле Маркс, конеч-
но, пропадает, «теряется» в нашем 
времени. Потому что в XXI веке 
любому мало-мальски вниматель-
ному человеку видно, как ширит-
ся конфликт между гуманизмом и 
прогрессом. Прогресс все больше 
отделяется от человека, возникает 
искусственный интеллект, роботы 
диагностируют болезни лучше, 
чем квалифицированные врачи. 
Если бы у меня была возможность 
о чем-то спросить Маркса, я бы 
спросил его, что он думает о все 
более тесном сотрудничестве 
между человеком и нечеловеком. 

Маркс, кузнец Смит и 
конвейер
Пролетарии всех стран уже боль-
ше никогда не объединятся?

ЛУКИН: У Маркса кузнец Смит на 
ткацкой фабрике в значительной 
с т е п е н и  р е з у л ь т а т  с в о е й 
12—14-часовой работы на ней. 
Она делает его таким же, как его 
сосед Джонсон. Конкретика тру-
да и социальных обстоятельств, 
абсолютный аналогизм с сосе-
дом, совершающим те же самые 
автоматические действия, как 
Чарли Чаплин на конвейере… Из 
этого родилось замечательное 
обобщение — пролетариат. Но как 
только закончилась конвейерная 
эпоха, идеи Маркса о пролетари-
ате перестали казаться такими 
уж выдающимися.

Сегодняшний взгляд на куз-
неца Смита совсем другой: са-
мое важное и интересное в нем, 
это то, что остается за вычетом 
одинакового с другими — лич-
ность, индивидуум. Чудо чело-

веческого лица. Таинственный 
дар жизни. Уникальность отли-
чия. 

Сегодня многое из Маркса на-
всегда уходит из наших представ-
лений. Посмотрите на все эти 
рассуждения джентльменов об 
общности жен в Коммунистиче-
ском манифесте. 

О да, но в том же манифесте он 
сначала очень доказательно гово-
рит об общности жен при капита-
лизме. Которую теперь отчасти 
опять можно наблюдать. И это 
куда актуальнее общности жен 
при коммунизме, который так и 
не наступил.
ЛУКИН: Вы тоже правы. Тем более 
наша задача сегодня не разобла-
чать Маркса, а смотреть, как его 
идеи «контактируют» с действи-
тельным развитием истории — 
что уходит и что остается?

Уходит многое. Но многое и 
остается.

Маркс как антимарксист
Что для вас сегодня самое интере-
сное в Марксе?
ЛУКИН: Его вера. В знаменитом 
опроснике дочери на вопрос, что 
он больше всего ценит в мужчи-
не, Маркс ответил — силу... Но 
речь шла о прометеевской силе. 
Преодолении всего — ценой лю-
бых жертв, любого страдания. 

Его отношение к реальности, 

к природе, обнаруживает в нем 
для меня, как ни странно, по сути 
глубоко верующего человека. 
Только не христианской или ка-
кой-либо еще традиционной 
веры, а… прометеевской. 

А еще он был «поздней лично-
стью» Возрождения, для которо-
го также было характерно ощу-
щение неограниченных сил и 
возможностей человека. Люди 
Возрождения претендовали на 
знание всего... Леонардо же знал 
все. Философ в средние века и на-
чале Возрождения — это человек, 
который знает мудрость. Маркс 
был не узким профессионалом, 
но человеком, знающим му-
дрость.

И поэтому он, кстати, нам ни-
когда не разонравится до конца — 
мы никогда не сможем отбросить 
идеалы Возрождения. 

А еще он и его друзья были 
людьми потрясающего темпера-
мента — по духу, интуиции, сумме 
политических обстоятельств — 
этакими «революционерами на-
всегда». И в этом, по моему глу-
бокому убеждению, они были ан-
тимарксистами. 

Маркс — антимарксист?
ЛУКИН: Да. В знаменитом Пред-
исловии к «Критике политэконо-
мии» он прямо писал, что разви-
тие человеческого общества про-
исходит через смену обществен-
но-экономических формаций. Но 
совершается она только тогда, 
когда для этого созрели условия. 
«Человечество ставит себе всегда 
только такие задачи, которые оно 
может разрешить», и когда уже 
существуют (или находятся в 
процессе становления) матери-
альные условия их решения. Ни-
что не может наступить, пока для 
этого не созрели базовые эконо-
мические условия,  считает 
Маркс-ученый. 

И видит революцию как смену 
общественно-экономических 
формаций, которая у него вовсе 
не сводится к одному дню — взя-
тия Бастилии или выстрела «Ав-
роры», — а может быть долгой 
эпохой эволюционных перемен — 
бурных и второстепенных. 

Но Марксу — ученому, рацио-
налисту, эволюционисту проти-

в о р е ч и л  т е м п е р а м е н т н ы й 
Маркс-революционер, захвачен-
ный историческими событиями 
(они с Энгельсом участвовали в 
революции 1848 года, Энгельс — 
буквально в военных действиях), 
создающий Коммунистический 
интернационал, написавший на-
сквозь идеологичный Коммуни-
стический манифест. 

И оба этих Маркса захватили 
воображение людей. Из темпера-
ментного Маркса–революционе-
ра вышли потом взявшие теле-
фон и телеграф Ленин и Троцкий, 
ну и далее по списку. А из Маркса-
ученого — «шведский социа-
лизм», огромные социальные за-
воевания во Франции и Англии…

Какие-то его идеи дали толчок 
расширению демократии из поли-
тической в социальную и гумани-
тарную сферы, а какие-то родили 
формулу «Уничтожим две трети 
населения, зато оставшаяся треть 
будет жить при полном счастье».

А Маркса можно обвинять в том, 
что натворил Пол Пот?
ЛУКИН: Полностью — нельзя. Но и 
исключать его вину нельзя.

Маркс-ученый жив, а Маркс-рево-
люционер?
ЛУКИН: Тоже жив. Лозунг француз-
ских студентов в мае 1968 года 
«будьте реалистами, требуйте 
невозможного» был вполне мар-
ксистским по духу.

Марксизм, уходящий в ради-
кальном направлении, чудови-
щен, но харизматичен. И соблаз-
нителен. До сих пор. 

Думаю, что история с Марксо-
выми идеями в мире еще не закон-
чена. Описанное Марксом несоот-
ветствие базиса и надстройки су-
ществует во многих странах. Поэ-
тому так важно искать баланс. И 
заполнять опасные бреши своев-
ременными реформами. Дозиро-
ванными во времени, но очень по-
следовательными. Если этого не 
будет, обязательна — какая-то по 
форме — революция. У которой 
всегда очень высокая цена.

Маркс и Достоевский
Последнее серьезное культурное 
воскрешение Маркса в России — фи-
лософская работа Александра Зи-
новьева по логике «Капитала». А в 
Европе Славой Жижек объявил себя 
полумарксистом, полуфрейди-
стом. Экзотично, но, кажется, 
продуктивно. 
ЛУКИН: Несмотря на то что мир 
стал другим и жизнь ушла впе-
ред, многие догадки Маркса за-
нимают очень достойное место 
рядом с другими социологиче-
скими теориями. Сегодня важны 
и Кейнс, и Дюркгейм, и Вебер, но 
и Маркс. 

Вебера читать интереснее. А ка-
кие марксовские категории, по-ва-
шему, сегодня актуальны? Слово 
«капитал» мы произносим часто, 
но в собственно экономическом 
значении. Никогда не забуду услы-
шанное на «играх» у Георгия Щед-
ровицкого, со ссылкой на Маркса, 
главное богатство общества — это 
свободное время человека. 
ЛУКИН: Думаю, что Маркс живет и 
сейчас в наших научных и об-

ыденных категориях. Я бы обра-
тил внимание на то, что в Марк-
совых идеях коммунизма заклю-
чена гипотеза «конца истории», 
которая прозвучала в конце XX 
века у Фрэнсиса Фукуямы. Прав-
да, как конкретно это будет, не-
понятно ни у Маркса, ни у Фукуя-
мы. 

Но всего интереснее сегодня в 
Марксе для меня его сравнение с 
фигурами, прямо не связанными 
с обществоведением, но осуще-
ствившими философское, эконо-
мическое, социальное осмысле-
ние интеллектуально-эмоцио-
нальной атмосферы своего вре-
мени — того, что называется сло-
вом амбьянс. И тут я бы поставил 
в один ряд с Марксом Ницше, 
Фрейда, Достоевского, Ортегу-и-
Гассета.

Уверены, что это один ряд?
ЛУКИН: А разве марксовская кон-
цепция «Человек может все, он 
всемогущ» не сродни ницшеан-
ской идее о сверхчеловеке? А раз-
ве плохо Достоевский исследо-
вал, как рожденная гуманизмом 
уверенность во всемогуществе 
человека может обернуться ад-
скими глубинами? Что хорошо 
потом проиллюстрировал Ста-
лин.

Маркс, если уж куда-то прони-
кал глазом, то видел все очень 
точно и ярко. Гениально написал 
где-то в «Философских тетрадях» 
о бюрократии: Бюрократия есть 
тайна. Верхи бюрократии уверя-
ют всех, что они знают общее, 
низы — что знают частное. И те и 
другие вводят друг друга в заблу-
ждение.

Это же Кафка...
ЛУКИН: Я и Кафку, кстати, назвал 
бы в этом ряду сравнимых с Мар-
ксом людей. 

Маркс и Ленин 
Почему в России приняли взгляды 
Маркса, реализовали его идеи и 
удержали этот проект три поко-
ления? Почему это обернулось 
уничтожением иных мнений и 
иконостасом с Марксом во главе. И 
еще счастье, что с Марксом, а не с 
одним Сталиным.
ЛУКИН: Россия тогда действитель-
но была беременна революцией. 
Только сознательные или бессоз-
нательные фальсификаторы 
истории могут думать, что все 
было прекрасно «в датском коро-
левстве». 

А харизматически и рацио-
нально привлекательный мар-
ксизм у нас стал быстро насы-
щать умы интеллигенции и при-
виваться. У нас были очень та-
лантливые представители науч-
ной, эволюционной разновид-
ности марксизма — яркий и се-
рьезный Петр Струве,  рано 
умерший Плеханов, здравомы-
слящие меньшевики. Но были 
среди русских марксистов и 
люди другого плана, о которых 
Юрий Трифонов написал свое 
«Нетерпение». Они опирались 
на Маркса — прометеевского. На 
Маркса, ненавидящего богов и 
уверенного, что царство свобо-
ды неизбежно, потому что чело-
век может все. 

А Ленин? 
ЛУКИН: Я убежден: Ленин точно не 
был немецким шпионом. Эти пе-
репады от восхваления до през-
рительного обывательского уни-
чижения больших фигур ужасны. 

Он был человеком не без вы-
дающихся способностей. Но в от-
личие от Маркса, в основном 
управлявшего течением мысли, — 
политиком, организатором. 
Весьма эффективным. И везучим.

Марксистом он был на мо-
ральном уровне. Революция была 
для него главной ценностью. В 
ней — прогресс. А где прогресс, 
там и гуманизм. И поэтому все 
время возникающие «кровавые 
мелочи» оправданны. Это все 
«ужасное марксистское» Ленин 
воспринял не только умом, но и 
сердцем, натурой. Ну и натура, 
видимо, подходила для этого.

Его чудовищная жестокость в 
период большого первого рево-
люционного террора понятна — 
наверное, это был самый эффек-
тивный способ удержать власть. 
Но оправданна ли? 

Маркс и Российская империя
Вы согласны с теми, кто видит в 
Марксе русофоба?
ЛУКИН: Не согласен. Многочислен-
ные отрицательные высказыва-
ния Маркса о Российской импе-
рии — не о России и русских как 
таковых…

Существует, кстати, перепи-
ска Маркса и Энгельса о «Слове о 
полку Игореве». Маркс достал 
экземпляры «Слова…», переслал 
полиглоту Энгельсу, о котором 
шутливо говорил «Фридрих заи-
кается на 22 языках». Они не счи-
тали «Слово…» подделкой.

Их активная неприязнь к рос-
сийской империи была частью их 
научной концепции. Россия тогда 
была «главным злом» для многих 
людей левого фланга. Но не пото-
му что она Россия, а потому что 
наиболее успешно давила рево-
люции. 

Но они с Энгельсом и Англию 
после революции 1848 года счи-
тали оплотом реакции. В более 
поздние времена Маркс помягче 
смотрел на Россию, писал, что 
русская революция может разбу-
дить германскую и другие.

Хотя в них, конечно, были за-
метны симпатии к Германии и не-
симпатии к славянам вообще. 
Они не любили поляков. А когда в 
Австро-Венгрии против немцев 
стали бунтовать австро-венгер-
ские славяне, они к этому бунту 
отнеслись иначе, чем к револю-
ции в Италии — без симпатии. И 
про русских солдат говорили, 
мол, бесстрашны и смерть им ни-

почем, но не инициативны, пото-
му что из крепостных.

Но ведь и Гомер мог больше 
симпатизировать Афинам, чем 
Спарте — какое это имеет значе-
ние? Имеет значение то, что оста-
лось серьезного. Вышло за рамки 
своего времени. 

Маркс и Энгельс
Если бы я писала книгу для ЖЗЛ, я 
бы выбрала биографию не Маркса, а 
Энгельса. Богач, похоже, немного 
жуир, но умник. С прекрасным 
юмором. Ответы на знаменитую 
анкету дочери Маркса у него куда 
веселее, чем у Маркса. На вопрос о 
своем главном качестве с юмором 
ответил «Все полузнать». О люби-
мом занятии — «дразниться и 
быть дразнимым». О любимом де-
визе — «относиться ко всему легко». 
О любимых цветах — «синие коло-
кольчики». Это не надоевшее нам 
всем до полусмерти марксовское 
«счастье в борьбе». Вот бы разга-
дать, как там все на самом деле 
было между ними. Почему Энгельс 
собирал еженедельные барбекю для 

социал-демократов, а семья Марк-
са  сидела на хлебе и картошке. И 
Маркс нервно и неловко продавал 
остатки семейного серебра жены и 
был задержан полицией… 
ЛУКИН: У меня тоже личную симпа-
тию вызывает Энгельс. Я даже 
когда-то предлагал друзьям: да-
вайте организуем партию энгель-
систов. То, что он не успевал во-
время помочь Марксу, мне кажет-
ся, слишком мелкая деталь для 
больших подозрений. Он все-таки 
вел себя очень благородно по от-
ношению к Марксу. Без его под-
держки Маркс бы просто не смог 
существовать. Энгельс всегда 
признавал приоритет Маркса. Не 
каждый, всю жизнь прозанимав-
шийся тем же, в столь абсолют-
ной форме признает приоритет 

другого. А Энгельс — сознательно 
— был вторым лицом. Хотя весьма 
одаренным, и, мне кажется, писал 
легче, чем Маркс.  Мне импониру-
ет их верность дружбе. Энгель-
совское умение ограничить свое 
эго… Они были далеко не святы-
ми оба. Они были неоднозначны-
ми. Канонизировать их смешно. 
Но еще смехотворнее превра-
щать их в абсолютных дьяволов. 

Маркс и любовь
Я нашла у Маркса изумительный 
текст про любовь. «Если ты лю-
бишь, не вызывая взаимности, — 
пишет он, — если твоя любовь, как 
любовь не порождает ответной 
любви, если ты своим жизненным 
проявлением в качестве любящего 
человека не делаешь себя человеком 
любимым, то твоя любовь бессиль-
на и она несчастье». С одной сто-
роны, думаешь, а как же Данте и 
Петрарка, для которых любимые 
— при неразделенной-то любви — 
превращались в способ взгляда на 
мир? А великий вывод Пруста, что 
там, где любовь, не должно быть 
собственничества — власть обла-
дания всегда стирает любимого. 
Ну и мы же понимаем, что любовь 
только потому любовь, что нет 
симметрии чувств и тот, кого ты 
любишь, может тебе не отве-
тить. Но есть какая-то правда и в 
том, что пишет Маркс. Речь же не 
о пошлом «добиться женщины 
(мужчины) во что бы то ни ста-
ло», но о внутренней работе, о пере-
даче дара любви. В наше время с его 
пристрастием манипулировать и 
азартом «добиваться», это очень 
кстати…
ЛУКИН: Одну из дочерей Маркса 
звали Лаурой.

Думаете, это имеет значение?
ЛУКИН: Думаю, да. Маркс и в любви 
был возрожденческим, постсред-
невековым человеком. А одним 
из главных средневековых ми-
фов был миф о Прекрасной 
даме… Но он был и человеком 
эпохи освобождения личности, 
включая ее любовную, эротиче-
скую стороны… Его личная 
жизнь, кажется, сложилась хоро-
шо. Он был привязан к жене и, на-
верное,  счастлив в браке. Может 
быть, было и что-то другое. Но 
так ли это важно?

Филистеры побеждают гениев: 
на родине мыслителя, в Трире, 
фигурка Маркса горит на светофо-
ре — стойте-проходите.

Акцент

 В нем легко обнаруживается 
по сути глубоко верующий 
человек. Только не христиан-
ской, а прометеевской веры

Акцент

 Маркса сегодня интересно 
сравнивать не с марксистами, 
а с Ницше, Фрейдом, 
Достоевским, 
Ортегой-и-Гассетом

Памятник Марксу в Москве — в сохранности и под культурным присмотром.

4 мая, в канун 200-летия Маркса, в «Российской 
газете» были опубликованы высказывания Карла 
Маркса о России, которые с советских времен не 
цитировались широко. Великий учитель открывал-
ся как бы с новой для современного читателя сто-
роны. Называлась подборка «Карл Маркс: Сжечь 
Одессу... разрушить Севастополь». Россия, по 
Марксу, — «оплот мировой реакции», «угроза сво-
бодному человечеству», «единственная причина 
существования милитаризма в Европе». Конечная 
цель Маркса глобальна: «Россия была бы отнесена 
к границам Азии».
Уже после публикации и юбилейных торжеств, 
которые прошли главным образом на родине 
Маркса, в немецком Трире, и не вызвали широкого 
резонанса, в редакцию обратился известный поли-
тик и давний автор «Российской газеты» Владимир 
Лукин с предложением высказать свое, отличное 
от нашей первой публикации, мнение о Марксе-
мыслителе. На диалог с Владимиром Петровичем 
отправилась редактор отдела «Общество» Елена 
Яковлева.

Публикация в «Российской газете», в которой цитиру-
ется Маркс, ненавидевший Россию XIX века.

МНЕНИЕ

МАРКС И СТОЛЫПИН
В предисловии к русскому изданию «Манифеста» Маркс задается очень интере-

сным вопросом о России. Рассмотрев на фоне «капиталистической горячки» со-

храняющуюся крестьянскую общину, Маркс спрашивает, может ли она «непо-

средственно перейти в высшую коммунистическую форму земледелия»? 

Маркс-ученый наверняка бы ответил «нет». Но Маркс-революционер в 1882 году, 

за год до смерти, допустил: если русская революция послужит сигналом пролетар-

ской революции на Западе и они дополнят друг друга, то русская общинная собст-

венность на землю может стать исходным пунктом коммунистического развития. 

Когда уже не было в живых ни Маркса, ни Энгельса, в России начались реформы 

Столыпина — по Марксу-ученому. Он рассчитывал за 20 лет разрушить общину и 

сделать эффективное капиталистическое хозяйство…

Но Столыпин был убит, идея «ликвидировать общину» провалилась, и она, по 

Марксу-революционеру, перешла после революции в коммуны, а потом в колхо-

зы. Нам удалось перейти от общинного строя в коммунизм. Но в казарменный.   
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Деловой завтрак Власти Ульяновской области возвращают городу исторические 
названия улиц и площадей

Долгая дорога к Симбирску
Виталий Ахмеров, 
Ольга Бухарова

П
очему власти регио-
на решили возродить 
Ленинскую премию, 
будет ли город пере-
именован  в  Сим-

бирск и когда зарплаты ульянов-
цев сравняются со среднероссий-
скими? На эти и другие вопросы 
на «Деловом завтраке» ответил 
губернатор Ульяновской области 
Сергей Морозов.

Сергей Иванович, в рейтинге ин-
вестиционной привлекательно-
сти регионов Агентства страте-
гических инициатив, ваша об-
ласть занимает 10-ю строчку. 
Это очень высокое место, осо-
бенно если учесть, что первые 
места  — у столицы и нефтегазо-
добывающих регионов. Чем так 
привлекательна для инвестиций 
Ульяновская область? И будет ли 
регион двигаться ближе к столи-
цам в этой десятке?
СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Если анализиро-
вать составляющие этого рейтин-
га, то мы там далеко не десятые, в 
большинстве направлений вхо-
дим в заветную пятерку. Напом-
ню, что еще 12 лет назад мы были 
бедными, как церковная мышь. 
Когда у нас появились небольшие 
деньги, мы думали, на что их по-
тратить? Как в семьях это бывает: 
то ли шубу купить, то ли холо-
дильник заполнить, то ли вложить 
деньги в строящийся дом. Выбра-
ли последнее. Мы рискнули, и вло-
жили деньги инфраструктуру, со-
здав несколько индустриальных 
парков, региональных особых 
экономических зон. Нас критико-

вали, говорили, что мы сума-
сшедшие. Потратили на это 1,2 
миллиарда рублей, при том, что 
собственные доходы региональ-
ного бюджета были всего девять 
миллиардов. Но теперь промыш-
ленная зона «Заволжье» в Улья-
новске одна из наиболее успеш-
ных в России. В этом году у нас 
бездефицитный бюджет — более 
50 миллиардов рублей, и он, по 
сравнению с прошлогодним, вы-
рос сразу на девять миллиардов.

Специально прописали гаран-
тии для иностранных инвести-
ций. Берем на себя обязательство 
готовить кадры для наших пар-
тнеров. Вплоть до того, чтобы пла-
тить зарплату из бюджета луч-
шим в мире специалистам, ска-
жем, в области ветроэнергетики, 
которые будут работать у нас. 

Зарплаты вырастут?
Несмотря на такие очевидные 
экономические успехи, населе-
ние в Ульяновской области жи-
вет бедно. По данным Росстата, 
средняя зарплата в Ульяновской 
области в прошлом году состав-
ляла 26 тысяч рублей. По уров-
ню среднедушевых доходов ваш 
регион занимает лишь 64-е ме-
сто в России. Как вы объясните 
такое противоречие?
СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Эта статистика от-
ражает реальную картину. Но 
нужно учитывать, с чего мы на-
чинали. Напомню, Ульяновская 
область — это моя родина. Свои-
ми глазами видел, какой богатой 
была Ульяновская область. И ка-
кой она стала нищей. Когда я вы-
играл выборы мэра Димитров-
града, это был второй по величи-
не город региона. И когда приез-
жал к матери в Ульяновск, она 
мне говорила: «Вы там во власти 
с ума сошли? Вы над нами экспе-
рименты ставите?»  Это были 
2001—2003 годы, когда страна 
уже начала восстанавливаться 
после разрухи 1990-х, но в Улья-
новске люди, в том числе моя 
мать, грелись бутылками с горя-
чей водой, потому что отопи-
тельный сезон начинался в ноя-
бре и заканчивался в марте. Пос-

тоянно отключали воду, свет… В 
конце 2004 года меня избрали 
губернатором. В новый год мы 
вступили без принятого бюдже-
та, подписал его только в начале 
года, хотя бюджетом это было 
сложно назвать. Сами посудите: 
6 миллиардов рублей собствен-
ных доходов, 11 миллиардов дол-
гов. Из миллиона гектаров паш-
ни обрабатывалось менее поло-
вины. Каждую корову можно 
было по имени запомнить. Мы 
сами себя прокормить не могли. 
Средняя зарплата в регионе 
была четыре тысячи рублей. Вот 
с этого мы начинали.

Сегодня, если абстрагиро-
ваться от абсолютных цифр, то 
можно заметить, что с 2012 по 
2017 год наша область демон-
стрировала один из самых высо-
ких в стране темпов роста зара-
ботной платы: 52 процента.  
Больше 20 тысяч новых рабочих 
мест появляются у нас ежегодно, 
и большинство — высокотехноло-
гичные. Но резко повысить зар-
платы мы не можем, это процесс 
постепенный. 

Справедливости ради стоит 
сказать, что в регионе есть ряд 
отраслей, где зарплаты уже сей-
час значительно выше средних. 
Это производство микроэлек-
троники, все, что связано с IT-
технологиями. В этих сферах спе-
циалисты получают около 50—60 
тысяч рублей в месяц. Сотрудни-
ки на новых предприятиях, по-
строенных с участием иностран-
ных инвесторов, зарабатывают 
не менее 40 тысяч. На предприя-
тиях ядерно-инновационного 
кластера начинающие сварщики 
зарабатывают 70 тысяч рублей.

А те, кто не попадает в эту высо-
котехнологичную категорию? 
Известна практика так называе-
мых губернаторских доплат. Ка-
ким категориям специалистов 
вы доплачиваете из региональ-
ного бюджета?
СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Мы доплачиваем 
тем специалистам, которые 
крайне востребованы для регио-
на. Например, врачам. В зависи-
мости от того, насколько дефи-
цитная у него специализация, 
медики могут получить дополни-
тельно по 10—15 тысяч рублей, а 
иногда и больше. В сельском хо-
зяйстве есть потребность в вет-
врачах, агрономах, которые мо-
гут претендовать на так называе-
мые губернаторские доплаты. За 
первый год — 40 тысяч рублей по-
лучил. За второй — 60 тысяч, за 
третий — 80. Плюс мы платим 
подъемные для таких востребо-
ванных специалистов, как сель-
ские врачи, фельдшеры и медсе-
стры. Если кто-то решит из них 
поехать работать в сельскую 
местность — мы выплатим ему 
миллион рублей подъемных.

Самолеты взлетают 
из Ульяновска
Ульяновск считается авиацион-
ной столицей России. Одна из об-
суждаемых сегодня тем, это воз-
рождение производства самоле-
тов Ан-124-Руслан на «Авиаста-
ре». Все мы помним, что две тре-
ти этих гигантов были построе-
ны именно в Ульяновске. На-
сколько сложна и решаема ли 
эта задача?
СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Сегодня практиче-
ски ни один самолет, ни один 
вертолет не может взлететь без 
участия ульяновских предприя-
тий. У нас конструкторские 
бюро, научно-исследователь-
ские институты. В Ульяновске 
создан уникальный завод по про-
изводству авиационных компо-
зитов. Нигде больше этого нет. У 
нас готовят кадры для граждан-
ской авиации. И все это только 
малая часть того, что позволяет 
нам называть себя авиационной 
столицей. 

А как вы прокомментируете раз-
говоры о том, что «Русланы» бу-
дут собирать у вас в регионе?
С Е Р Г Е Й  М О Р О З О В : Действительно, 
опять идет разговор о производст-
ве грузовых тяжелых самолетов. 
Некоторые говорят про «Русла-
ны». Кто-то говорит о другой мо-
дификации самолета, звучало на-
звание «Ермак». Конечно, мы бу-
дем участвовать в этом проекте.

Ваши амбициозные проекты в 
авиастроении воплощаются в 
уникальные крылатые машины?
СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: В регионе работает 
единственная в стране авиацион-
ная  портовая особая экономиче-
ская зона. Именно она дает воз-
можность реализовать самые ам-
бициозные проекты в области 
авиастроения и все, что связано с 
авиастроением. С одной сторо-
ны, инвестировали огромные 
средства в инфраструктуру, в 
том числе в таможенную и инже-
нерную. С другой стороны, пре-
доставляли льготы до 49 лет. И се-
годня мы созрели к производству 
суперуникальных самолетов. 
Если вы видели живьем Ил-76, вы 
поймете, о чем я говорю. Там при-
менено столько интересных ноу-
хау, которые сегодня не может 
применить ни один самолет тако-
го типа ни в Европе, ни в США. А 
совсем недавно подняли в воздух 
Ил-78, этот топливозаправщик 
может одновременно заправлять 
до пяти самолетов.

В ближайшее время покажем 
новые наработки, представим 
Ил-206.

И конечно, нам интересны 
гражданские самолеты. Мы про-
изводим более половины ком-
плектующих для пассажирского 
МС-21, в том числе двери, люки, 
хвостовая часть. 

Навстречу ветру
Вас в шутку называют отцом ве-
троэнергетики. Есть ли в этой 
шутке доля правды?
СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Гораздо важнее то, 
что от ветроэнергетики мы в бли-

жайшее время получим ощути-
мый экономический эффект. На-
пример, с компанией «Вестас» 
начинаем строительство завода 
по производству лопастей. Это 
почти 500 высокооплачиваемых 
рабочих мест. В год мы планиру-
ем производить около трехсот 
лопастей. Для понимания: ка-
ждая  такая лопасть в длину 65 
метров и весит 14 тонн. И этот за-
вод — только первая ласточка. 

По всей стране планирова-
лось построить ветропарки сум-
марной мощностью 3,4 гигават-
та. Для них нужны комплектую-
щие, для производства которых 
будут строиться новые заводы. 
Инвестиции в ветроэнергетику 
для нас очень интересны с точки 
зрения разогрева экономики. У 
нас уже работает в эксперимен-
тальном режиме первый ветро-
парк на 35 мегаватт. Скоро состо-
ится его официальное открытие. 
Уже через месяц начнем строи-
тельство ветропарка еще на 50 
мегаватт. Суммарная мощность 
ветропарков в Ульяновской обла-
сти буквально через 5 лет соста-
вит 250 мегаватт, а к 2035 году 
мы хотели бы дойти до одного ги-
гаватта. Это огромные инвести-
ции в строительство, в создание 
производства комплектующих. 

 «Красными» маршрутами
Сегодня вы часто называете 
свою территорию самой япон-
ской, но десять лет назад говори-
ли о том, что она должна была 
стать китайской, имея в виду 
развитие красного туризма. ..
СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Прежде чем при-
глашать гостей к себе, нужно 
привести в порядок  все наши ле-
нинские места. Начали с улицы 
Ленина, сейчас приводим в иде-
альное состояние дома, где ро-
дился, а потом жил Ленин. Нако-
нец, замахнулись на грандиоз-
ный ремонт нашего главного, са-
мого крупного в России, музей-
ного комплекса, связанного с 
историей Советского Союза и с 
Лениным — Ленинского мемориа-

ла. Он был построен в 1970 году, к 
столетию Ленина, и с тех пор ни 
разу не ремонтировался. 

В прошлом году Ульяновскую 
область посетили более полу-
миллиона иностранных тури-
стов. С учетом того, что в нашем 
регионе проживают 1,2 миллио-
на человек, этот приток ощутим.

Очень многое в регионе делается 
для сохранения памяти о В.И. Ле-
нине. В то же время центральную 
площадь Ульяновска, которая 
носила имя Ленина, переимено-
вали в Соборную. Это вызвало 

недоумение у многих горожан. С 
чем это связано?
СЕРГЕЙ МОРОЗОВ:   Переименование 
площади ни в коем случае нельзя 
считать попыткой предать имя 
Ленина забвению, скорее это 
восстановление исторической 
справедливости. Сам Ленин ро-
дился и вырос недалеко от Со-
борной площади. Память о нем 
сохраняется. Ленинская премия, 
которую мы возродили в апреле 
этого года, будет присуждаться 
за выдающиеся достижения, спо-
собствующие прорывному раз-
витию региона.

В Ульяновске около 50 лет 
буквально рядом располагались 
две площади Ленина. Одна из 
них строилась к 100-летию со 
дня рождения В.И.Ленина. Вто-
рая площадь, названная именем 
Ленина в 1940 году, сотни лет на-
зывалась Соборной площадью. 
Она имеет уникальную досовет-
скую историю, которая сегодня 
тоже заслуживает внимания. На 
этой центральной площади Сим-
бирска в 1841 году был построен 
кафедральный Троицкий собор, 
который называли «отцом» хра-
ма Христа Спасителя в Москве и 
Исаакиевского собора в Петер-
бурге, также возведенных в 
честь победы над Наполеоном в 
Отечественной войне 1812 года. 
Настойчивые просьбы различ-
ных общественных групп о воз-
вращении площади историче-
ского названия поступали с 
2002 года, велись жаркие ди-
скуссии. В апреле 2018 года ад-
министрация Ульяновска приня-
ла решение о возвращении цен-
тральной площади названия Со-
борная.

Дискуссии по вопросу пере-
именования центральной площа-
ди продолжаются.

Раз уж площадь переименовали в 
Соборную, то, может, и Ульянов-
ску вернуть дореволюционное 
название — Симбирск? Что вы об 
этом думаете? 
СЕРГЕЙ МОРОЗОВ: Разговоры о воз-
вращении Ульяновску историче-
ского имени идут давно, еще с 
2006-го. Но у идеи возвращения 
родине Ленина исторического 
имени есть как сторонники, так 
и противники. Мнения раздели-
лись примерно поровну. Основ-
ной претензией противников из-
менений является затратность 
процесса переименования. Сто-
ронники возвращения истори-
ческого имени считают, что это 
поможет вернуть городу утра-
ченные исторические корни. Са-
мую большую поддержку идея 
возвращения исторического 
имени получила у священнослу-
жителей. 

Если хотите узнать мое част-
ное мнение, то считаю, что нуж-
но все-таки вернуть городу исто-
рическое имя. Это название соот-
ветствует его ментальности. 
Именно в Симбирске, нынешнем 
Ульяновске, родились многие из-
вестные люди: создатель «Исто-
рии государства Российского» 
Николай Карамзин, автор «Обло-
мова» Иван Гончаров, поэт и друг 
Пушкина Николай Языков, глава 
Временного правительства Алек-
сандр Керенский, ряд выдающих-
ся врачей, ученых, педагогов. Но 
переименование возможно лишь 
в том случае, если подавляющее 
большинство жителей области 
примут такое решение. Сегодня 
об этом говорить пока рано.

Сергей Морозов: Мы доплачиваем 
тем специалистам, которые крайне 
востребованы для региона.

Акцент

 Переименование площади
ни в коем случае нельзя
считать попыткой предать 
имя Ленина забвению

ЧИТАТЕЛИ — ГУБЕРНАТОРУ

Ильнур: Дровяное отопление обходится дорого. В Карсунский 
район больше 10 лет обещают провести газ. В какие сроки в село 
Нагаево будет проведен газ?
Морозов | Объем областных средств на газификацию мы увели-

чиваем третий год подряд. В 2018 году в бюджете области предус-

мотрено  на эти цели около 300 миллионов рублей. В то же время 

мы понимаем, что эти задачи нельзя решить только за счет област-

ных денег. Поэтому рассчитываем на софинансирование крупных 

компаний. С учетом запланированных финансовых вливаний из 

регионального бюджета проведем газификацию в 166 населен-

ных пунктах.

В 2018 году началось проектирование межпоселкового газопро-

вода с. Беловодье — с. Сухой Карсун — с. Нагаево — с. Новое Пого-

релово — пос. Красный Садок — с. Уразовка — с. Сосновка — д. Ерма-

ки Карсунского района протяженностью 35 км. Строительство 

этого объекта планируется завершить до 2022 года. 

Что касается внутрипоселкового газопровода, в следующем году 

планируется выделить средства на его проектирование. Газифи-

кация  — это очень трудоемкий и затратный процесс, но мы делаем 

все для того, чтобы наши жители были обеспечены комфортными 

условиями проживания.

Лидия Володина: Почему постоянно переносят сроки сдачи 
дома на улице Буинской в Ульяновске? Люди взяли ипотеку 
и вынуждены жить на съемных квартирах. Что им делать?
Морозов | К моему большому сожалению, такая проблема дейст-

вительно существует. Общая строительная готовность объекта 

составляет около 70 процентов. Ведутся подготовительные рабо-

ты к монтажу систем горячего и холодного водоснабжения, заку-

плен утеплитель и гидроизоляционный материал для устройства 

мягкой кровли. Найден потенциальный инвестор, который может 

в короткие сроки завершить строительство дома. Однако руково-

дитель компании-застройщика Андрей Сидоров заверил, что бу-

дет достраивать объект самостоятельно. Ждем от компании сме-

ту и дорожную карту. И
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 ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА 

АО «РТ - Стройтех» объявляет об итогах аукциона, от-
крытого по составу участников и форме подачи предложе-
ний о цене продажи недвижимого имущества, находяще-
гося в собственности АО МНПК «Авионика» (далее - Аук-
цион), назначенного на 18.06.2018г.

Информация об Аукционе была опубликована в газете «Рос-
сийская газета» № 56 (7519) от 19.03.2018г.

Предмет аукциона – недвижимое имущество, расположен-
ное по адресу: г. Москва, проезд Огородный, вл. 1А:

Право аренды земельного участка. Категория земель: земли 
населенных пунктов, виды разрешенного использования: учас-
тки смешанного размещения производственных объектов раз-
личного вида (1.2.3/1.2.7/1.2.9/1.2.10). Площадь: 17563 +/- 46 
кв. м. Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:65.

Договор аренды земельного участка предоставляемого пра-
вообладателю зданий, сооружений, расположенных на земель-
ном участке от 30.12.2016 №М-02-050147.

Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 329,0 кв. м. 
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:1178.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 148,5 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:1179.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 557,9 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:1180.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 254,8 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:1181.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 824,6 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:1182.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 70,9 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:1183.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 21,1 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:1184.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 459,0 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:3230.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 311,9 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:3224.
Здание. Назначение: нежилое здание. Площадь: 393,5 кв. м.
Кадастровый (или условный) номер: 77:02:0021005:3220.
Существующие ограничения (обременения) права на все объ-

екты недвижимого имущества: не зарегистрировано.
Начальная (стартовая) цена Имуществ: 237 426 558 (Двести 

тридцать семь миллионов четыреста двадцать шесть тысяч пять-
сот пятьдесят восемь) рублей 00 копеек, с учетом НДС.

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 4 
500 000 (Четыре миллиона пятьсот тысяч) рублей.

Количество поданных заявок: отсутствуют.
Аукцион, открытый по составу участников и форме подачи 

предложений о цене продажи недвижимого имущества, находя-
щегося в собственности АО МНПК «Авионика», признан несо-
стоявшимся на основании п. 15.7. Аукционной документации: 
«на участие в аукционе не было подано ни одной заявки».

Извещение об итогах продажи
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах продажи не-

движимого имущества Акционерного общества «Уфимское 
агрегатное предприятие «Гидравлика» (АО «УАП «Гидрав-
лика») посредством публичного предложения, назначенной 
на 19.06.2018 г.

Информация о Продаже была опубликована в газете «Уфимские 
ведомости» от 03.05.2018г. № 31 (3847).

Предмет продажи — недвижимое имущество  
АО «УАП «Гидравлика»:

Лот № 1:
Земельный участок. Категория земель: земли населенных пун-

ктов, вид разрешенного использования: под нежилое строение.
Площадь: 81 кв.м. 
Адрес: Установлено относительно ориентира, расположенного 

в границах участка. Республика Башкортостан, г. Уфа, Советский 
р-н, ул. Левченко, около дома 2.

Кадастровый номер: 02:55:010506:20.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собствен-

ность, № 02-04-01/299/2011-066 от 23.11.2011, в соответствии 
с выпиской из ЕГРН от 19.07.2017 № 99/2017/23223251.

Пристрой к зданию подстанции. Назначение: нежилое зда-
ние. Количество этажей: 1. 

Площадь: 20,3 кв. м.
Адрес: Республика Башкортостан, г. Уфа, Советский р-н, ул. Лев-

ченко, рядом с домом № 2.
Кадастровый номер: 02:55:010505:115.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собствен-

ность, № 02-04-01/011/2012-303 от 16.02.2012, в соответствии 
с выпиской из ЕГРН от 19.07.2017 № 99/2017/23217635.

Цена первоначального предложения: 3 518 364 (Три мил-
лиона пятьсот восемнадцать тысяч триста шестьдесят четы-
ре) рубля 00 копейки (с учетом НДС на здание).

Величина снижения цены первоначального предложения («шаг 
понижения»): 70 367 (Семьдесят тысяч триста шестьдесят семь) 
рублей 28 копеек.

Величина повышения цены, в случае перехода к проведению 
продажи с повышением цены («шаг продажи»): 35 183 (Тридцать 
пять тысяч сто восемьдесят три) рубля 64 копейки.

Цена отсечения: 3 166 527 (Три миллиона сто шестьдесят 
шесть тысяч пятьсот двадцать семь) рублей 60 копеек (с уче-
том НДС на здание).

Лот № 2:
Помещение. Назначение: нежилое помещение. Этаж №1. 
Площадь: 12,3 кв. м.
Адрес: Республика Башкортостан, г. Уфа, Советский р-н, ул. Ба-

бушкина, д. 21, корп. 1, № на п/пл 28.
Кадастровый номер: 02:55:010510:127.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собствен-

ность, № 02-04-01/290/2012-393 от 19.10.2012, в соответствии 
с выпиской из ЕГРН от 21.09.2017 № 99/2017/28873303.

Помещение. Назначение: нежилое помещение. Этаж №1. 
Площадь: 229,3 кв. м.
Адрес: Республика Башкортостан, г. Уфа, Советский р-н, ул. Ба-

бушкина, д. 21, корп. 1.
Кадастровый номер: 02:55:010510:125.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собствен-

ность, № 02-04-01/023/2011-001 от 22.12.2011, в соответствии 
с выпиской из ЕГРН от 21.09.2017 № 99/2017/28873203.

Помещение. Назначение: нежилое помещение. Этаж №1. 
Площадь: 22,8 кв. м.
Адрес: Республика Башкортостан, г. Уфа, Советский р-н, ул. Ба-

бушкина, д. 21, корп. 1, № на п/пл 37, 38.
Кадастровый номер: 02:55:010510:126.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собствен-

ность, № 02-04-01/290/2012-395 от 19.10.2012, в соответствии 
с выпиской из ЕГРН от 21.09.2017 № 99/2017/28873273.

Помещение. Назначение: нежилое помещение. Этаж №1. 
Площадь: 4,5 кв. м.
Адрес: Республика Башкортостан, г. Уфа, Советский р-н, ул. Ба-

бушкина, д. 21, корп. 1, № на п/пл 33, 34, 35.
Кадастровый номер: 02:55:010510:123.
Существующие ограничения (обременения) права: не зарегист-

рировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права: собствен-

ность, № 02-04-01/290/2012-394 от 19.10.2012, в соответствии 
с выпиской из ЕГРН от 21.09.2017 № 99/2017/28873372.

Цена первоначального предложения: 11 043 896 (Один-
надцать миллионов сорок три тысячи восемьсот девяносто 
шесть) рублей 00 копейки (с учетом НДС).

Величина снижения цены первоначального предложения («шаг 
понижения»): 220 877 (Двести двадцать тысяч восемьсот семьдесят 
семь) рублей 92 копейки.

Величина повышения цены, в случае перехода к проведению 
продажи с повышением цены («шаг продажи»): 110 438 (Сто десять 
тысяч четыреста тридцать восемь) рублей 96 копеек.

Цена отсечения: 9 939 506 (Девять миллионов девятьсот 
тридцать девять тысяч пятьсот шесть) рублей 40 копеек 
(с учетом НДС).

Продажа недвижимого имущества АО «УАП «Гидравли-
ка» посредством публичного предложения, назначенная 
на 19.06.2018 г. по Лоту № 1, Лоту № 2 признана несостояв-
шейся на основании п. 15.9. Документации по продаже: «не подано 
ни одной заявки на участие в продаже».
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СТРАХОВАНИЕ

Каждому 
автовладельцу 
предложат 
свой тариф

НЕБИТЫЙ 
БИТОГО ВЕЗЕТ

Владимир Баршев

СРЕДНЯЯ выплата по ОСАГО с 
начала года заметно сократи-
лась. В то же время на рынке вы-
росла конкуренция. Такая ситу-
ация практически гарантирует 
понижение стоимости полисов 
автогражданки. 

Но только для безаварийных 
автовладельцев с большим ста-
жем вождения и солидным воз-
растом, проживающих в непро-
блемных регионах. Во всяком 
случае такой вывод можно сде-
лать из выступления исполни-
тельного директора Российско-
го союза автостраховщиков Ев-
гения Уфимцева. 

Напомним, что в августе 
планируется расширить тариф-
ный коридор по ОСАГО на 20 
процентов вверх и на 20 про-
центов вниз. Никто из автовла-
дельцев не сомневается, что 
страховщики предпочтут за-
драть тариф. Однако, как заявил 
Евгений Уфимцев, сейчас самое 
подходящее время для либера-
лизации тарифов. По его сло-
вам, сейчас на рынке возникла 
здоровая конкуренция. Чуть ли 
не каждый месяц меняется ком-
пания-лидер. 

Благодаря принятым мерам, 
взаимодействию с властями и 
правоохранительными органа-
ми удалось переломить исто-
рию с мошенничеством. Выпла-
ты по ОСАГО с начала года со-
кратились на 32 процента. 
Средняя выплата сократилась 
на 16 процентов и составила 
64,4 тысячи рублей. Причем ве-
сомую часть составляли выпла-
ты по судебным решениям. 

Сокращение, по мнению 
Уфимцева, достигнуто благода-
ря тому, что введена система на-
турального возмещения ущер-
ба, то есть ремонта. А также бла-
годаря тому, что страховщики 
по фактам мошенничества нача-
ли обращаться в правоохрани-
тельные органы и участвовать в 
судебных процессах. Полисы 
стали доступнее. При таком 
рынке и такой конкуренции 
страховщики не только будут 
повышать, но и понижать тари-
фы. В Германии, например, 
контролирующим органам при-
ходилось больше следить за тем, 
чтобы не было демпинга. В пер-
спективе предполагается, что 
страховщик сможет назначать 
персональный тариф каждому 
автовладельцу. Но лишь после 
внесения соответствующих из-
менений в закон об ОСАГО. 

По словам начальника 
управления методологии стра-
хования РСА Михаила Порвато-
ва, сейчас страховая компания 
назначает тариф по своему ус-
мотрению «чохом» на весь ре-
гион. Если регион убыточный — 
тариф высокий. РСА стремится 
к тому, чтобы назначать персо-
нальный тариф каждому автов-
ладельцу, в зависимости от убы-
точности, его истории. 

Дело в том, что сейчас полу-
чается интересная картина. 
Если регион убыточный и суще-
ствующий тариф не компенси-
рует расходов страховщика, то 
возмещение происходит за счет 
переоцененных регионов. Воз-
мещение ущерба, причиненно-
го аварийными водителями, 
происходит за счет водителей, 
которые в ДТП не попадают. 
Установление справедливого 
тарифа для региона, возмож-
ность установления тарифа для 
каждого водителя персонально 
вернет справедливость на ры-
нок. 

Безаварийный водитель бу-
дет платить за страховку мень-
ше. Лихач — больше. Кроме того, 
в РСА считают, что либерализа-
ция тарифов уберет проблему с 
доступностью полисов ОСАГО.

Кстати, по мнению Евгения 
Уфимцева, введение страхового 
омбудсмена позволит сокра-
тить количество судебных спо-
ров, которыми пользуются все 
страховые мошенники. Сейчас 
в России проходит 440 тысяч 
судов в год по ОСАГО. До введе-
ния единой методики по оценке 
ущерба их было 800 тысяч. По-
сле введения института омбуд-
смена РСА рассчитывает на 
двукратное снижение исков. 

Средняя выплата 
по ОСАГО сократи-
лась с начала года 
на 16 процентов 
и составила 
64,4 тысячи рублей

Смешались 
сотки

Апелляция во всем поддержала это решение — 
свидетельство о наследстве и право собствен-
ности — пустая бумага, а это считается основа-

нием «для исключения записи из Единого государствен-
ного реестра прав».

Истица отправилась в Верховный суд РФ. Там прове-
рили дело, обсудили доводы заявительницы, и Судебная 
коллегия по гражданским делам заявила, что находит 
жалобу нашей героини «подлежащей удовлетворению». 

Вот как разбирал это дело Верховный суд.Все нача-
лось с того, что тульский нотариус выдал детям умер-
шего гражданина свидетельство о наследстве. Спустя 
несколько лет они получили свидетельство о госреги-
страции прав на землю. Категория земли была, как ука-
зано в документе, «для индивидуального жилищного 
строительства и личного подсобного хозяйства пчело-
водческого направления». Судя по кадастровому па-
спорту, границы участка были не установлены, как того 
требует закон. В ЕГРН сведения об участке внесли как о 
«ранее учтенном объекте недвижимости». По заданию 
истицы, кадастровый инженер стал уточнять границы 
ее участка и наткнулся на неразбериху — границы со-
седних участков наложились на сотки дамы. Инженер 
написал заключе-
ние — «выявленное 
несоответствие гра-
ниц уточняемого 
участка является ка-
дастровой ошибкой, 
совершенной при 
формировании гра-
ниц соседних участ-
ков». 

Один из соседних 
участков был базой 
отдыха, принадле-
жащей на правах 
собственности не-
кой гражданке. Категория земли — особо охраняемая тер-
ритория, которую предоставили для отдыха, спорта и ту-
ризма. Второй участок — лесничество. И это земли лесно-
го фонда.

По мнению райсуда, участок нашей героини — частич-
но относится к землям лесного фонда, а это уже феде-
ральная собственность, и частной она быть не может. Но 
землю ведь умерший собственник получил вполне за-
конно и годами ею владел. Любопытно, что сказал суд 
про акт местной власти, которая предоставила участок 
отцу истице. Суд заявил, что по Гражданскому кодексу 
этот акт местного самоуправления «не подлежит приме-
нению, как противоречащий закону». 

Действительно, землю отцу истицы дали из земель ле-
сничества рядом с туристической базой для строитель-
ства и личного подсобного хозяйства «пчеловодческого 
направления». При выделении земли гражданина обяза-
ли разработать проект застройки и согласовать его с 
местной властью, а землю использовать по целевому на-
значению. В середине девяностых годов человек получил 
на эти сотки право собственности. И в его свидетельстве 
есть описание собственности — участок лесного фонда 
для ИЖС. Еще через год местное БТИ зарегистрировало 
право собственности на садовый домик, возведенный на 
этих сотках.

Верховный суд РФ напомнил, что у собственника есть 
право требовать свое имущество из чужого владения. По 
Гражданскому кодексу (статья 302), если имущество 
приобретено у лица, которое не имело право его отчуж-
дать, а покупатель об этом не знал, то собственник мо-
жет требовать вернуть имущество, если оно потеряно 
собственником или похищено или человек перестал им 
владеть не по своей воле.

Был специальный совместный пленум Верховного и 
высшего Арбитражного судов(№10/22 от 29 апреля 
2010 года). Там говорили о защите прав собственности. 
Иск о признании права собственности «отсутствую-
щим» может предъявить владеющий собственник к 
лицу, не владеющему имуществом, но право на которое 
незаконно зарегистрировано. Областной суд в нашем 
случае, признав права на землю истицы «отсутствую-
щими», не учел, что этим участком она владеет, там на-
ходятся строения. Так что государственные права на 
землю теоретически можно восстановить, но не тем пу-
тем, что пошли местные суды. То есть собственность го-
сударства восстанавливается не признанием права соб-
ственности отсутствующим, а требованием вернуть 
имущество из чужого незаконного владения.

Апелляция, сказал Верховный суд, в нарушении Гра-
жданского кодекса не определила самые важные обстоя-
тельства для решения этого спора. Так, суд не установил: 
наложение границ участков — это спор собственников 
участков или неверное определение кадастровых гра-
ниц. Для того чтобы это понять, суд должен был предло-
жить сторонам предоставить свои доказательства, на-
значить нужную экспертизу. Но суд, непонятно почему, 
не дал оценку заключению кадастрового инженера, в ко-
тором сказано, что он видит кадастровую ошибку. Кроме 
того, суд не привлек к разбирательству спора специали-
ста по землеустройству. И не назначил землеустроитель-
ную экспертизу. 

Исковые требования об исправлении кадастровой 
ошибки и установке границы между участком истицы и 
базой отдыха, суд по существу вообще не рассмотрел. А 
еще Верховный суд сказал: признание отсутствующим 
право собственности и права собственности истицы на 
весь участок нарушает ее права и противоречит закону. 
Ведь большая часть ее участка находится в нарисован-
ных границах турбазы.

Верховный суд велел этот спор пересмотреть заново.

Требование 
исправить 
кадастровую ошиб-
ку районный суд 
по существу вообще 
не рассмотрел

Ошибки при определении границ дачных участков могут 
дорого обойтись их хозяевам.

Автомобили Кто должен отвечать за ремонт с подержанными деталями

Сломался на экономии

Владимир Баршев 

П
о требованию клиен-
та автосервис поста-
вил детали, бывшие в 
употреблении. Кто в 
этой ситуации отве-

чает за поломку, разбирались две 
судебные инстанции.

Понятно, что каждый автовла-
делец при ремонте автомобиля 
старается сэкономить. Напри-
мер, устанавливает неориги-
нальные запчасти, а то и вовсе 
бывшие в употреблении. Но кто 
при этом гарантирует качество 
ремонта?

У некоего гражданина из Но-
восибирска засбоил двигатель 
его далеко не дешевого автомо-
биля Porsche Cayenne.  И он 
обратился в автосервис. Но при 
этом очень ему хотелось сэконо-
мить на ремонте. Поэтому за-
пчасти автовладелец решил ку-
пить самостоятельно. Сам он в 
свое время работал мастером-
приемщиком в автосервисе и 
вроде бы разбирался в особен-
ностях ремонта двигателей. По-
этому придумал сэкономить 
еще больше. Он на глазок опре-
делил износ деталей и решил по-

менять только самые изношен-
ные. Остальные потребовал 
оставить. 

В сервисе его не раз преду-
преждали, что качество ремонта 
при этом будет низким. Более 
того, никаких гарантий на эти 
запчасти они давать не будут. Но 
автовладелец был упорен в сво-
ем желании сэкономить. 

Машину отремонтировали. 
Однако проехать на ней он смог 
только 100 км. Далее двигатель 
заклинило. Тогда владелец авто 
обратился снова в сервис с тре-
бованием установить неисправ-
ность и устранить недостатки 
выполненных работ. Автосервис 
отказал в удовлетворении пре-
тензий, напомнив, что во время 

ремонта автовладельца преду-
преждали о недопустимости 
сборки двигателя с использова-
нием б/у деталей. Предупрежда-
ли его и о возможности анало-
гичной поломки и нераспро-
странении гарантийных обяза-
тельств при таком способе ре-
монта. 

Тогда владелец машины обра-
тился к экспертам для установ-
ления причины неисправности, 
а затем в суд. Районный суд на-
значил свою экспертизу, кото-
рая подтвердила, что поломка 
произошла из-за использования 
при сборке б/у деталей. Однако 
суд не принял во внимание по-
казания им же назначенных эк-
спертов, а также все доводы 

представителей автосервиса. Он 
указал, что у автосервиса нет 
письменных доказательств пре-
дупреждения автовладельца о 
возможных последствиях ис-
пользования старых деталей. 
Также он сослался на «Правила 
оказания услуг по техобслужи-
ванию и ремонту автомототран-
спортных средств», в которых 
якобы прописана необходи-
мость исполнителя отказаться 
от выполнения работ, если кли-
ент требует ремонтировать ма-
шину, используя недоброкаче-
ственные детали.

В итоге районный суд взы-
скал с автосервиса 2,2 миллиона 
рублей. При том, что автовладе-
лец заплатил за ремонт всего 49 
тысяч. А такой же автомобиль 
того же года выпуска на рынке 
стоит всего 1 миллион рублей. 

С таким решением не согла-
сился автосервис и обратился в 
Новосибирский областной суд. 
Апелляция встала на сторону 
ремонтников. Областной суд 
указал, что первая инстанция 
необоснованно проигнориро-
вал показания свидетелей — ра-
ботников автосервиса, а также 
судебной экспертизы. 

Кроме того, он указал, что 
требований к предупреждению 
о недопустимости использова-
ния б/у деталей в обязательной 
письменной форме ни Закон «О 
защите прав потребителей», ни 
правила оказания услуг не со-
держат. А в устной форме автов-
ладельца предупреждали. Это 
установлено судом. 

Кроме того, пункт 22 правил 
оказания услуг, на которые ссы-
лается суд первой инстанции, 
предоставляет исполнителю 
право, а не обязывает его рас-
торгнуть договор на оказание 
услуг, если клиент настаивает 
на использовании некачествен-
ных деталей. 

Учитывая все это, апелляци-
онная инстанция отменила ре-
шение суда нижней инстанции и 
отказала в удовлетворении иска 
автовладельца к автосервису.

Кстати, вся эта история кро-
ме всего прочего наглядно пока-
зывает, что любые договоренно-
сти и предупреждения нужно 
оформлять письменно. Тогда в 
суде все будет решаться легче.

Акцент

 Районный суд взыскал с авто-
сервиса 2,2 миллиона рублей. 
При том, что такой же автомо-
биль стоит 1 миллион

Гарантировать качество бывших 
в употреблении деталей машины 
не может никто.

ТЕХНОЛОГИИ Планируется создать единый портал для фиксации интернет-троллинга

Оскорбления.net
Владислав Куликов

Г
отовится законопроект, ко-
торый позволит нотариату 
создать в Сети единый пор-

тал для фиксации доказательств в 
интернете. Таким образом прежде 
всего будет усилена защита гра-
ждан от нарушений их прав в сети.

Об этом сообщил заместитель 
министра юстиции России Денис 
Новак в ходе занятий в  школе мо-
лодого юриста в Институте зако-
нодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве 
России. По его словам, предпола-
гается в перспективе разрешить 
проводить ряд нотариальных 
действий дистанционно. Челове-
ку не потребуется приходить в 
нотариальную контору, достаточ-
но будет связаться с нотариусом 
по сети.

Соответствующая законода-
тельная инициатива сейчас про-
рабатывается. Естественно, в за-
очном режиме разрешат офор-
млять далеко не все. Для очень 
важных дел, например сделок с 
недвижимостью, придется прий-
ти лично. Что понятно. 

Выписать доверенность по 
электронной почте тоже не полу-
чится. Здесь нотариус должен 
лично посмотреть в глаза челове-
ку и убедиться, что тот действи-
тельно доверяет тому, кому хочет 
доверится. И ставит подпись в 
трезвом уме и ясной памяти.

Однако для некоторых нотари-
альных действий личное присут-
ствие не так обязательно. Напри-
мер, зафиксировать какие-то до-
казательства в интернете можно в 
упрощенном для человека поряд-
ке.

Как сказал Денис Новак, пла-
нируемые поправки в закон по-
зволят создать электронную си-
стему юридической фиксации 
фактов. В кулуарах форума эк-
сперты горячо обсуждали, какой 
может быть эта система.

Как вариант, нотариат может 
создать единый сайт, через кото-
рый люди смогут связываться с 
нотариусами. Или у каждого нота-
риуса появится электронная 
страничка для приема заявлений. 
В любом случае — надо дождаться 
принятия закона.

Как показывает практика, но-
тариусы сегодня активно помога-
ют бороться с травлей и клеветой 
в сети. По данным минюста, в 
прошлом году нотариусы 19,5 ты-
сячи раз помогли гражданам юри-
дически зафиксировать информа-
цию, размещенную в интернете.

«Само обеспечение доказа-
тельств как нотариальное дейст-
вие существует уже не один деся-
ток лет, — рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате. — 
Однако сегодня, когда социальная 

активность россиян в интернет-
пространстве очень высока и но-
сит постоянный характер, нали-
чие реально «работающих» в суде 
доказательств нарушения прав 
человека в сети необходимо в са-
мых разных ситуациях».

По данным Федеральной нота-
риальной палаты, ежегодно число 
обращений к нотариусу за подоб-
ной услугой растет в среднем на 
15—20 процентов.

Сам порядок нотариального 
действия по обеспечению дока-
зательств в интернете выглядит 
следующим образом: нотариус 
заходит на указанную заявите-
лем интернет-страницу со своего 
рабочего компьютера и и произ-
водит детальный осмотр сайта. В 
ходе осмотра нотариус составля-
ет  протокол, в котором подроб-

но отображаются все его дейст-
вия. Обязательно указывается 
точное время,  дата и место со-
вершения нотариального дейст-
вия, данные о заявителе. К описа-
нию осмотренных интернет-
страниц подшиваются распеча-
танные скриншоты страниц с 
компьютера нотариуса.

Дополнительно на диске или 
флеш-карте к протоколу могут 
быть приложены аудиозаписи, 
видеоматериалы, иллюстрации 
и т.д.

Нотариально удостоверенный 
протокол осмотра интернет-стра-
ницы с такой информацией обла-
дает повышенной доказательст-
венной силой, как и любой другой 

нотариальный акт. Таким обра-
зом, у пострадавшего появляется 
реальный шанс компенсировать 
понесенный ущерб и моральный 
вред. А если речь об организаторе 
групп смерти, то доказательство 
от нотариуса поможет отправить 
преступника за решетку.

В целом же, как рассказывают 
эксперты, нотариусы помогают 
фиксировать многие вещи, с ко-
торыми потом должен разбирать-
ся суд. Например, факты трол-
линга, когда кто-то буквально по-
ливает грязью человека в сети. 
Так что за любую клевету, любые 
оскорбления в сети можно при-
влечь к ответу.

Эксперты указывают,что нота-
риальное действие по обеспече-
нию доказательств совершается 
безотлагательно и без извещения 
каких-либо лиц.

Как подчеркнула на конферен-
ции директор Института законо-
дательства и сравнительного пра-
воведения при правительстве 
России Талия Хабриева, сегодня 
на фоне технологизации и робо-
тизации юридической деятель-
ности многих юристов тревожит 
судьба их профессии. Существует 
множество прогнозов — от самых 
пессимистичных до вполне опти-
мистичных. Некоторые юристы 
боятся, что их заменят роботы. На 
деле же информационные техно-
логии не губят профессию, а от-
крывают новые возможности. По 
словам академика Хабриевой, 
компьютеры могут выполнять 
ряд типовых юридически значи-
мых процедур, в том числе подго-
товку различного рода докумен-
тов, и стать, следовательно, эф-
фективным помощником юриста. 
Однако возможности использова-
ния роботов в юридической про-
фессии все же ограничены серий-
ными операциями. Так и в новых 
нотариальных действиях нотари-
ус остается ключевым и незаме-
нимым звеном.

Нотариусы помогут зафиксировать 
все оскорбительные выходки сете-
вых троллей.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя В.Д. 
Зорькина, судей К.В. Арановского, А.И. 
Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М. Данилова, Л.М. Жарковой, С.М. 
Казанцева, С.Д. Князева, А.Н. Кокотова, 
Л.О. Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова, Ю.Д. Рудкина, О.С. 
Хохряковой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности части 1 статьи 1.7 и 
части 4 статьи 4.5 Кодекса Российской 
Федерации об административных пра-
вонарушениях, пункта 4 статьи 1 Феде-
рального закона «О внесении изменений 
в Уголовный кодекс Российской Феде-
рации и Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации по 
вопросам совершенствования основа-
ний и порядка освобождения от уголов-
ной ответственности» и пункта 4 статьи 1 
Федерального закона «О внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации в 
связи с принятием Федерального закона 
«О внесении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации и Уголов-
но-процессуальный кодекс Российской 
Федерации по вопросам совершенство-
вания оснований и порядка освобожде-
ния от уголовной ответственности».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы граждан А.И. Заляутдино-
ва, Н.Я. Исмагилова и О.В. Чередняк. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителями законопо-
ложения. Поскольку все жалобы каса-
ются одного и того же предмета, Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 48 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», соединил дела по этим жалобам в 
одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Н.В.Мельникова, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно части 1 статьи 1.7 КоАП 

Российской Федерации лицо, совер-
шившее административное правонару-
шение, подлежит ответственности на 
основании закона, действовавшего во 
время совершения административного 
правонарушения.

Часть 4 статьи 4.5 КоАП Российской 
Федерации, регламентирующей дав-
ность привлечения к административной 
ответственности, закрепляет, что в слу-
чае отказа в возбуждении уголовного 
дела или прекращения уголовного дела, 
но при наличии в действиях лица при-
знаков административного правонару-
шения сроки, предусмотренные частью 
1 данной статьи, начинают исчисляться 
со дня совершения административного 
правонарушения (при длящемся адми-
нистративном правонарушении — со 
дня его обнаружения).

Статьей 1 Федерального закона от 3 
июля 2016 года № 323-ФЗ «О внесении 
изменений в Уголовный кодекс Россий-
ской Федерации и Уголовно-процессу-
альный кодекс Российской Федерации 
по вопросам совершенствования осно-
ваний и порядка освобождения от уго-
ловной ответственности» в Уголовный 
кодекс Российской Федерации внесен 
ряд изменений, в том числе изложена в 
новой редакции статья 116 «Побои» 
(пункт 4) и введена статья 1161 «Нанесе-
ние побоев лицом, подвергнутым адми-
нистративному наказанию» (пункт 5). 
Эти изменения вступили в силу с 15 
июля 2016 года.

Пунктом 4 статьи 1 Федерального 
закона от 3 июля 2016 года № 326-ФЗ «О 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции в связи с принятием Федерального 
закона «О внесении изменений в Уголов-
ный кодекс Российской Федерации и 
Уголовно-процессуальный кодекс Рос-
сийской Федерации по вопросам совер-
шенствования оснований и порядка 
освобождения от уголовной ответствен-
ности», также вступившего в силу с 15 
июля 2016 года, Кодекс Российской 
Федерации об административных пра-
вонарушениях дополнен статьей 6.11 
«Побои».

1.1. Конституционность части 1 ста-
тьи 1.7 КоАП Российской Федерации 
оспаривает гражданин Н.Я.Исмагилов, 
на которого 2 мая 2016 года было совер-
шено нападение двумя лицами, нанес-
шими ему побои.

Поскольку, как следует из жалобы, 
экспертное заключение о степени при-
чинения вреда здоровью Н.Я. Исмагило-
ва было готово 31 августа 2016 года и 
получено им 8 ноября 2016 года, у него 
не было возможности ранее обратиться 
с заявлением о возбуждении уголовного 
дела; впоследствии постановлением 
уполномоченного должностного лица от 
25 апреля 2017 года со ссылкой на часть 
первую статьи 10 УК Российской Феде-
рации, согласно которой уголовный 
закон, устраняющий преступность дея-
н и я ,  и м е е т  о б р а т н у ю  с и л у , 
Н.Я.Исмагилову было отказано в возбу-
ждении уголовного дела по статье 116 
«Побои» данного Кодекса, а определе-
ниями участкового уполномоченного 
отдела полиции № 16 «Япеева» Управле-
ния Министерства внутренних дел Рос-
сийской Федерации по городу Казани от 
29 августа 2017 года — в возбуждении 
двух дел об административных правона-
рушениях по статье 6.11 «Побои» КоАП 
Российской Федерации в отношении 
лиц, причинивших ему телесные повре-
ждения.

Оставляя эти определения без изме-
нения, Вахитовский районный суд горо-
да Казани указал в решении от 7 ноября 
2017 года, что лица, нанесшие Н.Я. 
Исмагилову побои, не могут быть при-
влечены к административной ответст-
венности, поскольку вменяемые им дея-
ния были совершены до того, как Феде-
ральным законом «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в связи с приня-
тием Федерального закона «О внесении 
изменений в Уголовный кодекс Россий-
ской Федерации и Уголовно-процессу-
альный кодекс Российской Федерации 
по вопросам совершенствования осно-
ваний и порядка освобождения от уго-
ловной ответственности» в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях была введена 
статья 6.11, устанавливающая за нанесе-
ние побоев или совершение иных 
насильственных действий, причинив-
ших физическую боль, административ-
ную ответственность.

Нарушение частью 1 статьи 1.7 КоАП 
Российской Федерации своих прав, 
гарантированных статьями 15 (часть 2), 
19 (части 1 и 2), 21, 52, 54 (часть 2) и 55 
(часть 2) Конституции Российской 
Федерации, гражданин Н.Я. Исмагилов 
усматривает в том, что она позволяет не 
привлекать к публично-правовой ответ-
ственности лиц, совершивших предус-
мотренное статьей 6.11 КоАП Россий-
ской Федерации деяние в период, когда 
оно квалифицировалось по статье 116 
УК Российской Федерации.

1.2. Гражданину А.И. Заляутдинову, 
оспаривающему конституционность 
положений статьи 1.7 и части 4 статьи 
4.5 КоАП Российской Федерации, поста-
новлением участкового уполномоченно-
го полиции отдела Министерства вну-
тренних дел Российской Федерации по 
району Марфино города Москвы от 18 
сентября 2015 года было отказано в воз-
буждении уголовного дела по призна-
кам преступления, предусмотренного 
статьей 116 УК Российской Федерации, 
которое, по утверждению заявителя, 
было совершено 26 августа 2015 года на 
территории ФРГ и выразилось в нанесе-
нии ему гражданином А. нескольких 
причинивших физическую боль ударов. 
Мировой судья судебного участка № 98 
Бутырского района города Москвы, к 
которому А.И. Заляутдинов обратился с 
заявлением о привлечении А. к уголов-
ной ответственности по тем же основа-
ниям, постановлением от 22 сентября 
2016 года производство по уголовному 
делу прекратил в связи с декриминали-
зацией деяния, предусмотренного 
частью первой статьи 116 УК Россий-
ской Федерации.

После обращения А.И. Заляутдинова 
в отдел Министерства внутренних дел 
Российской Федерации по району Мар-
фино города Москвы с заявлением о 
возбуждении в отношении А. дела об 
административном правонарушении, 
предусмотренном статьей 6.11 КоАП 
Российской Федерации, материалы дан-
ного дела были переданы в Останкин-
ский районный суд города Москвы, 
постановлением которого от 3 августа 
2017 года производство по делу об 
административном правонарушении 
было прекращено в связи с отсутствием 
на момент совершения деяния состава 
административного правонарушения. 
Решением Московского городского суда 
от 6 октября 2017 года постановление 
суда первой инстанции отменено, произ-
водство по делу об административном 
правонарушении прекращено в связи с 
отсутствием события административно-
го правонарушения. При этом оба суда 
указали, что насильственные действия в 
отношении заявителя на момент их 
совершения административным право-
нарушением не признавались.

П о  м н е н и ю  г р а ж д а н и н а 
А.И.Заляутдинова, оспариваемые им 
законоположения в силу своей неопре-
деленности не позволяют привлечь 
лицо к административной ответственно-
сти за совершенные до введения в 
Кодекс Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях статьи 
6.11 неправомерные действия, а потому 
не соответствуют Конституции Россий-
ской Федерации, в частности ее статье 
54 (часть 2).

1.3. Постановлением Ленинского 
районного суда города Оренбурга от 26 
июня 2017 года гражданин Т. признан 
виновным в совершении администра-
тивного правонарушения, предусмо-
тренного статьей 6.11 КоАП Российской 
Федерации и выразившегося в нанесе-
нии 27 июня 2016 года побоев граждан-
ке О.В.Чередняк, и ему назначено адми-
нистративное наказание в виде админи-
стративного штрафа в размере 10 000 
руб.

Решением Оренбургского областно-
го суда от 29 августа 2017 года постанов-
ление суда первой инстанции отменено, 
производство по делу об администра-
тивном правонарушении в отношении Т. 
прекращено ввиду отсутствия события 
административного правонарушения со 
ссылкой на то, что по состоянию на 27 
июня 2016 года совершенное им деяние 
административным правонарушением 
не признавалось, а потому привлечение 
его к административной ответственно-
сти недопустимо.

Гражданка О.В. Чередняк просит 
признать не соответствующими статьям 
46 (часть 1) и 52 Конституции Россий-
ской Федерации пункт 4 статьи 1 Феде-
рального закона «О внесении измене-
ний в Уголовный кодекс Российской 
Федерации и Уголовно-процессуаль-
ный кодекс Российской Федерации по 
вопросам совершенствования основа-
ний и порядка освобождения от уголов-
ной ответственности» и пункт 4 статьи 1 
Федерального закона «О внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации в 
связи с принятием Федерального зако-
на «О внесении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации и Уго-
ловно-процессуальный кодекс Россий-

ской Федерации по вопросам совер-
шенствования оснований и порядка 
освобождения от уголовной ответст-
венности», поскольку, по мнению зая-
вительницы, эти положения не позво-
ляют привлекать лиц, совершивших до 
их вступления в силу, т.е. до 15 июля 
2016 года, деяние в виде побоев или 
иных насильственных действий, причи-
нивших физическую боль, ни к уголов-
ной, ни к административной ответствен-
ности вследствие устранения преступ-
ности и уголовной наказуемости таких 
деяний и нераспространения статьи 6.11 
КоАП Российской Федерации на пове-
дение, имевшее место ранее указанной 
даты.

1.4. Как следует из статей 36, 74, 96 и 
97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», гражданин вправе 
обратиться в Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации с жалобой на нару-
шение своих конституционных прав и 
свобод законом и такая жалоба призна-
ется допустимой, если оспариваемый 
закон применен в конкретном деле, рас-
смотрение которого завершено в суде, 
что должно быть подтверждено копией 
официального документа; Конституци-
онный Суд Российской Федерации при-
нимает постановление только по пред-
мету, указанному в жалобе, оценивая 
как буквальный смысл проверяемых 
законоположений, так и смысл, прида-
ваемый им официальным толкованием 
или сложившейся правоприменитель-
ной практикой, а также исходя из их 
места в системе правовых норм.

Поскольку представленными гра-
жданином А.И. Заляутдиновым матери-
алами применение при разрешении его 
дела части 4 статьи 4.5 КоАП Российской 
Федерации не подтверждается, произ-
водство по настоящему делу в части, 
касающейся проверки конституционно-
сти данного законоположения, в силу 
предписаний пункта 2 статьи 43 и статьи 
68 названного Федерального конститу-
ционного закона подлежит прекраще-
нию.

Таким образом, положения части 1 
статьи 1.7 КоАП Российской Федера-
ции во взаимосвязи с пунктом 4 статьи 
1 Федерального закона «О внесении 
изменений в Уголовный кодекс Рос-
сийской Федерации и Уголовно-про-
цессуальный кодекс Российской Феде-
рации по вопросам совершенствова-
ния оснований и порядка освобожде-
ния от уголовной ответственности» и 
пунктом 4 статьи 1 Федерального зако-
на «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации в связи с принятием Феде-
рального закона «О внесении измене-
ний в Уголовный кодекс Российской 
Федерации и Уголовно-процессуаль-
ный кодекс Российской Федерации по 
вопросам совершенствования основа-
ний и порядка освобождения от уго-
ловной ответственности» являются 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу постольку, посколь-
ку на их основании решается вопрос о 
возможности привлечения физиче-
ских лиц к административной ответст-
венности, предусмотренной статьей 
6.11 КоАП Российской Федерации, если 
соответствующие деяния были совер-
шены ими до введения данной статьи в 
действие, а уголовные дела в их отно-
шении были прекращены либо не воз-
буждались по причине декриминали-
зации этих деяний.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая Россию демократи-
ческим правовым государством, в кото-
ром высшей ценностью являются чело-
век, его права и свободы, а обязанно-
стью государства — признание, соблю-
дение и защита прав и свобод человека и 
гражданина, которые могут быть огра-
ничены только федеральным законом и 
только в той мере, в какой это необходи-
мо в целях защиты основ конституцион-
ного строя, нравственности, здоровья, 
прав и законных интересов других лиц, 
обеспечения обороны страны и безопа-
сности государства (статьи 1 и 2; статья 
55, часть 3), предъявляет тем самым 
особые требования к качеству законов, 
опосредующих взаимоотношения гра-
ждан с публичной властью, к примене-
нию содержащихся в них нормативных 
положений и исполнению вынесенных 
на их основании судебных и иных право-
применительных решений.

Из названных положений Конститу-
ции Российской Федерации во взаимос-
вязи с ее статьями 15 (часть 2), 17, 19 
(части 1 и 2), 45 (часть 1), 71 (пункты «в», 
«о»), 72 (пункты «б», «к» части 1) и 76 
(части 1 и 2) следует, что в целях защиты 
прав и свобод человека и гражданина, 
обеспечения законности, правопорядка, 
государственной и общественной без-
опасности, а также в иных конституци-
онно значимых целях федеральный 
законодатель не только вправе, но и обя-
зан использовать все доступные — в 
рамках предоставленных ему дискреци-
онных полномочий — средства, вклю-
чая установление административной и 
уголовной ответственности за те или 
иные деяния, руководствуясь при этом 
общими принципами юридической 
ответственности, которые имеют уни-
версальное значение и по своей сути 
относятся к основам конституционного 
правопорядка.

Осуществляя правовое регулирова-
ние условий и сроков привлечения к 
административной и уголовной ответст-
венности, федеральный законодатель 
должен исходить из того, что юридиче-
ская ответственность может наступать 
только за те деяния, которые законом, 
действующим на момент их соверше-
ния, признаются правонарушениями; 
наличие состава правонарушения явля-
ется необходимым основанием для всех 
видов ответственности, а его признаки и 
содержание конкретных составов пра-
вонарушений должны согласовываться 
с конституционными принципами демо-
кратического правового государства, 

включая требование справедливости, в 
его взаимоотношениях с физическими и 
юридическими лицами как субъектами 
ответственности; при этом общеприз-
нанным принципом привлечения к 
ответственности во всех отраслях права 
является наличие вины как элемента 
субъективной стороны состава правона-
рушения, а всякое исключение из него 
должно быть выражено прямо и недвус-
мысленно, т.е. предусмотрено непо-
средственно в законе.

Вместе с тем при установлении и 
изменении составов административных 
и уголовных правонарушений и мер 
ответственности за их совершение 
федеральный законодатель связан 
вытекающими из статьи 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации 
критериями необходимости, пропорци-
ональности и соразмерности ограниче-
ния прав и свобод граждан конституци-
онно значимым целям, а также обязан 
соблюдать гарантированный статьей 19 
(часть 1) Конституции Российской 
Федерации принцип равенства всех 
перед законом, означающий, что любое 
административное или уголовное пра-
вонарушение, как и санкции за их совер-
шение, должны быть четко определены 
в законе, причем таким образом, чтобы 
исходя непосредственно из текста соот-
ветствующей нормы (в случае необхо-
димости — с помощью толкования, дан-
ного ей судами) каждый мог предвидеть 
правовые последствия своих действий 
(бездействия). В противном случае 
может иметь место противоречивая пра-
воприменительная практика, что осла-
бляет гарантии государственной защиты 
прав, свобод и законных интересов гра-
ждан и их объединений от произвольно-
го юрисдикционного преследования и 
наказания.

Приведенные правовые позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации выражены в постановлениях 
от 25 января 2001 года № 1-П, от 18 мая 
2012 года № 12-П, от 25 февраля 2014 
года № 4-П, от 14 июля 2015 года № 20-П 
и др., а также в определениях от 7 декаб-
ря 2010 года № 1570-О-О, от 17 июля 
2014 года № 1651-О, от 29 сентября 2016 
года № 1898-О и др.

3. Законы, устанавливающие, изме-
няющие или отменяющие администра-
тивную либо уголовную ответствен-
ность, должны соответствовать консти-
туционным правилам действия закона 
во времени: согласно статье 54 Консти-
туции Российской Федерации закон, 
устанавливающий или отягчающий 
ответственность, обратной силы не 
имеет (часть 1); никто не может нести 
ответственность за деяние, которое в 
момент его совершения не признава-
лось правонарушением; если после 
совершения правонарушения ответст-
венность за него устранена или смягче-
на, применяется новый закон (часть 2). 
Данные правила, как неоднократно ука-
зывал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, основанные на обще-
правовых принципах справедливости, 
гуманизма и соразмерности ответствен-
ности за совершенное деяние его реаль-
ной общественной опасности, имеют 
универсальное для всех видов юридиче-
ской ответственности значение и явля-
ются обязательными как для законода-
теля, так и для правоприменительных 
органов, в том числе судов.

Принятие законов, устраняющих или 
смягчающих ответственность, по-ново-
му определяет характер и степень обще-
ственной опасности тех или иных право-
нарушений и правовой статус лиц, их 
совершивших, вследствие чего законо-
датель не может не предусмотреть — 
исходя из конституционно обусловлен-
ной обязанности распространения дей-
ствия такого рода законов на ранее 
совершенные деяния — механизм при-
дания им обратной силы, а уполномо-
ченные органы не вправе уклоняться от 
принятия юрисдикционных решений об 
освобождении конкретных лиц от ответ-
ственности и наказания или о смягчении 
ответственности и наказания, оформля-
ющих изменение статуса этих лиц 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 20 апреля 
2006 года № 4-П и от 14 июля 2015 года 
№ 20-П; определения Конституционного 
Суда Российской Федерации от 16 янва-
ря 2001 года № 1-О, от 10 октября 2013 
года № 1485-О и от 21 ноября 2013 года 
№ 1903-О).

Положения статьи 54 Конституции 
Российской Федерации, устанавливаю-
щие принцип nullum crimen, nulla poena 
sine lege и правила действия закона во 
времени, конкретизируются в отрасле-
вом законодательстве. Так, Уголовный 
кодекс Российской Федерации признает 
преступлением виновно совершенное 
общественно опасное деяние, запре-
щенное данным Кодексом под угрозой 
наказания (часть первая статьи 14), а 
основанием уголовной ответственности 
— совершение деяния, содержащего 
все признаки состава преступления, 
предусмотренного данным Кодексом 
(статья 8). В свою очередь, Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях признает адми-
нистративным правонарушением проти-
воправное, виновное действие (бездей-
ствие) физического или юридического 
лица, за которое данным Кодексом или 
законами субъектов Российской Феде-
рации об административных правонару-
шениях установлена административная 
ответственность (часть 1 статьи 2.1).

Согласно Уголовному кодексу Рос-
сийской Федерации преступность и 
наказуемость деяния определяются уго-
ловным законом, действовавшим во 
время совершения этого деяния; време-
нем совершения преступления призна-
ется время совершения общественно 
опасного действия (бездействия) неза-
висимо от времени наступления послед-
ствий (статья 9); уголовный закон, 
устраняющий преступность деяния, 
смягчающий наказание или иным обра-
зом улучшающий положение лица, 
совершившего преступление, имеет 

обратную силу, т.е. распространяется на 
лиц, совершивших соответствующие 
деяния до вступления такого закона в 
силу, в том числе на лиц, отбывающих 
наказание или отбывших наказание, но 
имеющих судимость, а уголовный закон, 
устанавливающий преступность деяния, 
усиливающий наказание или иным 
образом ухудшающий положение лица, 
обратной силы не имеет; если новый 
уголовный закон смягчает наказание за 
деяние, которое отбывается лицом, то 
это наказание подлежит сокращению в 
пределах, предусмотренных новым уго-
ловным законом (статья 10).

В соответствии с Уголовно-процес-
суальным кодексом Российской Феде-
рации уголовное дело подлежит пре-
кращению в связи с отсутствием в дея-
нии состава преступления в случае, 
когда до вступления приговора в закон-
ную силу преступность и наказуемость 
этого деяния были устранены новым 
уголовным законом; прекращение уго-
ловного дела влечет за собой одновре-
менно прекращение уголовного пресле-
дования (пункт 2 части первой, части 
вторая и третья статьи 24 и пункт 2 части 
первой статьи 27); к числу вопросов, 
подлежащих рассмотрению судом при 
исполнении приговора, отнесен вопрос 
об освобождении от наказания или о 
смягчении наказания вследствие изда-
ния уголовного закона, имеющего 
обратную силу, в соответствии со ста-
тьей 10 УК Российской Федерации 
(пункт 13 статьи 397).

Аналогичные правила содержит 
Кодекс Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях. Так, 
согласно данному Кодексу лицо, совер-
шившее административное правонару-
шение, подлежит ответственности на 
основании закона, действовавшего во 
время совершения административного 
правонарушения (часть 1 статьи 1.7); 
при этом закон, смягчающий или отме-
няющий административную ответствен-
ность за административное правонару-
шение либо иным образом улучшающий 
положение лица, совершившего адми-
нистративное правонарушение, имеет 
обратную силу, т.е. распространяется и 
на лицо, которое совершило админи-
стративное правонарушение до вступле-
ния такого закона в силу и в отношении 
которого постановление о назначении 
административного наказания не испол-
нено; если же закон устанавливает или 
отягчает административную ответствен-
ность за административное правонару-
шение либо иным образом ухудшает 
положение лица, то такой закон обрат-
ной силы не имеет (часть 2 статьи 1.7); 
признание утратившим силу закона, 
устанавливавшего административную 
ответственность, является обстоятель-
ством, исключающим производство по 
делу об административном правонару-
шении (пункт 5 части 1 статьи 24.5); в 
случае признания утратившим силу 
закона, устанавливающего администра-
тивную ответственность за содеянное, 
судья, орган, должностное лицо, вынес-
шие постановление о назначении адми-
нистративного наказания, прекращают 
исполнение постановления (пункт 2 ста-
тьи 31.7).

Положения статьи 1.7 КоАП Россий-
ской Федерации, относящиеся к прин-
ципам административно-деликтного 
регулирования, по существу, воспроиз-
водят предписания статьи 54 Конститу-
ции Российской Федерации, конкрети-
зируя их применительно к сфере адми-
нистративных правонарушений (опре-
деления Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 10 октября 2013 
года № 1485-О, от 22 декабря 2015 года 
№ 2901-О и от 19 июля 2016 года 
№ 1498-О), и потому не могут рассма-
триваться как противоречащие Консти-
туции Российской Федерации.

Опираясь на приведенные и другие 
ранее сформулированные им правовые 
позиции, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в Постановлении от 14 
июля 2015 года № 20-П пришел к следу-
ющим выводам:

в Российской Федерации как право-
вом демократическом государстве при-
влечение виновного лица к администра-
тивной или уголовной ответственности, 
которые являются разновидностями 
публично-правовой ответственности, 
осуществляется на основании закона, 
действовавшего на момент совершения 
им противоправного общественно опа-
сного деяния, при этом в случае перео-
ценки общественной опасности совер-
шенного деяния в сторону усиления и 
соответствующего изменения правово-
го регулирования не допускается рас-
пространение на лицо, привлекаемое к 
такой ответственности, закона, ухудша-
ющего его положение, в частности 
посредством увеличения размера нака-
зания или замены наказания более стро-
гой санкцией;

в то же время исходя из гуманисти-
ческих соображений на такое лицо рас-
пространяются изменения закона, 
обусловленные снижением обществен-
ной опасности наказуемого деяния и 
предполагающие вследствие этого 
ослабление меры ответственности, в 
том числе заменяющие вид ответствен-
ности на менее строгий, т.е. изменения, 
которые — в контексте общеправового 
регулирования и с учетом всех правовых 
последствий нововведений в сложив-
шейся структуре права — могут расце-
ниваться как улучшающие правовое 
положение лица, совершившего проти-
воправное деяние;

иное понимание соответствующих 
правовых предписаний, действующих 
во взаимосвязи с положениями Консти-
туции Российской Федерации, прежде 
всего ее статьи 54, допускало бы воз-
можность их необоснованной формали-
зации и применения вопреки смыслу и 
роли законодательных изменений.

4. Из закрепленных Кодексом Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях и Уголовным 
кодексом Российской Федерации пра-
вил об обратной силе закона — которые 

применяются в сфере действия каждого 
из них — с неизбежностью вытекает, что 
не имеет обратной силы закон, вводя-
щий уголовную ответственность за дея-
ние, ранее признававшееся администра-
тивным правонарушением. Что касается 
отмены законом уголовной ответствен-
ности за то или иное деяние, которая 
сопровождается одновременным введе-
нием за него административной ответст-
венности, то прямое указание на то, как 
такой закон действует во времени, в 
законодательстве отсутствует.

Судебная практика в этих случаях 
исходит в основном из общего правила, 
согласно которому закон, устанавлива-
ющий административную ответствен-
ность за административное правонару-
шение либо иным образом ухудшающий 
положение лица, обратной силы не 
имеет. В соответствии с разъяснениями, 
данными Судебной коллегией по уго-
ловным делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации в ответах на вопросы, 
поступившие из судов, по применению 
федеральных законов от 3 июля 2016 
года № 323-ФЗ и № 326-ФЗ (утвержде-
ны Президиумом Верховного Суда Рос-
сийской Федерации 28 сентября 2016 
года), если преступление было совер-
шено в отношении лица, не являющего-
ся для осужденного близким, вступив-
ший в законную силу приговор в отно-
шении лица, осужденного по части пер-
вой статьи 116 УК Российской Федера-
ции (в редакции Федерального закона от 
7 декабря 2011 года № 420-ФЗ), подле-
жит пересмотру, а осужденный — осво-
бождению от наказания ввиду устране-
ния преступности деяния; действия 
такого осужденного не могут быть пере-
квалифицированы на статью 1161 УК 
Российской Федерации; если же в мате-
риалах уголовного дела имеются сведе-
ния о том, что побои или иные насильст-
венные действия совершены осужден-
ным в отношении близкого лица, приго-
вор пересмотру не подлежит, поскольку 
новый уголовный закон не улучшает его 
положение.

Вопрос о возможности привлечения 
к административной ответственности 
физических лиц за побои в зависимости 
от времени совершения ими данного 
деяния указанные разъяснения не затра-
гивают, притом что судьи Верховного 
Суда Российской Федерации прекраща-
ли производство по делам об админи-
стративных правонарушениях, предус-
мотренных статьей 6.11 КоАП Россий-
ской Федерации, в тех случаях, когда 
событие правонарушения имело место 
до введения этой статьи в Кодекс Рос-
сийской Федерации об административ-
ных правонарушениях (постановления 
от 13 июля 2017 года № 74-АД17-9, от 10 
августа 2017 года № 5-АД17-38, от 9 
октября 2017 года № 81-АД17-26, от 9 
ноября 2017 года № 7-АД17-3, от 8 дека-
бря 2017 года № 9-АД17-22 и др.).

Между тем административная ответ-
ственность и ответственность уголов-
ная, будучи разновидностями публично-
правовой ответственности, преследуют 
общую цель охраны публичных интере-
сов, таких как защита прав и свобод 
человека и гражданина, обеспечение 
законности и правопорядка, в силу чего 
они имеют схожие задачи и принципы и 
тем самым дополняют друг друга.

Так, согласно Кодексу Российской 
Федерации об административных пра-
вонарушениях задачами законодатель-
ства об административных правонару-
шениях являются защита личности, 
охрана прав и свобод человека и гра-
жданина, охрана здоровья граждан, 
санитарно-эпидемиологического бла-
гополучия населения, защита общест-
венной нравственности, охрана окру-
жающей среды, установленного 
порядка осуществления государствен-
ной власти, общественного порядка и 
общественной безопасности, собст-
венности, защита законных экономи-
ческих интересов физических и юри-
дических лиц, общества и государства 
от административных правонаруше-
ний, а также предупреждение админи-
стративных правонарушений (статья 
1.2), а цель административного наказа-
ния как установленной государством 
меры ответственности за совершение 
административного правонарушения 
— предупреждение совершения новых 
правонарушений как самими правона-
рушителями, так и другими лицами 
(часть 1 статьи 3.1). Задачами Уголов-
ного кодекса Российской Федерации 
являются, в свою очередь, охрана прав 
и свобод человека и гражданина, соб-
ственности, общественного порядка и 
общественной безопасности, окружа-
ющей среды, конституционного строя 
Российской Федерации от преступных 
посягательств, обеспечение мира и 
безопасности человечества, а также 
предупреждение преступлений (часть 
первая статьи 2).

Схожим образом определяются 
Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушениях 
(статьи 1.4 — 1.6) и Уголовным кодек-
сом Российской Федерации (статьи 3 — 
7) принципы равенства всех перед зако-
ном, законности, вины как обязательно-
го основания ответственности, справед-
ливости и гуманизма, на которых бази-
руется регулирование мер администра-
тивной и уголовной ответственности.

4.1. Как ранее указывал Конституци-
онный Суд Российской Федерации, 
положение статьи 54 (часть 2) Конститу-
ции Российской Федерации, запрещаю-
щее привлечение к ответственности за 
деяние, которое в момент его соверше-
ния не признавалось правонарушением, 
— принимая во внимание возможность 
изменения степени общественной опа-
сности некоторых деяний — не исклю-
чает законодательной корректировки их 
противоправности, предполагающей 
допустимость преобразования составов 
отдельных административных правона-
рушений в составы преступлений и нао-
борот (постановления от 14 июля 2015 
года № 20-П и от 10 февраля 2017 года 
№ 2-П).

В отрыве от приведенного конститу-
ционного положения, имеющего межо-
траслевое значение, не должно интер-
претироваться и установленное статьей 
1.7 КоАП Российской Федерации прави-
ло об обратной силе закона, вводящего 
административную ответственность. 
Это означает, в частности, что отмена 
уголовной ответственности за то или 
иное деяние и одновременно — введе-
ние за него административной ответст-
венности не могут рассматриваться в 
отрыве друг от друга.

Частичная декриминализация с 15 
июля 2016 года такого общественно 
опасного деяния, как побои, осуществ-
ленная на основании Федерального 
закона «О внесении изменений в Уго-
ловный кодекс Российской Федерации 
и Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации по вопросам 
совершенствования оснований и поряд-
ка освобождения от уголовной ответст-
венности» (пункт 4 статьи 1), сопрово-
ждалась синхронным (с той же даты) 
дополнением Кодекса Российской 
Федерации об административных пра-
вонарушениях статьей 6.11, предусма-
тривающей административную ответст-
венность за нанесение побоев или 
совершение иных насильственных дей-
ствий, причинивших физическую боль, 
но не повлекших последствий, указан-
ных в статье 115 УК Российской Феде-
рации, если эти действия не содержат 
уголовно наказуемого деяния (пункт 4 
статьи 1 Федерального закона «О внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации в 
связи с принятием Федерального зако-
на «О внесении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации и Уго-
ловно-процессуальный кодекс Россий-
ской Федерации по вопросам совер-
шенствования оснований и порядка 
освобождения от уголовной ответст-
венности»). При этом была сохранена 
криминализация впервые совершенных 
деяний, выразившихся в побоях или 
иных насильственных действиях, при-
чинивших физическую боль, но не 
повлекших легкого вреда здоровью, — 
при наличии указанных в статье 116 УК 
Российской Федерации криминообра-
зующих признаков (которыми в настоя-
щее время признаются такие мотивы 
совершения деяния, как хулиганские 
побуждения, политическая, идеологи-
ческая, расовая, национальная или 
религиозная ненависть или вражда, 
ненависть или вражда в отношении 
какой-либо социальной группы).

Соответственно, если ответствен-
ность за деяние смягчена, но не устране-
на, а само деяние получило другую отра-
слевую юридическую квалификацию, то 
его декриминализация при одновремен-
ном закреплении тождественного соста-
ва административного правонарушения 
не может рассматриваться как установ-
ление нового противоправного деяния, 
не наказуемого ранее. Такая декримина-
лизация представляет собой смягчение 
публично-правовой ответственности за 
совершение соответствующего право-
нарушения, проявляющееся во введе-
нии менее строгих — по сравнению с 
уголовными — административных сан-
кций, меньшее по степени — по сравне-
нию с уголовно-правовым институтом 
судимости — ограничение прав при при-
менении мер административной ответ-
ственности.

Отмена законом уголовной ответст-
венности за определенное деяние с 
одновременным его переводом под дей-
ствие Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях 
свидетельствует о том, что федераль-
ный законодатель продолжает рассма-
тривать данное деяние как правонару-
шающее, однако по-иному оценивает 
характер его общественной опасности. 
Применительно к вопросу о введении 
административной ответственности за 
нанесение побоев или совершение иных 
насильственных действий, причинив-
ших физическую боль, на основании 
вступившей в силу с 15 июля 2016 года 
статьи 6.11 КоАП Российской Федерации 
это означает не исключение, а смягче-
ние публично-правовой ответственно-
сти, что, следовательно, — в силу выте-
кающих из конституционных принципов 
справедливости и равенства требований 
неотвратимости ответственности за 
совершенное правонарушение, а также 
определенности, ясности, недвусмы-
сленности правовых норм и их согласо-
ванности в общей системе правового 
регулирования — предполагает привле-
чение лиц, совершивших такие дейст-
вия, хотя и до указанной даты, к админи-
стративной ответственности.

В иных случаях при оценке последст-
вий изменения отраслевой принадлеж-
ности норм, устанавливающих наказуе-
мость определенных форм поведения 
(например, при введении уголовной 
ответственности вместо администра-
тивной или при отказе от уголовной 
ответственности в пользу администра-
тивной, что, в свою очередь, влечет уси-
ление либо смягчение санкции соответ-
ствующей нормы), также следует иметь 
в виду не только совпадение объема 
запрещенного деяния (по признакам, 
характеризующим его объективную и 
субъективную стороны, субъекта, потер-
певшего, предмет посягательства), но и 
одновременность изменения природы 
его противоправности, поскольку лишь 
синхронные изменения законодатель-
ной оценки тождественных деяний озна-
чают преемственность правового регу-
лирования публично-правовой ответст-
венности. При этом перевод деяния из 
категории преступлений в группу адми-
нистративных правонарушений, влеку-
щий смягчение ответственности за его 
совершение, не может расцениваться 
как ухудшение правового положения 
лица, совершившего такое деяние.

4.2. Таким образом, часть 1 статьи 
1.7 КоАП Российской Федерации во вза-
имосвязи с пунктом 4 статьи 1 Феде-
рального закона «О внесении изменений 
в Уголовный кодекс Российской Феде-

рации и Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации по 
вопросам совершенствования основа-
ний и порядка освобождения от уголов-
ной ответственности» и пунктом 4 ста-
тьи 1 Федерального закона «О внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации в 
связи с принятием Федерального закона 
«О внесении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации и Уголов-
но-процессуальный кодекс Российской 
Федерации по вопросам совершенство-
вания оснований и порядка освобожде-
ния от уголовной ответственности», 
конкретизируя конституционные прави-
ла действия закона во времени приме-
нительно к сфере административных 
правонарушений, позволяют, по своему 
конституционно-правовому смыслу, 
рассматривать осуществленный ими 
без разрыва во времени перевод ранее 
криминализированных деяний под дей-
ствие Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях 
в качестве смягчения публично-право-
вой ответственности за их совершение 
и, следовательно, не создают препятст-
вий для возбуждения дел об админи-
стративных правонарушениях и привле-
чения виновных лиц, в действиях кото-
рых будет установлен состав соответст-
вующего административного правона-
рушения, к административной ответст-
венности по статье 6.11 КоАП Россий-
ской Федерации в случае, если событие 
правонарушения произошло до вступ-
ления данной статьи в силу.

При этом не исключается правомо-
чие федерального законодателя в слу-
чае отмены уголовной ответственности 
за деяние, ранее признававшееся пре-
ступлением, при одновременном введе-
нии административной ответственности 
за то же деяние включать в соответству-
ющий федеральный закон переходные 
положения, регулирующие вопрос о 
применении законоположений, внося-
щих такие изменения.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72,74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституци-
онный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать часть 1 статьи 1.7 КоАП 

Российской Федерации во взаимосвязи 
с пунктом 4 статьи 1 Федерального зако-
на «О внесении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации и Уголов-
но-процессуальный кодекс Российской 
Федерации по вопросам совершенство-
вания оснований и порядка освобожде-
ния от уголовной ответственности» и 
пунктом 4 статьи 1 Федерального закона 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации в связи с принятием Феде-
рального закона «О внесении изменений 
в Уголовный кодекс Российской Феде-
рации и Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации по 
вопросам совершенствования основа-
ний и порядка освобождения от уголов-
ной ответственности» не противореча-
щими Конституции Российской Федера-
ции, поскольку по своему конституцион-
но-правовому смыслу содержащиеся в 
них положения позволяют привлекать к 
административной ответственности 
лиц, в действиях которых будет установ-
лен состав административного правона-
рушения, предусмотренного статьей 
6.11 КоАП Российской Федерации, если 
событие соответствующего правонару-
шения имело место до вступления дан-
ной статьи в силу.

Конституционно-правовой смысл 
указанных взаимосвязанных законопо-
ложений, выявленный в настоящем 
Постановлении, является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное их 
истолкование в правоприменительной 
практике.

2. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности части 4 
статьи 4.5 КоАП Российской Федерации.

3. Правоприменительные решения 
по делам с участием граждан Заляутди-
нова Андрея Идеаловича, Исмагилова 
Нияза Якуповича и Чередняк Ольги 
Васильевны, основанные на части 1 ста-
тьи 1.7 КоАП Российской Федерации, 
пункте 4 статьи 1 Федерального закона 
«О внесении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации и Уголов-
но-процессуальный кодекс Российской 
Федерации по вопросам совершенство-
вания оснований и порядка освобожде-
ния от уголовной ответственности» и 
пункте 4 статьи 1 Федерального закона 
«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации в связи с принятием Феде-
рального закона «О внесении изменений 
в Уголовный кодекс Российской Феде-
рации и Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации по 
вопросам совершенствования основа-
ний и порядка освобождения от уголов-
ной ответственности» в истолковании, 
расходящемся с их конституционно-
правовым смыслом, выявленным в 
настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру в установленном порядке.

4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 23-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 1 статьи 1.7 и части 4 статьи 4.5 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях, 
пункта 4 статьи 1 Федерального закона «О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Федерации и Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации по вопросам совершенствования оснований и порядка освобождения от уголовной ответственности» и пункта 4 статьи 1 

Федерального закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в связи с принятием Федерального закона 
«О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Федерации и Уголовно-процессуальный кодекс Российской Федерации 

по вопросам совершенствования оснований и порядка освобождения от уголовной ответственности» 
в связи с жалобами граждан А.И. Заляутдинова, Н.Я. Исмагилова и О.В. Чередняк

город Санкт-Петербург  14 июня 2018 года
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МУЗЫКА Как новосибирцы 
проводят свои 
«Римские каникулы»

Приключения 
Принцессы 
в России

Валерий Кичин

НОВОСИБИРСКИЙ музыкальный театр завершил 
свой 59-й сезон премьерой «Римских каникул».

…Принцесса Анна сбежала из золоченой клетки в 
большой мир, ощутила вкус свободы и любви, но все 
кончилось печалью, хотя и светлой. Это фильм «Рим-
ские каникулы» 1953 года, покоривший мир и обрет-
ший все шансы на бессмертие. Его пытались у нас по-
вторить, и десять лет назад с треском провалилась ки-
нокомедия «Все могут короли» — состязаться с Одри 
Хепберн и Грегори Пеком немыслимо, картина Уилья-
ма Уайлера открыла тему и, казалось, ее закрыла.

Поэтому идея создать на ее основе театральный мю-
зикл выглядела безумной. Ее выдвинул директор Ново-
сибирского музыкального театра Леонид Кипнис, и все 
завершилось триумфом: спектакль оставляет чувство 
промелькнувшего счастья, его хочется смотреть снова 
и снова. Автор идеи не прогадал: сюжет универсален, 
его можно воплотить хоть в опере, хоть в балете, хоть в 
оперетте, даже уди-
вительно, что никто 
этого не сделал. Ли-
бретто и музыку на-
писали супруги Ан-
дрей и Нонна Крото-
вы, с которыми те-
атр создает уже не 
первый спектакль. 
Поставил мюзикл и 
его, в сущности, 
придумал режиссер 
Филипп Разенков, 
ученик Дмитрия 
Бертмана и лауреат 
конкурса «Нано-
опера».

Начинается все в наши дни: экскурсоводша показы-
вает туристам главную достопримечательность Рима — 
место, где встретились принцесса Анна и репортер Джо 
Брэдли. И мы переносимся в 50-е годы, в эпоху неореа-
лизма, упоенных буги-вуги и композитора Нино Рота, 
мелодиям которого отдаст дань композитор Андрей 
Кротов. Рассказывают, что, получив от него бравурный 
марш в духе фильма «8 », режиссер Разенков сначала 
не понял, что с ним делать, а потом придумал вечно бе-
ременную Большую маму с выводком детишек, кото-
рая станет лейтмотивом спектакля и задаст ему ита-
льянскую экспансивность (в этой роли неожиданна 
Елизавета Дорофеева). Вот так, подогревая фантазию 
друг друга, авторы и создавали это шоу, главным досто-
инством которого стало ощущение импровизационно-
сти — азартной, веселой и во всем талантливой.

От знакомого сюжета осталась канва романтиче-
ской сказки о пьянящем воздухе свободы, но возникли 
новые мотивы: сцены в логове «акул пера» — редакции 
таблоида, где охотятся за сенсациями, и его издателя 
мистера Хенесси (Александр Выскрибенцев). Да и сам 
Джо Брэдли у Александра Крюкова получился иным, 
без джентльменского набора, которым подкупал герой 
Грегори Пека, — заурядным газетным циником, в кото-
ром и не ночевало благородство. Отчего и преображе-
ние, которое принесла ему внезапно нахлынувшая лю-
бовь, становится еще более очистительным и просвет-
ляющим. 

Изменилась и развязка этой истории — без поцелуя в 
диафрагму, но именно так, каким и должен быть финал 
мюзикла, где счастье музыкального апофеоза охваты-
вает и сцену и зрительный зал независимо от того, сое-
динятся ли влюбленные в реале. Принцесса у Анны 
Ставской хороша собой, обаятельна, непосредственна, 
ни на миг не дает забыть, что в тихом омуте черти во-
дятся, — в нее нельзя не влюбиться. Активно участвует 
в действии дирижер Александр Новиков, недавно взяв-
ший «Золотую маску» за поставленный здесь тем же 
Филиппом Разенковым мюзикл «Безымянная звезда».

Осмысленно и здорово придумана сценография. Все 
происходит на скупой конструкции, никак не напоми-
нающей о Вечном городе. А роль гида по Риму дополня-
ют динамичные видеоинсталляции — род изобрази-
тельных комментариев, придуманных, как все в спек-
такле, весело и талантливо (видеоарт Алеси Павловой и 
Анастасии Тизяевой). Здесь могут возникать контуры 
фонтана Треви и Форума, но могут — и всевидящие 
зрачки вездесущих агентов безопасности, и черниль-
ные кляксы, исполняющие свою грозную пляску Витта, 
прежде чем сложиться в ампирные узоры дворцовых 
капителей. Замечательно придуманы выходы в зал — 
там витийствует экскурсовод, туда устремятся на мо-
тороллере, вихрем проносясь по Риму, опьяненные лю-
бовью герои, там пританцовывают в креслах в такт за-
водным ритмам зрители.

Произошло то, на что и рассчитывал автор безум-
ной идеи: перевод идеального фильма на язык иного, 
музыкального жанра в итоге дал идеальный мюзикл, 
оставляющий превосходное послевкусие и желание не-
медленно лететь в Рим, воспетый так радостно, талан-
тливо и влюбленно.

Этой премьерой Новосибирск дал старт театраль-
но-музыкальному проекту «Италия с любовью», кото-
рый проходит в столице Сибири при поддержке Мини-
стерства культуры РФ и будет продолжаться до конца 
года.

Идея создать 
на основе знамени-
того фильма теа-
тральный мюзикл 
выглядела безум-
ной. Но автор идеи 
не прогадал

Премьера Опера «Макбет» в постановке Камы Гинкаса 
появилась в репертуаре театра Станиславского

Тотем и табу

Мария Бабалова

О
дна из лучших опер 
великого Джузеппе 
Верди впервые за по-
чти вековую исто-
рию Музыкального 

театра им. К.С. Станиславского и 
Вл.И. Немировича-Данченко поя-
вилась в его репертуаре.

Нельзя не отметить нынешний 
прямо-таки ажиотажный спрос на 
эту оперу: недавно ее премьеры 
показали Нью-Йорк и Мадрид, в 
текущем сезоне — Лондон и Бер-
лин. Теперь в этом ряду городов 
есть и Москва. Поставить «Макбе-
та» — снять своеобразное «табу» — 
в театр на Большой Дмитровке 
пригласили согласно актуальной 
оперной моде именитого режис-
сера из театра драматического. 
Кама Гинкас дебютировал этим 
спектаклем в опере, но только в 
России. В Европе это произошло 
на два десятилетия раньше: на ма-
леньком элитном фестивале Sacro 
Art в немецком Локкуме, где Кама 
Гинкас сделал феноменальную 
постановку оперы Владимира Ко-
бекина «НФБ» по роману Досто-
евского «Идиот».

Тогда и сейчас соавтором Гин-
каса стал Сергей Бархин — выдаю-
щийся сценограф, опытный во 
всех театральных жанрах. Нема-

ловажно, в контексте нынешней 
премьеры, что в 1997 году в Хель-
синки они вместе поставили шек-
спировского «Макбета». И замет-
но, что в данном случае Гинкас 
идет по следам своего финского 
спектакля — трактует произведе-
ние Шекспира, а не Верди. Музы-
ка превращается лишь в краси-
вый мелодичный фон, абсолютно 
параллельный, никак не соприка-
сающийся с тем, что происходит 
на сцене. А между тем ведь в опере 
литературная основа либретто — 
сюжет, а характеры героев — имен-
но музыкальная драматургия, что 
и есть суть оперы.

Вердиевского «Макбета» Гин-
кас представляет в эстетике тоте-
мизма. Эмоционально все прими-
тивно, ибо любые человеческие 
желания и стремления любить, 
ненавидеть, властвовать — это 

всего лишь жестокая манифеста-
ция инстинктов. Среда обитания 
— первобытная: действие проис-
ходит то ли в доисторические вре-
мена, то ли на неизвестной плане-
те, которую пытаются обжить, 
устанавливая правила новой жиз-
ни, пришельцы в ужасающих «ко-
стюмах-бинтах» (художник Ма-
рия Данилова), похожие на му-
мий с дикарскими повадками (хо-
реограф — Татьяна Баганова, яр-
кий представитель contemporary 
dance). Празднуя, по сути, фейко-
вую победу, властитель взбирает-
ся на потешный «трон-этажер-
ку», а вместо короны «увенчива-
ет» себя чепчиком с черепами на 
макушке.

Сценическое пространство — 
выжженная земля, усеянная тела-
ми убитых. Перманентно льется 
кровь, потрошат трупы, а мер-

твых младенцев сгребают лопата-
ми в кучу. Кама Гинкас явно наме-
кает на то, что человечество се-
годня деградирует, а его жестокая 
и слепая борьба за власть и богат-
ство бессмысленна, ибо всех при-
мирит смерть.

Только музыку Верди режис-
сер будто не замечает, а в момен-
ты звучания самых грандиозных 
мелодий представляет на сцене 
все самое отвратительное и шоки-
рующее. И тут уже кажется, что 
все певцы сознательно не справ-
ляются со своими вокальными 
партиями, нарочито разрушая 
вердиевскую гармонию.

Самый яркий и мощный образ 
создала сопрано Наталья Мура-
дымова. Ее леди Макбет согласно 
пожеланиям композитора доми-
нировала резким звучанием, но 
оно было далеко не всегда точ-
ным, голос то и дело срывался, как 
и у ее коллег — баритона Алексея 
Шишляева (Макбет) и баса Дени-
са Макарова (Банко). Ближе к фи-
налу у певцов и вовсе не осталось 
никаких сил. Дело в том, что Вер-
ди перенасыщает «Макбета» во-
кальными роскошествами, в ко-
торых гениально отражает вну-
тренний мир своих героев, а не 
Шекспира. Это требует от певцов 
максимального владения не толь-
ко итальянским языком (точно-

сти, которой не хватало), но и на-
стоящим мастерством бельканто, 
на том высочайшем уровне, что 
не в состоянии сегодня дать ни 
один репертуарный театр. Оперы 
Верди подразумевают гостепри-
имство — способность театров, 
как творческую, так и финансо-
вую, приглашать солистов, а не 
вчистую рассчитывать лишь на 
свои «штатные» силы. Однако 
пока театр идет на разные пригла-
шения не слишком охотно.

Между тем только Макдуф в 
исполнении тенора Владимира 
Дмитрука был близок к идеально-
му. И как бы страстно под руко-
водством дирижера Феликса Ко-
робова ни старался оркестр (даже 
иногда с таким перебором, что 
музыканты откровенно «киксо-
вали»), итоговое впечатление от 
спектакля: Верди тут ни при чем.

Очень интересно, какой ока-
жется премьера одной из главных 
опер Верди — «Отелло» в поста-
новке Андрея Кончаловского, что 
должна стать гвоздем юбилейно-
го, сотого, сезона театра.

Действие происходит на планете, 
которую пытаются обжить при-
шельцы в «костюмах-бинтах».

Акцент

 Гинкас трактует произведение 
Шекспира, а не Верди. 
Музыка превращается лишь 
в красивый мелодичный фон

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

ВЫСТАВКА

В Еврейском 
музее 
показывают 
семь жизней 
Владимира 
Высоцкого

ТАМ 
ЗА СТЕНОЙ, 
ЗА СТЕНОЧКОЙ

Мария Воронова

НАЗВАНИЕ выставки «Коридо-
ры. Семь миров Высоцкого» — 
неслучайно: зритель оказывает-
ся внутри анфилады, где каждый 
из семи залов представляет один 
из аспектов жизни Высоцкого. 
Коммуналка, окоп, подворотня, 
пивная, тюрьма, психбольница и 
мертвый дом… Образы, которые 
так или иначе мелькают в песнях 
советского барда, можно уви-
деть здесь воочию. Бутылки из-
под лимонада, жигулевского 
пива или, например, окурки 
превратились в арт-объекты.

Посетителям выдают науш-
ники и плеер с функцией лазер-
ной указки. У дверных проемов в 
каждом зале находятся сканеры, 
на которые нужно навести 
устройство. В наушниках зазву-
чит музыка. Все треки — а их 
семь, по количеству комнат — 
гармонируют с воссозданными 
образами.

Автор идеи Ян Визинберг, ху-
дожник-постановщик Андрей 
Панкратов (известный своей ра-
ботой с Андреем Звягинцевым) и 
художник по свету Владислав 
Опельянц идеально воссоздали 
атмосферу эпохи, в которую тво-
рил Высоцкий. Он не сидел в 
тюрьме, не был на войне, но в 
коммуналке все же жил. Из сов-
ременного холла посетители, 
предварительно щелкнув указ-
кой, переносятся на 80 лет назад, 
в реконструированную по всем 
канонам коммуналок квартиру: 
высокие потолки, просторная, 
заваленная утварью столешни-
ца, нагромождения шкафов, бы-
товой мусор (даже яичная скор-
лупа на столе)… Два жутковатых 
манекена: вместо голов и рук — 
ковшик и столовые приборы — 
это кухня.

Манекены не просто стоят, но 
гармонируют с атмосферой и яв-
ляются важными деталями, теми 
недостающими элементами, ко-
торых порой так не хватает иног-
да в квартирах-музеях, чтобы 
окончательно погрузиться в со-
ответствующий быт.

За коммуналкой следует под-
воротня, которая более роман-
тична и художественна, как за-
стывший кинокадр. На самом 
деле каждая комната напомина-
ет сцену из фильма. Может быть, 
потому, что над выставкой рабо-
тали художники, хорошо знако-
мые с кинематографом.

Следующий зал — окоп. В на-
ушниках — «Мы вращаем Зем-
лю». Владимир Высоцкий ро-
дился за три года до начала Ве-
ликой Отечественной войны, 
поэтому знал ее только по рас-
сказам отца, дяди и других 
фронтовиков, в окружении ко-
торых проходила юность певца 
и музыканта. Военная тема за-
нимала его не только в музыке, 
но и в фильмах, театральных по-
становках.

Затем — пивная: символ со-
ветской эпохи, олицетворение 
народного «хобби».

Последние залы — психболь-
ница и мертвый дом — самые 
мрачные из всех представлен-
ных.

Посетители могут свободно 
перемещаться по залам, поси-
деть рядом с экспонатами. Жаль, 
что среди ярких образов теряет-
ся самое ценное — рукописи, на-
броски и переправленные не раз 
тексты Высоцкого.

Молодому поколению будет 
любопытно побывать в атмосфе-
ре второй половины ХХ века, 
старшему, вероятно, приятно бу-
дет поностальгировать.

Выставка продлится до 
23 сентября 2018 года.

Фото на сайте
rg.ru/sujet/1560

От знакомого сюжета кинокартины осталась канва 
романтической сказки о пьянящем воздухе свободы.

ТЕАТР В Центре драматургии и режиссуры скрестили саунд-драму с черным юмором

Панды Нью-Йорка
Наталья Шаинян

В 
Центре драматургии и ре-
жиссуры на Соколе — пре-
мьера от художественного 

руководителя театра Владимира 
Панкова. В своем фирменном сти-
ле саунд-драмы он поставил пьесу 
Мартина Макдонаха «Однорукий 
из Спокана». Черная комедия, где 
нагромождены друг на друга че-
модан отрезанных человеческих 
рук, который таскает за собой од-
норукий психопат, наручники, 
парочка юных жуликов, пистолет, 
самодельная бомба, забытый бо-
гом отель в американской глубин-

ке и странноватый тамошний 
портье, боксерские перчатки, 
кактусы, вранье, страх, глупость, 
хитрость, ирония и сострадание.

Первое, что делает автор спек-
такля, — отодвигает на задний 
план малейшее правдоподобие и 
тем более психологизм в этой 
истории. Никакого убожества и 
скуки провинции, рождающих 
чудовищ: наоборот, режиссер 
подчеркивает фонтанирующую 
театральность пьесы и представ-
ления; авторы сделают нам весе-
ло, громко и красиво.

Маленькая сцена даже не при-
творяется убогим гостиничным 

номером. Максим Обрезков вы-
строил роскошные подмостки — 
черно-белое каре в стиле ар-деко, 
в центре — черная с серебром кро-
вать, легкие графичные лесенки и 
полированные черные двери. Раз-
ноцветные сполохи цвета, проек-
ции геометрических узоров, фан-
тазийные наряды заставляют 
вспомнить калейдоскопически 
яркие сказки Тима Бертона.

Население крошечной сцены 
умножено в несколько раз отно-
сительно пьесы: стильные как 
лондонские денди в сюртуках и 
цилиндрах, зеленые как лепреко-
ны оркестранты рассаживаются 

по бокам сцены. Все свободное 
пространство заполняют десяток 
изящнейших горничных, словно 
сошедших с кэрроловских иллю-
страций: полосатые юбки и бан-
ты, синие чулки, утянутые талии, 
кукольные высокие прически. 
Лица у всех выбелены и накраше-
ны как в китайском театре. Они 
танцуют, сбегают по лесенкам, ва-
лятся на кровать, высаживают 
кактусы, бьют в бубны, а главное, 
поют — заслушаешься! Это сту-
дентки курса Панкова в ГИТИСе, 
будущие актрисы музыкального 
театра, уже сейчас способные 
виртуозно исполнить как афро-
американские госпелы и спири-
чуэлсы, так и заливистые ирланд-
ские песенки. Черная Америка 
встречается с зеленой Ирландией 
— и это не столько отсылка к биог-
рафии драматурга с берегов свя-
того Патрика, оказавшегося в Гол-
ливуде, сколько возможность вы-
сечь дополнительную театраль-
ную энергию, закоротив друг на 
друга две столь разных культуры.

Представление открывает ог-
ромная панда: Александр Занин в 
громоздком костюме, пыхтя, при-
нимается читать пьесу.   

История о том, как несчастно-
му юноше Кармайклу пришлые 
негодяи просто так отрезали руку, 
и он потом рыскал по свету, уби-
вая их и отыскивая «то, что мне 
принадлежало». Кармайкла игра-
ет Андрей Заводюк — фигура в кеп-
ке и длинном пальто с пустым ру-
кавом серым монолитом ходит по 
сцене, тяжело роняет слова.  

Портье Мервин — маленький, 
гуттаперчевый, пластичный Па-
вел Акимкин — сделал спектакль 
своим бенефисом. Никакой пато-
логичности сознания, искалечен-
ного детской травмой и наркоти-
ками: он тристер, привратник 
при двери в никуда, шут, востор-
гающийся самой возможностью 
балансировать между опасно-
стью и дурачеством, он и стал 
квинтэссенцией спектакля, во-
плотив саму стихию безудержной 
игры, вне категорий добра и зла.

Акцент

 Первое, что делает автор 
спектакля, — отодвигает 
на задний план малейшее 
правдоподобие и психоло-
гизм в этой истории

Спектакль открывает огромная панда: Александр Занин в громоздком костюме, пыхтя, начинает читать пьесу.
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Из современности посетители 
переносятся на 80 лет назад, 
в коммунальную квартиру.
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Александр Звягинцев,
вице-президент Международной 

ассоциации прокуроров

С
емьдесят семь лет назад 
началась Великая Отечест-
венная война. Она вошла в 

историю не только из-за великих 
сражений и благодаря беспри-
мерным подвигам советских лю-
дей, но и по причине беспреце-
дентно чудовищных военных 
преступлений, которые творили 
на оккупированных территориях 
нацистские захватчики.

Многие и сегодня спрашива-
ют: как руководство Третьего 
рейха смогло превратить значи-
тельную часть молодежи Герма-
нии, страны, давшей миру вели-
ких философов, писателей, уче-
ных, в безжалостных убийц. Не 
случайно Нюрнбергский между-
народный военный трибунал 
подробно и обстоятельно рас-
смотрел вопрос о влиянии на-
цистской идеологии на молодых 
людей.

В наши дни, когда национали-
стический угар уже во многих 
странах отравляет сознание пре-
жде всего молодых людей, когда 
молодые люди составляют удар-
ную силу террористических ор-
ганизаций, следует особо рас-
смотреть, как превращали моло-
дежь в бездумных исполнителей 
воли «фюрера» и показать, что 
эта дорога ведет в ад.

Яд для юных душ
Бальдур фон Ширах, возглав-

лявший нацистскую молодежную 
организацию «Гитлерюгенд», 
был самым молодым из гитлеров-
ских главарей, судимых в Нюрн-
берге. Он и выглядел моложаво, и 
был единственным, кто как бы 
встал на «путь раскаяния». Одна-
ко было ли это искреннее раская-
ние или Ширах играл в него, рас-
считывая разжалобить суд?

Ширах охотно рассказывал, 
как он слепо верил в Гитлера, ка-
ждое его слово воспринимал как 
откровение и только теперь по-
нял, как он в нем ошибался. Ши-
рах говорил, что в жизни Гитлера 
было три периода. Первый, когда 
Гитлер был просто человеком. 
Второй — «сверхчеловеческий», 

после прихода к власти, когда 
стали осуществляться его идеи о 
превосходстве немецкой расы. И 
наконец, третий период — нечело-
веческий, когда Гитлер встал на 
путь кровопролитных войн и 
уничтожения целых народов.

Как вспоминал советский сле-
дователь Г.Н. Александров, ощу-
щение раскаяния мгновенно ис-
чезало, когда Шираху задавали 
вопросы, непосредственно каса-
ющиеся его деятельности как 
ближайшего сподвижника Гитле-
ра. Ширах уже ничем не отличал-
ся от своих партнеров по скамье 
подсудимых. Он все отрицал: ни-
чего не знал, ни в каких престу-
плениях не участвовал…

Возможно, он никого не убил 
лично. Но именно он насаждал 
среди немецкой молодежи рас-
оненавистнические идеи нациз-

ма, готовил молодежь для совер-
шения массовых злодеяний на 
оккупированных территориях. 
Именно Ширах с дьявольской ме-
тодичностью, последовательно и 
неустанно проводил нацистскую 
политику воспитания молодежи, 
осуществлял на деле чудовищ-
ные наставления Гитлера.

Например, такие: «Мы выра-
стим молодежь, перед которой 
содрогнется мир, молодежь рез-
кую, требовательную, жестокую. 
Я этого хочу. Молодежь должна 
обладать всеми этими качества-
ми, она должна быть безучастной 
к страданию. В ней не должно 
быть ни слабости, ни нежности. Я 
хочу видеть в ее взоре блеск хищ-
ного зверя».

Вот эти идеи и проводил в 
жизнь Ширах. Именно в этом 
страшная вина Шираха перед че-
ловечеством и немецким наро-
дом. Ширах был одним из идеоло-
гов, организаторов и вдохновите-
лей массовых изощренных 
убийств миллионов ни в чем не 
повинных людей.

Резерв СС
Приведу некоторые докумен-

ты, ставшие известными на про-
цессе.

В декабре 1936 года в гитле-
ровской Германии был издан де-
крет о передаче дела воспитания 
молодежи в руки государства.

«Вся имперская молодежь, — 
говорилось в этом декрете,— вхо-
дит в организацию «Гитлеров-
ская молодежь». Германская мо-
лодежь будет воспитываться фи-
зически, интеллектуально и мо-
рально в духе национал-социа-
лизма». Ширах с 1931 года был 
имперским руководителем моло-
дежи национал-социалистской 
партии, а с 1933 года — фюрером 
молодежи Германской империи, 
рейхсляйтером.

Таким образом, осуществле-
ние задач, поставленных декре-
том 1936 года, было возложено 
непосредственно на Шираха и 
руководимые им организации 
«Гитлерюгенд».

Американский обвинитель ка-
питан Шпрехер, характеризуя 
преступления Бальдура фон Ши-
раха, говорил, что задача Шираха 
заключалась в том, чтобы увеко-
вечить существование нацист-
ского режима путем отравления 
умов молодежи фашистской иде-
ологией и путем подготовки мо-
лодежи к агрессивной войне. 
Этот яд, внесенный в сознание 
молодежи, надолго переживет 
подсудимого. Поэтому, безуслов-
но, одна из основных целей обви-
нения заключалась в том, чтобы 
показать тем германским юно-
шам и девушкам, которые пере-
жили порожденную нацистами 
катастрофу, что в действитель-
ности представляет собой этот 
человек, которого нацистская 
пропаганда выставляла как вели-
кого героя молодежи...

Давая показания по вопросу 

об отношении к войне против Со-
ветского Союза, Ширах расска-
зывал, что до встречи в Вене с 
бывшим германским послом в 
Советском Союзе фон Шуленбур-
гом он недостаточно разбирался 
в действительных мотивах этой 
войны. Граф фон Шуленбург, мно-
голетний посол в России и боль-
шой знаток русских дел, сказал, 
что за много лет пребывания в 
Советском Союзе не наблюдал 
ничего такого, что говорило бы о 
военных намерениях Советского 
Союза против Германии. Шулен-
бург был сторонником мира с 
СССР и считал, что война против 
Советского Союза чревата губи-
тельными последствиями для 
Германии. Для Шираха, как он го-
ворил на процессе, слова Шулен-
бурга были решающими.

Но если выяснять роль «Гитле-
рюгенд» и самого Шираха в под-
готовке немецкой молодежи к аг-
рессивным войнам, то вырисо-
вывается совсем иная картина. 
«Гитлерюгенд» стал основным 
резервом специальных каратель-
ных органов гитлеровской Гер-
мании и гитлеровского вермахта. 
С этой целью между Ширахом и 
Гиммлером в 1936 году было за-
ключено особое соглашение. В 
1939 году такое же соглашение 
было заключено между Ширахом 
и Кейтелем.

В соглашении предусматри-
валось создание «Штрайфен-
динст» — патрульной службы, 
своего рода внутренней поли-
цейской организации «Гитлерю-
генд». Указывалось, что «Штрай-
фендинст» в организации «Гит-
лерюгенд» должна выполнять за-
дачи, аналогичные задачам СС, 
для всего движения, она органи-

зуется как особая часть для того, 
чтобы обеспечить вербовку но-
вых членов для общих СС. Она 
должна также, насколько это 
возможно, поставлять новых 
членов для специальных войск 
СС, для воинских частей СС 
«Мертвая голова» и для офицер-
ских школ.

Из воспитанников «Гитлерю-
генд», людей с «блеском хищного 
зверя во взоре», формировались 
эйнзатцгруппы и зондеркоман-
ды СС, чинившие изуверские 
преступления на оккупирован-
ных территориях. И среди подсу-
димых на судебных процессах 
после Нюрнберга было множест-
во людей, прошедших школу 
«Гитлерюгенд», воспитанных 
там и изобличенных в жестоких 
бесчеловечных преступлениях, 

которые они совершали не заду-
мываясь.

Под давлением документаль-
ных доказательств Ширах во вре-
мя допроса на суде американ-
ским обвинителем Доддом был 
вынужден признать, что с 1940 
года он постоянно стремился к 
тому, чтобы перевести молодежь 
в соединения СС. Войска СС вели 
среди молодежи постоянную 
вербовку, которая продолжалась 
до последнего дня войны. СС и 
«Гитлерюгенд» буквально сро-
слись.

Содрогнется ли Европа?
Представляя на судебном про-

цессе в Нюрнберге доказательст-
ва индивидуальной ответствен-
ности подсудимого Шираха, аме-
риканский обвинитель следую-
щим образом резюмировал свое 
выступление: «Ширах заключил 
соглашение с руководителем СС 

в отношении поставки новых рья-
ных членов СС для организован-
ного бандитизма и для соверше-
ния зверств, он заключил согла-
шение с руководителями герман-
ских вооруженных сил о поставке 
молодежи в качестве пушечного 
мяса для агрессивной войны. Во-
енное обучение молодежи было 
одним из наиболее важных мо-
ментов в нацистском заговоре. 
Это было одним из тех действий 
нацистов, которые потрясли весь 
цивилизованный мир».

Молодые люди, уже растлен-
ные нацистской идеологией, вос-
питанные в духе расовой ненави-
сти, без всяких угрызений совес-
ти с восторгом вставали на путь 
совершения злодейских престу-
плений против человечества. 
Ширах и его подручные подгото-
вили и воспитали десятки и со-
тни тысяч эсэсовцев, гестапов-
цев и им подобных изуверов, же-
стоких, бессердечных. На окку-
пированных советских землях 
были уничтожены миллионы лю-
дей, и совершали эти злодеяния и 
те, кто был воспитан в рядах 
«Гитлерюгенд».

Во Львове гитлеровская мо-
лодежь упражнялась в стрельбе 
по живым мишеням. Хватали ма-
леньких детей, расставляли в 
шеренгу по росту и поочередно 
расстреливали. В расстрелах 
принимали участие специально 
подготовленные «блицмедхен» 
— молодые девушки, обученные 
стрельбе из скорострельного 
оружия. В городе Ровно, на Укра-
ине, был организован массовый 
расстрел мирного населения. 
Женщины, дети, старики были 
согнаны к месту расстрела. На 
это страшное зрелище были 
приглашены офицеры из мест-
ного гарнизона с женами. В их 
присутствии «блицмедхен» 
стреляли по живым мишеням 
как по дичи. Детей подбрасыва-
ли в воздух, а «блицмедхен» 
стреляли в них в этот момент. 
Наиболее удачные выстрелы со-
провождались аплодисментами. 
Это были воспитанные Шира-
хом чудовища с «блеском хищ-
ного зверя во взоре».

Сегодня подобных чудовищ, 
жаждущих убивать, мы все чаще 

видим на своих телеэкранах и в 
интернете.

Бывший генсек Совета Европы 
Вальтер Швиммер на конферен-
ции «Неофашизм в Европе: 70 лет 
спустя», в Санкт-Петербурге еще 
в 2014 году говорил: «Европе не-
обходима антифашистская лик-
видация безграмотности. Мы сле-
дуем лозунгу «Никогда больше». 
Долгое время казалось, что угроза 
возрождения нацизма сведена на 
нет, однако никогда не поздно вер-
нуться к активным антифашист-
ским действиям. В противодейст-
вии нацизму надо уделять дол-
жное внимание причинам этого 
явления, которые нередко имеют 
общественно-экономическую 
природу: люди, пострадавшие от 
экономических и социальных 
кризисов, могут попасть под вли-
яние нацистской идеологии.

Для борьбы с распростране-
нием экстремистских идеологий 
нужно очень четкое информиро-
вание населения, особенно моло-
дежи, о том, что происходило в 
прошлом, почему это происходи-
ло и что нужно сделать, чтобы 
это никогда не повторилось. Над-
еемся, что большинство населе-
ния Украины преодолеет экстре-
мизм, поднявший голову в этой 
стране. Нацизм — уродливое на-
следие прошлого. Этим тенден-
циям нет места в будущем».

Увы, европейские политики с 
тех пор мало что сделали для 
того, чтобы обуздать тот самый 
экстремизм, который сейчас рас-
цветает пышным цветом во мно-
гих местах Европы. Они предпо-
читают из политиканских соо-
бражений не видеть ни факель-
ных шествий нацистских молод-
чиков, ни их зверств, ни других 
проявлений неонацизма. Они 
только как завороженные следят 
за тем, как разгорается в их гла-
зах «блеск хищного зверя»…

РАКУРС

Власти Баварии впервые со времен 

окончания Второй мировой войны 

опубликовали книгу Адольфа Гитлера 

«Майн кампф». Как раз в те дни, когда 

мир должен был вспоминать, как и за-

чем более 70 лет назад проходил Нюр-

нбергский процесс...

Нюрнберг  Как руководству Третьего рейха удалось превратить значительную часть немецкой молодежи 
в безжалостных убийц

С блеском хищного зверя во взоре
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Акцент

 В расстрелах принимали 
участие «блицмедхен» — 
девушки, обученные стрельбе 
из скорострельного оружия

В нацистской Германии по декрету 
1936 года вся молодежь должна 
была входить в «Гитлерюгенд».

1. Собственник имущества: Акци-
онерное общество «Технодинамика» 
(АО «Технодинамика»). 

Юр. адрес: 105318, г. Москва, ул. Ибра-
гимова, д. 29

Почтовый адрес: 115184, г. Москва, 
ул. Большая Татарская, д. 35, стр. 5

ОГРН 1037719005873
ИНН 7719265496 КПП 771901001
2. Организатор аукциона: Акцио-

нерное общество «РТ — Строительные 
технологии»  (АО «РТ-Стройтех»)

119048, г. Москва, ул. Усачева, д. 24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853 КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет аукциона — недвижимое 

имущество АО «Технодинамика»:
Лот №1.
Здание. Назначение: нежилое здание. 

Количество этажей, в том числе подзем-
ных этажей: 1. 

Площадь: 49,1 кв. м.
Адрес: 105187 Москва, р-н Соколиная 

гора, ул. Борисовская, д 31а, строение 1.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:03:0003019:1202.
Существующие ограничения (обре-

менения) права: не зарегистрировано. 
Вид, номер и дата государственной 
регистрации права: Собственность,  
№ 77-01/31-1223/2004-304 от 23.06.2005.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
21.04.2018 № 99/2018/94328529.

Земельный участок. Категория зе-
мель: земли населенных пунктов, виды 
разрешенного использования: эксплуата-
ция складской базы.

Площадь: 1482 +/— 13 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ори-

ентира, расположенного в границах участ-
ка. Почтовый адрес ориентира: г. Москва, 
ул. Борисовская, вл 31А.

Кадастровый (или условный) номер: 
77:03:0003019:96.

Существующие ограничения (обреме-
нения) права: не зарегистрировано.

Вид, номер и дата государственной 
регистрации права: Собственность,  
№ 77:03:0003019:96-77/003/2017-1 от 
01.11.2017.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
21.04.2018 № 99/2018/94328652.

На земельном участке расположены 
объекты некапитального строительства 
вспомогательного значения: временное 
здание площадью 406 кв. м; временное 
здание площадью 25,6 кв. м; временное 
здание площадью 99,8 кв. м; временное 
здание площадью 83 кв. м. 

Начальная (стартовая) цена Иму-
щества:  31 455 000 (Тридцать один 
миллион четыреста пятьдесят пять 
тысяч) рублей 00 копеек с учетом НДС 
на здания.

Величина повышения началь-
ной цены («шаг аукциона»): 900 000  
(Девятьсот тысяч) рублей.

4. Порядок, место и срок предо-
ставления аукционной документа-
ции: аукционная документация разме-
щается на сайте АО «РТ — Стройтех» —   
www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной 
документацией осуществляется в г. Моск-
ве по тел.:  8(495)909-08-08,

8 (495)909-00-00.
Перечень документов, необходимых 

для участия в аукционе, представлен в 
аукционной документации, размещен-
ной на сайте АО «РТ — Стройтех» —   
www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представ-
ления заявок на участие в аукционе:

Прием заявок на участие в аукци-
оне производится с 26.06.2018г., по 
адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, 
стр.2, этаж 20, офис АО «РТ-Стройтех», 
понедельник — четверг с 10.00 до 18.00, 
пятница с 10.00 до 16.00 (по московскому 
времени).

Претендент имеет право направить в 
АО «РТ — Стройтех» заявку на участие в 
аукционе и иные предусмотренные аукци-
онной документацией документы в элект-
ронной форме на следующий электронный 
адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на учас-
тие в аукционе истекает 03.08.2018г. в 
16.00 (по московскому времени).

Претендент, подавший заявку и иные 
документы, предусмотренные аукцион-
ной документацией, в электронной форме, 
обязан предоставить оригиналы всех 
ранее направленных в электронном 
виде документов 06.08.2018г. с 11.00 
до 11.15 (по местному времени) по адре-
су: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 
2, этаж 20, офис 2006  АО «РТ-Стройтех», 
переговорная комната.

6. Сумма задатка по Лоту №1 со-
ставляет:  3 145 500 (Три миллиона 
сто сорок пять тысяч пятьсот) рублей 
00 копеек.

Задаток по Лоту должен быть зачислен 
единым платежом в рублях, на расчетный счет 
АО «РТ-Стройтех», по следующим банковс-
ким реквизитам: ИНН 7704727853,  КПП 
770401001, р/с 40702810700250008944 
в АО АКБ«НОВИКОМБАНК», к/с 
30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в 
срок, не позднее 03.08.2018г., на осно-
вании договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не до-
пускается. Внесение суммы задатка тре-
тьими лицами не является оплатой задат-
ка. Перечисленные денежные средства 
иными лицами, кроме заявителя, будут 
считаться ошибочно перечисленными 
денежными средствами и возвращены на 
счет плательщика.

7. Дата, время и место рассмотре-
ния заявок 06.08.2018г. с 11.15 до 
11.30 (по местному времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, 
этаж 20, офис 2006 АО «РТ-Стройтех», 
переговорная комната.

8. Дата, время и место начала ре-
гистрации участников аукциона 
06.08.2018г. в 11.30 (по местному вре-
мени) по адресу: г. Москва, Пресненская 
наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006 АО 
«РТ-Стройтех», переговорная комната. 
9. Дата, время и место проведения 
аукциона 06.08.2018г. в 11.45 (по 
местному времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, 
офис 2006 АО «РТ-Стройтех», переговор-
ная комната.

10. Победителем аукциона признается 
участник, предложивший наиболее вы-
сокую цену за выставленное на аукционе 
имущество. Цена имущества, предложен-
ная победителем аукциона, заносится в 
протокол об итогах аукциона.

11. Аукцион, в котором принял учас-
тие только один участник, признается 
несостоявшимся. По итогам аукциона с 
единственным участником заключается 
договор купли-продажи имущества по 
начальной цене, указанной в настоящем 
извещении, в случае если заявка на учас-
тие в аукционе соответствует требовани-
ям и условиям, предусмотренным доку-
ментацией о проведении аукциона. 

12. С победителем аукциона (единс-
твенным участником) будет заключен 
договор купли — продажи имущества в 
течение 14 (четырнадцати) календарных 
дней после подписания протокола об ито-
гах аукциона.

13. По решению Аукционной комис-
сии срок приема задатков, заявок и про-
ведения аукциона может быть продлен. 
Извещение о продлении сроков прове-
дения аукциона может быть сделано не 
позднее, чем за 3 (Три) календарных дня 
до проведения аукциона на сайте www.
stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор аукциона вправе от-
казаться от проведения аукциона. Изве-
щение об отказе от проведения аукциона 
может быть сделано не позднее, чем за 
3 (Три) календарных дня до проведения 
аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и 
в печатном издании.

Извещение о проведении аукциона, открытого по составу 
участников и форме подачи предложений  

о цене продажи недвижимого имущества Акционерного 
общества «Технодинамика» (АО «Технодинамика»)

Извещение о проведении общественных обсуждений, 
включая общественные слушания материалов оценки 

воздействия на окружающую среду
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. №174-

ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», утвержденным Прика-
зом Минприроды России от 16.05.2000 г., Акционерное Общество  
«Ангарский завод полимеров» уведомляет о начале проведения 
общественных обсуждений по материалам проекта «Склад изопен-
тана и хлористого этила — объект 1094 в составе реконструкции 
склада сжиженных газов» № 5», планируемое место реализации 
— Иркутская область, г. Ангарск, Первый промышленный массив, 
территория АО «АЗП», квартал 47.

Цель строительства — слив из железнодорожных цистерн, хра-
нение и откачка потребителям изопентана и хлористого этила.

Заказчик — Акционерное Общество «Ангарский завод полиме-
ров».

Ответственные за организацию общественных обсуждений:
АО «АЗП»
Афанасьев Антон Александрович, Иркутская область, г. Ангарск, 

АО «АЗП» Первый промышленный массив, квартал 8, объект 1851, 
каб. № 6, тел.: (3955) 57-31-52.

Администрация АГО 
Верещагина Ксения Игоревна, Иркутская область, г. Ангарск, 59 

квартал, дом 4, каб. 333, тел.: (3955) 52-60-16.
Общественные слушания состоятся 27.07.2018 г. в 15.00 по адре-

су: Иркутская область, г. Ангарск, первый промышленный массив, 
об. 1404, зал заседаний Технической библиотеки АО «АНХК».

С материалами «Оценка воздействия на окружающую среду» 
можно ознакомиться по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, пер-
вый промышленный массив, об. 1404, читальный зал Технической 
библиотеки АО «АНХК».

Прием граждан и общественных организаций, письменных за-
мечаний по материалам ОВОС и проектной документации обеспе-
чивается в течение 30 дней с момента настоящей публикации, а так-
же по указанным телефонам и на электронный адрес secr@azp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
(в форме представления замечаний и предложений) 

проектной документации по объекту государственной 
экологической экспертизы

Кемеровская ТЭЦ АО «Кемеровская генерация» (адрес: Кеме-
ровская область, г.Кемерово, пр.Кузнецкий, 30) уведомляет о нача-
ле общественных обсуждений (в форме представления замечаний и 
предложений) проекта технического задания оценки воздействия на 
окружающую среду и материалов предварительной экологической 
оценки объекта государственной экологической экспертизы «Кор-
ректировка проекта рекультивации земельного участка, выделенно-
го под золошлакоотвал (ЗШО) № 1 Кемеровской ТЭЦ АО «Кемеров-
ская генерация».

Работы по рекультивации планируется осуществлять на тер-
ритории Кировского района города Кемерово, Кемеровской об-
ласти, на расстоянии 2000 м северо-западнее комплекса строений 
№1а по ул. Черемховская (кадастровый номер земельного участка 
42:24:0301002:77).

Цель намечаемой деятельности: восстановление нарушенных зе-
мель.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — июль 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду, и ос-
тавить замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по адресам: 

— Кемеровская область, г. Кемерово, ул. Ушакова, 5, Территори-
альное управление Кировского района г. Кемерово, время приема с 
9.00 до 17.00. Телефон для справок: 8 (3842) 61-87-23; 

— Кемеровская область, г. Кемерово, пр. Советский, 54, Админис-
трация г. Кемерово, отдел охраны окружающей среды, каб. 321, вре-
мя приема с 9.00 до 17.00. Телефон для справок: 8(3842) 36-59-61;

— Кемеровская область, г. Кемерово, ул. Кировская, 1, Кемеровс-
кая ТЭЦ, здание АБК. Телефон для справок: 8 (3842) 45-32-88.

Ответственность за организацию общественных обсуждений воз-
ложена на Администрацию города Кемерово Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведение  
общественных слушаний

АО «Далур» информирует о начале общественных обсужде-
ний (по форме слушаний) по подготовке Технического задания 
на разработку проекта ОВОС «Шламовый амбар для размещения 
отработанных буровых растворов с  участка скважинного под-
земного выщелачивания урана на Добровольном месторожде-
нии», расположенный в Звериноголовском районе Курганской 
области.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с  01.08.2018 по 31.12.2018.

Общественные слушания по материалам намечаемой хозяйс-
твенной деятельности проводятся в целях установления соот-
ветствия законодательству и подготовки технического задания.

Место намечаемой деятельности: РФ, Курганская обл.,  
Звериноголовский р-н.

Заказчиком слушаний выступает АО «Далур»,  
ИНН 4506004751,  641750, Курганская обл., Далматовский р-н, 
с. Уксянское, ул. Ленина, 42.

Общественные слушания состоятся в здании Трудовского 
сельского совета 14.08.2018 г. в 13.00 по адресу: Курганская обл., 
Звериноголовский р-н, с. Труд и Знание, ул. 40 лет Победы № 4.

Приглашаются  специалисты,  граждане  и  общественные   
организации.

Ответственный орган за проведение слушаний: Администра-
ция Звериноголовского района.

Обсуждаемые материалы по подготовке Технического зада-
ния доступны для рассмотрения и внесения предложений с 
11.07.2018 г. по адресу: РФ, Курганская обл., Звериноголовс-
кий р-н, с. Звериноголовское, ул. Чапаева, 41.

Замечания и предложения принимаются в устной или пись-
менной форме до 14.08.2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РЕГЛАМЕНТ В ФИФА рассказали, 
что будет с грубиянами

Карточки не сгорят

Павел Петровский

НАКАНУНЕ матчей плей-офф 
международная федерация фут-
бола (ФИФА) выступила с разъя-
снением относительно получен-
ных игроками желтых и красных 
карточек.

Если игрок получит два пре-
дупреждения в двух разных мат-
чах, он будет автоматически ди-
сквалифицирован на следую-
щий матч своей команды. 

Однако если игрок получил в 
ходе турнира только одну жел-
тую карточку, которая может 
учитываться при определении 
дисквалификации на матч ЧМ-
2018, такая желтая карточка бу-
дет аннулирована после чет-
вертьфинальных матчей. 

Если игрок будет удален с 
поля, то есть получит прямую 
или непрямую красную карточ-
ку, он будет автоматически ди-
сквалифицирован на следую-
щий матч своей команды. 

Кроме того, к нему могут 
быть применены дополнитель-
ные дисциплинарные санкции. 

В случае получения прямой 
или непрямой красной карточ-
ки любая дисквалификация, ко-
торую игрок не может отбыть на 
турнире, в ходе которого она 
была получена, распространя-
ется на следующий официаль-
ный матч соответствующей ко-
манды.

ПРЕДСТАВЛЯЕМ СОПЕРНИКА

Команду Черчесова ждет 
«Красная фурия»

Сыграем 
с Костой

Данила Жиляев

ИСПАНЦЫ перед началом ЧМ-2018 оказались в уни-
кальной ситуации: буквально за день до начала миро-
вого первенства они остались без главного тренера. Ху-
лен Лопетеги, возглавлявший «Красную фурию», ре-
шил, что не будет большой беды, если он подпишет кон-
тракт с мадридским «Реалом» и начнет работу в «коро-
левском клубе» после чемпионата мира. Однако был 
один маленький нюанс: о своем решении он не преду-
предил руководство испанской футбольной федера-
ции, которая не простила тренеру такого своеволия и 
отправила в отставку.

Его сменил Фернандо Йерро — великолепный в 
прошлом футбо-
лист, легенда «Реа-
ла» и всего испан-
ского футбола. Од-
нако при всех рега-
лиях его тренерский 
опыт можно назвать 
мизерным. Он с че-
стью принял этот 
непростой вызов, 
хотя и выбора у него 
по большому счету 
не было. Сборная не 
могла выступать без тренера.

Вместе с тем стоит признать, что функции Йерро на 
данный момент могут заключаться разве что в подба-
дривании футболиста — он является тем, кого принято 
называть мотиватором. Потому что в Россию приехала 
команда, которую готовил Лопетеги — команда масте-
ровитая, с большими игроками в составе, которые спо-
собны показывать результат и без тренерских подска-
зок.

Это она прекрасно продемонстрировала в старто-
вом матче с Португалией, который стал украшением 
турнира. Игра, состоявшаяся в Сочи, завершилась со 
счетом 3:3, причем испанцы были близки к победе и 
выиграли бы, если бы не гений Криштиану Роналду. Но 
так или иначе подопечные Йерро показали, что готовы 
бороться за самые высокие места на турнире, хоть к яв-
ным фаворитам соревнований их изначально и не от-
носили.

«Мы — одна команда. И мы будем действовать как ко-
манда вплоть до кон-
ца турнира, — сказал 
Фернандо Йерро по-
сле победы во втором 
туре группового эта-
па над Ираном со сче-
том 1:0. — Мы осозна-
ем, что нам еще мно-
гое предстоит сде-
лать и улучшить, но 
надеюсь, что от мат-
ча к матчу мы будем 
побеждать».

Один из главных 
козырей сборной 

Испании — нападающий Диего Коста, с которым нашим 
защитникам придется повозиться. 

К этому чемпионату мира он подошел, пожалуй, в 
своей лучшей форме. Как мы помним, сравнительно не-
давно — в ноябре прошлого года — сборные России и Ис-
пании играли контрольный матч, который закончился 
со счетом 3:3. 

Наши футболисты показали, что готовы противо-
стоять такому сопернику. Но, во-первых, сейчас пред-
стоит игра официальная, что придает противостоянию 
дополнительную остроту. Кроме того, нельзя забывать, 
что осенью в составе испанцев Косты не было — воз-
можно, окажись он тогда на поле, счет мог бы быть 
иным. Да и кроме него, в команде достаточно игроков, 
которые могут доставить неприятности любому оппо-
ненту.

В новейшей истории российские футболисты не-
сколько раз встречались с испанцами и ни разу не вы-
игрывали. 

Вероятно, наиболее памятными для болельщиков 
являются матчи чемпионата Европы-2008. Тогда сбор-
ная Испании была нашим соперником по группе и 
единственным, кому сборная России уступила на груп-
повом этапе. Наша команда дошла до полуфинала евро-
пейского первенства и там снова проиграла испанцам 
— будущим чемпионам.

БУКМЕКЕРЫ Эксперты по-прежнему считают главными фаворитами
бразильцев

Карнавал с продолжением
Артур Нанян

К
рупные турниры вроде 
чемпионата мира — это не 
только возможность по-

смотреть на звезд, но и за счет ин-
туиции и знания предмета зара-
ботать денег. Для этого и сущест-
вуют букмекерские конторы. 

Как и перед стартом чемпио-
ната, так и сейчас, эксперты 
считают фаворитами бразиль-
цев. Ставки на победу «желто-
зеленых» принимаются с тем же 
коэффициентом, что и пару не-
дель назад — 1 к 5. То есть, поста-
вив условные 1000 рублей, в 
случае удачного исхода чистая 
прибыль составит 4000 рублей. 

Тройку фаворитов у букме-
керов вместе с Бразилией со-
ставляют Испания и Франция. 
На триумф «красной фурии» ко-
эффициент равен 5,5, а «трех-
цветных» — 8.

Менее оптимистичны букме-
керы в отношении действующих 
чемпионов мира немцев. Если 
до турнира ставки на победу 
Бундестим принимались с рас-
четом 1 к 5, то теперь — 1 к 8,5. 
Разница существенная. Вероят-
но, на расклады экспертов по-
влияли результаты Германии в 
двух турах. И тот факт, что ко-
манда Йоахима Лева пока не 
обеспечила себе выход в плей-
офф. 

Еще хуже положение у арген-
тинской сборной. До начала 
ЧМ-2018 ее воспринимали как 
одного из безоговорочных фаво-
ритов. Но результаты «альбисе-
лесты» в стартовых двух турах 
дали о себе знать. Невзрачная 
ничья с Исландией (1:1), а затем 
и унизительное поражение от 

Хорватии (0:3), отбросили Ар-
гентину на седьмое место в спи-
ске потенциальных победителей 
турнира. Коэффициент на три-
умф Лионеля Месси и компании 
равен 20. Лучше шансы даже у 
хорватов (15), в итоговый успех 
которых на чемпионате мира 
мало кто верил. 

Определенный скачок совер-
шила наша сборная. Пару не-
дель назад букмекеры принима-
ли ставки на победу России на 
домашнем ЧМ с расчетом 1 к 50, 
а теперь, после двух ярких побед 

над Саудовской Аравией и Егип-
том — 1 к 42. 

Проверить интуицию можно 
и в индивидуальных номинаци-
ях. К примеру, попытаться уга-
дать, кто станет лучшим бом-
бардиром. Пока эксперты ста-
вят на форварда английской 
сборной Харри Кейна, забивше-
го уже пять мячей. На игрока 
«Тоттенхэма» принимаются 
ставки с расчетом 1 к 2,65. Да-
лее идет португалец Криштиану 
Роналду (1 к 3,75), бельгиец Ро-
мелу Лукаку (1 к 5), испанец Ди-

его Коста (1 к 6,5) и бразилец 
Неймар (21). Из россиян наибо-
лее высокие шансы получить на-
граду у Дениса Черышева (1 к 
39). 

 Что касается лучшего игрока 
турнира, то здесь букмекеры от-
дают небольшое предпочтение 
Роналду (1 к 4,5). В топ-10 также 
попали Кейн (1 к 7,5), Филиппе 
Коутиньо (1 к 10), Неймар (1 к 
11), Эден Азар (1 к 12), Лукаку 
(1 к 15), Лука Модрич (1 к 16), 
Диего Коста (1 к 19), Иско (1 к 
20), Тони Кроос (1 к 24). 

01.07. Россия — Испания. 
Москва

Вчера люди со всей на-
шей огромной страны 
приехали в Самару, заби-

ли все гостиницы, хостелы и сдаю-
щиеся внаем квартиры. Тоже, к 
слову, важная, объединяющая 
вещь. И посмотреть, как живут в 
этом городе, отчаянно похорошев-
шем к чемпионату мира, тоже ин-
тересно и познавательно. Погулять 
по роскошной набережной, посмо-
треть на настоящую ракету, стоя-
щую буквально посреди улицы — 
так выглядит музей «Самара кос-
мическая». Все это тоже часть 
большого футбольного праздника, 
который продолжается в том числе 
и для нашей сборной.

С прогулками конкретно вчера, 
правда, было непросто. Жара в Са-
маре установилась страшная. И 
уже в 11 утра столбик термометра 
уверенно перевалил за +32. К обе-
ду создалось полное ощущение, 
что если сейчас бросить на асфальт 
пару куриных яиц, то можно мгно-
венно приготовить глазунью. Са-
мые отчаянные от жары спасались 
в Волге, но вода в реке оказалась уж 
больно холодной, так что смельча-
ков нашлось немного. Остальные 
предпочли после легкого промена-
да спрятаться в кафе и ресторанах. 
Благо их цены и качество, как и 
уровень обслуживания, приятно 
удивляют. Ну а потом бело-сине-
красная толпа, перемежаемая го-
лубыми футболками уругвайцев, 
дружно отправилась на стадион.

К тому моменту, когда матч 
стартовал, на часах было 18.00. Но 
жара если и спала, то ненамного.  И 
если кто-то захочет теперь ругать 
наших парней за поражение, хо-
чется для начала предложить сде-
лать пару ускорений на 30-граду-
сной жаре, потом пробежать пару 
километров и уже после этого вы-
сказывать свое мнение.

Станислав Черчесов сделал в 
стартовом составе три замены, по 
сравнению с игрой против Египта. 
Две читались заранее. Юрий Жир-
ков несколько дней тренировался 
индивидуально из-за болей в голе-
ностопе, и бросать его, только вер-
нувшегося в общую группу, было 
бы опрометчиво. Головин «висел» 
на желтой карточке, и еще одно 
предупреждение закрывало перед 
ним 1/8 финала. Ну а Марио Фер-
нандес, чья отправка в запас была 
куда менее очевидной, все-таки 
слишком много отдал сил на своей 
правой бровке. Как пояснил потом 
Черчесов, «Марио набегался».

Дебют на домашнем чемпиона-
те мира Игоря Смольникова, кото-
рый заменил Фернандеса, удач-
ным, конечно, никак не назовешь. 
Именно с его фланга, пусть и без 

непосредственного участия само-
го защитника «Зенита», пришла 
контратака уже в дебюте. Газин-
скому оставалось только сфолить, 
получив желтую карточку. Штраф-
ной с такой дистанции почти рав-
нозначен пенальти, что сумасшед-
ший по силе удар Луиса Суареса 
только подтвердил — 1:0. Второй 
гол записали на Дениса Черышева, 
который едва ли этому факту обра-

довался — рикошетом от него мяч 
влетел в сетку и преимущество 
уругвайцев увеличилось. А вскоре 
российский полузащитник «Виль-
ярреала» покинул поле, но не пото-
му, что плохо играл. 

На 36-й минуте за вторую жел-
тую карточку был изгнан с поля 
Смольников. Первое удаление 
сборной России на чемпионате 
мира сулило еще большие пробле-

мы. Жара, тяжелейший соперник, 
поймавший кураж, — при таких 
раскладах, играя в меньшинстве 
больше тайма, можно было разва-
литься вообще.

Но этот удар команда выдержа-
ла достойно. Черчесов уже к 60-й 
минуте использовал все три заме-
ны, укрепив центр поля и выпустив 
второго нападающего. Эти пере-
становки игру выровняли. Более 
того, у ворот уругвайцев стали воз-
никать вполне приличные момен-
ты. Но этим вечером обошлось без 
чудес. 

Свои шансы в итоге не исполь-
зовали, а в концовке пропустили 
третий гол. 

Теперь, со второго места, ко-
манда Черчесова будет играть 
исторический для себя матч 1/8 
финала 1 июля в «Лужниках». 

При температуре +35 градусов в Самаре наша сборная попала под холодный уругвайский «футбольный душ» — 0:3.

Бразильцы намерены в шестой раз в истории выиграть чемпионат мира.

Испанцы сыграли вничью с Марокко (2:2) и стали первыми в 
квартете «В», опередив Португалию.

В новейшей исто-
рии российская 
сборная ни разу 
не смогла одолеть 
испанцев 

Две желтые карточки в двух раз-
ных матчах могут стоить игроку 
дисквалификации.
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КАК МЫ ИГРАЛИ С ИСПАНИЕЙ

23.09.1998. Товарищеский матч. 0:1

12.06.2004. Чемпионат Европы, групповой этап. 0:1

27.05.2006. Товарищеский матч. 0:0

10.06.2008. Чемпионат Европы, групповой этап. 1:4

26.06.2008. Чемпионат Европы, полуфинал. 0:3

14.11.2017. Товарищеский матч. 3:3

ЦИФРА

1
ДЕНЬ
оставался до начала  ЧМ-2018, 
когда Испания лишилась тренера

Акцент

 Артем Дзюба: Может, даже 
к лучшему, что получили сей-
час такую пощечину

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Станислав Черчесов, 
главный тренер сборной России:

— Не думаю, что мы потеряли сегодня в уверенности. Даже вдесятером команда 

хотела отыграться, забить гол. У нас достаточно крепкая команда, чтобы пере-

жить… перелопатить это поражение внутри. В предыдущих матчах мы не дава-

ли соперникам шанса. Но давайте быть объективными: уровень соперников до 

сих пор был недостаточным. Ситуация такая, какая есть. Единственный плюс, 

что в 1/8 финала играем в «Лужниках». Это — мой стадион.

Артем Дзюба, 
игрок сборной России:

— Не получилось сегодня выиграть. Много причин. Тяжело обыграть такую 

команду. Тем более первый гол сами себе привезли, второй — нелепый гол, 

удаление и игра была сделана. Это была хорошая проверка топ-командой. 

Может, даже к лучшему, что получили сейчас такую пощечину. После такого 

хочется поскорее снова выйти на поле и дать бой.

Подготовил Илья Соболев
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За каждое падение 
Неймара обещают 
бесплатную выпивку

Коктейль 
на грани фола 

ОДИН из баров в Рио-де-Жанейро запустил оригиналь-
ную промоакцию. Как сообщает Selecao Brasileira — 
пресс-служба сборной Бразилии в «Твиттере», хозяин 
питейного заведения пообещал своим клиентам бес-
платную выпивку за каждое падение бразильского фор-
варда Неймара в матче третьего тура группового раунда 
чемпионата мира против команды Сербии. 

После того, как Неймара подняли на смех из-за новой 
прически, напоминающей то ли птичье гнездо, то ли лап-
шу быстрого приготовления, в адрес нападающего посы-
пались обвинения в симуляции. Неймар оказывался на га-
зоне при любом столкновении с соперником. К примеру, в 
матче со швейцарцами он упал десять раз, обновив стати-
стику двадцатилетней давности. А во встрече с командой 
Коста-Рики — четыре раза. И это еще без учета тех паде-
ний, во время которых арбитры фолы не зафиксировали.

Матч Сербия — Бразилия пройдет в Москве на стадио-
не «Спартак» в среду, 27 июня. Неймар имеет на своем 
счету гол в двух играх турнира. Бразильцы лидируют в 
группе «Е» вместе с командой Швейцарии, у них по че-
тыре очка. 

Кот из Эрмитажа победил 
в рейтинге оракулов

Ахилл 
без слабых мест

БЕЛЫЙ эрмитажный кот Ахилл признан одним из луч-
ших предсказателей чемпионата мира по футболу. В сво-
их прогнозах он еще не ошибся ни разу.

Рейтинг составило одно из питерских аналитических 
агентств, учитывая и точность предсказаний, и популяр-
ность животных-оракулов в интернете и среди болель-
щиков. Кроме кота Ахилла из Санкт-Петербурга, автори-
тетными специалистами за время ЧМ уже стали медведь 
Яков Потапыч из Москвы, тапир Клеопатра из Нижнего 
Новгорода, лемур Спартак из Екатеринбурга, выдра Гар-
ри из Сочи, олень Яша из Химок (Московская область) и 
коза Забияка из Самары.

Что касается лидера рейтинга, то эрмитажный кот 
Ахилл верно предсказал победу России над Саудовской 
Аравией (5:0) в матче открытия ЧМ и удачную игру рос-
сиян против Египта (3:1). Также главный эксперт по фут-
болу из мира животных заранее знал, что Иран обыграет 
Марокко (1:0), а Бразилия одержит верх над Коста-Ри-
кой (2:0).

Напомним, что об удивительных способностях кота 
Ахилла все узнали в прошлом году во время Кубка кон-
федераций. Тогда он предугадал результаты трех из четы-
рех игр, проходивших в Санкт-Петербурге, в том числе 
стартовой и финальной. Сотрудники музея считают, что 
их кот просто необыкновенный. А природная глухота 
только обострила другие чувства Ахилла и сделала из 
него лучшего футбольного оракула. Далее он будет пред-
сказывать исход матчей чемпионата, которые пройдут в 
Петербурге 26 июня, 3 и 10 июля.

Подготовила Анна Козина

КОРПУНКТ «РГ»

Фарфан будет болеть 
за сборную Перу 
из клиники

Роковое 
столкновение

НАПАДАЮЩИЙ московского «Локомотива» и сбор-
ной Перу Джефферсон Фарфан не сможет сыграть в за-
ключительном матче своей команды, потерпевшей два 
поражения на старте чемпионата мира и потерявшей 
шансы на выход в плей-офф турнира.

Фарфан в субботу получил черепно-мозговую травму 
на тренировке в подмосковных Химках, где сборная 
Перу базируется во время ЧМ. Форвард столкнулся с 
вратарем молодежки Джереми Агирре, упал и потерял 
сознание. Футболист был сразу же доставлен в больницу 
и прошел медобследование, в ходе которого у него было 
диагностировано сотрясение мозга. 

О том, что он не сможет помочь своей команде в матче 
с Австралией, который состоится сегодня в Сочи, Фар-
фан вчера сообщил на своей странице в «Инстаграм».

— Спасибо всем за поддержку, я пережил непростой 
момент в субботу, когда получил травму. Но, слава богу, 
со мной все в порядке, состояние стабильное, — написал 
Фарфан. — Я бы все отдал, чтобы выйти на поле в послед-
ней игре, но по медицинским показаниям это невозмож-
но. Я должен думать о своем здоровье. Поэтому я буду 
поддерживать игроков и тренеров из больницы. Я верю в 
команду, знаю, что они смогут порадовать.

Напомним также, что в качестве главного арбитра на 
игре Перу — Австралия будет работать россиянин Сергей 
Карасев.

ДОПИНГ ФИФА и ВАДА сообщили, что к сборной России 
у них претензий нет

Отрицательная проба
Павел Петровский

Ч
емпионат мира в России не 
просто спортивный тур-
нир, а уникальная возмож-

ность окунуться в круглосуточ-
ную атмосферу праздника и на-
стоящего неподдельного госте-
приимства. Это фразы не из ре-
кламной брошюры, а цитаты из 
западных СМИ, которые ранее не 
знали, как побольнее ущипнуть 
нашу страну, выискивая зача-
стую надуманные поводы для 
критики. 

Радостно, что на одной волне с 
командами, болельщиками и 
журналистами находятся и фун-
кционеры ФИФА и всемирного 
антидопингового агентства 
(ВАДА). Накануне они сообщили, 
что к футболистам сборной Рос-
сии у них никаких претензий нет.

Как значится в специальном 
релизе международной федера-
ции футбола, никаких достаточ-
ных доказательств вины кого-ли-
бо из игроков найдено не было. 

Более того, с результатами 
расследования согласились и в 
ВАДА, о чем также было офици-
ально сообщено.

Напомним, что британская га-
зета Mail on Sunday опубликова-
ла материал, в котором утвер-
ждалось: ФИФА якобы еще пол-
тора года назад знала о наруше-
ниях россиян. 

Но в ФИФА подчеркнули: 
журналист Ник Харрис предста-
вил читателям выборочный на-
бор фактов и проигнорировал за-
явление международной федера-
ции футбола, направленное бри-
танскому изданию.

Кроме того, в ведомстве Джан-
ни Инфантино подчеркнули, что 
все дела против игроков, вклю-

ченных в предварительный со-
став сборной России на чемпио-
нат мира по футболу 2018, были 
закрыты.

В своем расследовании эк-
сперты, в частности, оценили ин-
формацию и доказательства, со-
держащиеся в отчете Макларена, 
при поддержке научных и юриди-
ческих экспертов. 

Образцы, взятые ФИФА и кон-
федерациями, которые храни-
лись в аккредитованных ВАДА 
лабораториях, всех игроков, упо-
мянутых в отчетах Макларена, 
были повторно проанализирова-
ны на запрещенные вещества, и 
все результаты были отрицатель-
ными.

Кроме того, оценили и количе-
ство целевых тестов игроков. Ли-
дером по числу проверок в нашей 
команде стал Владимир Гранат — 
его тестировали семь раз. Артем 
Дзюба, Юрий Газинский, Федор 
Кудряшов и Андрей Семенов 
проходили контроль по шесть 
раз, Александр Самедов — пять. 
По четыре проверки на счету 
Алана Дзагоева, Александра Еро-
хина, Ильи Кутепова, Далера Ку-
зяева, Андрея Лунева, Алексея и 
Антона Миранчуков,  Игоря 
Смольникова, Федора Смолова, 
Юрия Жиркова и Романа Зобни-

на. Реже всех (по два раза) прове-
ряли Игоря Акинфеева, Дениса 
Черышева, Марио Фернандеса, 
Владимира Габулова, Александра 
Головина и Сергея Игнашевича.

Не остался в стороне от проис-
ходящего и президент ФИФА 
Джанни Инфантино. Он с юмо-
ром отнесся к очередной «утке» в 
английской прессе:

— Я не видел, чтобы ВАДА ког-
да-нибудь и где-нибудь устами 
своих представителей говорило, 
что ФИФА недостаточно делает 
для борьбы с допингом. Может 
быть я чего-то не знаю? У нас есть 
десятистраничный документ с 
нашей реакцией на доклад Ма-
кларена, когда мы говорим о до-
пинговых проблемах на соревно-
ваниях ФИФА, Россия никоим 
образом не влияет на антидопин-
говый процесс, все образцы про-
веряются в Лозанне. Что касается 
игроков, мы проверили их на 
Кубке конфедераций 2017 года, 
все результаты отрицательные. 
То же самое было на  Евро-2016 и 
на ЧМ-2014. Мы тестируем сбор-
ную России так же, как и Герма-
нии, и Италии. Можно пошутить? 
Если бы они принимали допинг, 
результаты были бы лучше. Нет, 
ничего не подумайте ! Это просто 
шутка!

Расклад сил Аргентина постарается зацепиться за место в плей-офф

Последний шанс Лео
Артур Нанян 

С
егодня в Санкт-Пе-
тербурге состоится 
один из важнейших 
матчей группового 
этапа. В игре Арген-

тина — Нигерия решится судьба 
Лионеля Месси и его команды. 
Чтобы рассчитывать на участие 
в плей-офф, «альбиселесте» не-
обходимо побеждать. И надеять-
ся на осечку Исландии во встре-
че с хорватами. 

Есть два варианта, при кото-
рых Аргентина опередит Ислан-
дию с Нигерией и в последний 
момент выйдет в 1/8 финала. 

Первый: Аргентина обыгры-
вает Нигерию, а Исландия теряет 
очки с хорватами. В таком случае 
южноамериканцы наберут четы-
ре очка, африканцы закончат 
групповой этап с тремя очками, а 
исландцы — либо с одним, либо с 
двумя. 

Второй: Допустим, Аргентина 
и Исландия побеждают. И у них 
по четыре очка. В таком случае 
будет учитываться разница заби-
тых и пропущенных мячей. Сей-
час по этому показателю неболь-
шое преимущество на стороне 
островитян — «минус 2» против 
«минус 3». Соответственно, Мес-
си и компании в этой ситуации 
желательно победить нигерий-
цев хотя бы с разницей в два гола. 

Если же разница мячей будет 
абсолютно одинаковой, то выше 
окажется команда, у которой 
больше голов. Сейчас по этому 
показателю полное равенство. 
Обе сборные забили по одному 
мячу. 

Если команды забьют одина-
ковое количество мячей, то пока-
зателем, который определит их 
турнирное положение, будет 
рейтинг фейр-плей, учитываю-
щий желтые и красные карточки. 
Как и в случае с голами, преиму-
щество здесь на стороне ислан-
дцев. У них в пассиве один «гор-
чичник», а у южноамериканцев 
— три. Если и здесь будет полное 
равенство, то все решит жере-
бьевка. 

Вылет Аргентины, безуслов-
но, станет главной сенсацией 
старта чемпионата мира. Вне за-
висимости от результата сегод-
няшней встречи уже сейчас мож-
но констатировать, что «альби-
селеста» подошла к чемпионату 
мира в разобранном состоянии. 
Причем касается это как коман-
ды в целом, так и Месси в частно-
сти. 

Никто не спорит: Лео — вол-
шебник, способный порой на не-
что нереальное. Но сейчас скла-
дывается ощущение, что именно 
в нем кроется главная беда сбор-
ной. Как это ни парадоксально. И 
такое впечатление появляется 
сразу по нескольким причинам.

Во-первых, определение стар-
тового состава. Уже не первый 
год поговаривают, что игроков в 
команду выбирает Месси. И лад-
но бы если это были лишь домы-
слы журналистов. Но когда быв-
ший чемпион мира в составе 
«альбиселесты» Рикардо Джусти 
после беседы с представителем 
ассоциации футбола страны, 
тоже чемпионом мира Хорхе 
Бурручагой, публично говорит о 
том, что именно Месси займется 
выбором состава на матч с Ниге-
рией, это выглядит абсурдом. Но 
таково ныне положение дел в ар-
гентинской команде. 

— Я разговаривал с Бурруча-
гой. Они будут советоваться с иг-
роками по составу. Точнее, с Мес-
си и Маскерано. Теперь они будут 
выбирать состав, и это факт. Сам-
паоли (главный тренер аргентин-
цев. — Прим. «РГ»), если хочет, 
может посидеть на скамейке. 
Никто ему мешать не будет, — от-
метил Джусти. 

Поговаривают и о конфликте 
между несколькими игроками и 
Сампаоли. По информации ар-
гентинской прессы, на матч с ни-
герийцами за критику тренера в 
запасе останется автор единст-
венного гола южноамериканцев 
на этом чемпионате мира Серхио 
Агуэро. После поражения от Хор-
ватии форвард «Манчестер 
Сити» отметил, что Сампаоли 
надо перестать ругать футболи-
стов, а сосредоточиться на своей 
работе.

— Пусть Сампаоли говорит 
все, что хочет. Но он тренер, и ему 
надо заняться своей работой. Мы 
все очень огорчены и злы. Теперь 
не все зависит от нас. И это ужа-
сно. Однако мы постараемся сде-
лать все от нас зависящее, чтобы 
выйти из группы, — подчеркнул 
Агуэро.

Что касается нигерийцев, то 
они могут во второй раз подряд 
попасть в число участников в 1/8 
финала чемпионата мира. При 
этом начали турнир «суперор-
лы» скверно. Безропотно проиг-
рав сборной Хорватии (0:2), аф-
риканцы оказались в крайне не-
завидной ситуации. Но они из нее 
вышли, неожиданно победив Ис-
ландию (2:0) благодаря дублю 
бывшего форварда московского 
ЦСКА Ахмеда Мусы. 

— Матч с Аргентиной будет са-
мым важным для нас за послед-
ние несколько лет, — отметил 
Муса. —Мы уверены в себе. Надо 
сыграть строго в защите и впере-
ди поймать свой момент. 

В последний раз аргентинцы не выходили из группы на чемпионате мира в 2002 году. 

Глава ФИФА Инфантино с юмором реагирует на нападки в адрес России.

Акцент

 Для выхода в плей-офф Аргентине необходимо 
обыграть Нигерию и ждать осечки Исландии 
в матче с Хорватией

Джефферсон Фарфан получил серьезную травму и больше 
не сыграет на чемпионате мира.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 июня, вторник
Первый канал

16.40. Дания — Франция. Группа «С». 

Третий тур. Прямая трансляция из Мо-

сквы со стадиона «Лужники (с 20-ми-

нутным превью).

20.40. Нигерия — Аргентина. Группа 

«D». Третий тур. Прямая трансляция из 

Санкт-Петербурга (с 20-минутным 

превью).

«Матч ТВ»
09.00. Иран — Португалия. Группа «В». 

Третий тур. Повтор трансляции от 25 

июня из Саранска.

11.10. Испания — Марокко. Группа «В». 

Третий тур. Повтор трансляции от 25 

июня из Калининграда.

13.15. Россия — Уругвай. Группа «А». 

Третий тур. Повтор трансляции от 25 

июня из Самары.

15.15. «Россия — Уругвай. Live». Специ-

альный репортаж.

15.45, 18.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, репортажи, комментарии эк-

спертов.

16.45. Австралия — Перу. Группа «С». 

Третий тур. Прямая трансляция из 

Сочи (с 15-минутным превью).

20.05, 22.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, репортажи, комментарии эк-

спертов.

20.45. Исландия — Хорватия. Группа 

«D». Третий тур. Прямая трансляция из 

Ростова-на-Дону (с 15-минутным пре-

вью).

23.45. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж.

00.25 (в ночь с 26 на 27 июня). Австра-

лия — Перу. Повтор.

«Евроспорт»
12.00. «Футбол. Королевская тропа». 

Тематическая программа.

27 июня, среда
Первый канал

16.40. Южная Корея — Германия. Груп-

па «F». Третий тур. Прямая трансляция 

из Казани (с 20-минутным превью).

20.40. Сербия — Бразилия. Группа «Е». 

Третий тур. Прямая трансляция из Мо-

сквы со стадиона «Спартак» (с 20-ми-

нутным превью).

«Матч ТВ»
09.00. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж.

09.20. Исландия — Хорватия. Группа 

«D». Третий тур. Повтор трансляции от 

26 июня из Ростова-на-Дону.

11.25. Дания — Франция. Группа «С». 

Третий тур. Повтор трансляции от 26 

июня из Москвы со стадиона «Лужни-

ки».

13.30. Нигерия — Аргентина. Группа 

«D». Третий тур. Повтор трансляции от 

26 июня из Санкт-Петербурга.

15.35, 18.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, репортажи, комментарии эк-

спертов.

16.45. Мексика — Швеция. Группа «F». 

Третий тур. Прямая трансляция из Ека-

теринбурга (с 15-минутным превью).

20.05, 22.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, репортажи, комментарии эк-

спертов.

20.45. Швейцария — Коста-Рика. Груп-

па «Е». Третий тур. Прямая трансляция 

из Нижнего Новгорода (с 15-минут-

ным превью). 

23.45. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж.

00.25 (в ночь с 27 на 28 июня). Мекси-

ка — Швеция. Повтор.

«Евроспорт»
08.45. «Его величество Футбол». Тема-

тическая программа.

10.45. «Футбол. Королевская тропа». 

Тематическая программа.

28 июня, четверг
Первый канал

16.40. Япония — Польша. Группа «Н». 

Третий тур. Прямая трансляция из 

Волгограда (с 20-минутным превью).

20.40. Англия — Бельгия. Группа «G». 

Третий тур. Прямая трансляция из Ка-

лининграда (с 20-минутным превью).

«Матч ТВ»
09.00. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж.

09.20. Швейцария — Коста-Рика. Груп-

па «Е». Третий тур. Повтор трансляции 

от 27 июня из Нижнего Новгорода.

11.25. Южная Корея — Германия. Груп-

па «F». Третий тур. Повтор трансляции 

от 27 июня из Казани.

13.30. Сербия — Бразилия. Группа «Е». 

Третий тур. Повтор трансляции от 27 

июня из Москвы со стадиона «Спар-

так».

15.40, 18.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, комментарии экспертов.

16.45. Сенегал — Колумбия. Группа 

«Н». Третий тур. Прямая трансляция из 

Самары (с 15-минутным превью).

20.05, 22.55. «Все на Матч! Чемпионат 

мира-2018». Прямые включения из 

студии, репортажи, комментарии эк-

спертов.

20.45. Панама — Тунис. Группа «G». 

Третий тур. Прямая трансляция из Са-

ранска (с 15-минутным превью).

23.45. «Чемпионат мира. Live». Специ-

альный репортаж.

00.25 (в ночь с 28 на 29 июня). Сенегал 

— Колумбия. Повтор.

«Евроспорт»
10.00. «Футбол. Королевская тропа». 

Тематическая программа.

10.30. «Его величество Футбол». Тема-

тическая программа.

Подготовил Илья Трисвятский
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КОММЕНТАРИЙ

Эдуард Безуглов, 
врач национальной сборной России по футболу:

— По линии ФИФА в этом году наши футболисты сдали более 120 проб, для УЕФА 

и Российского антидопингового агентства — более 200. В общей сложности — 

свыше 300 проб, и все они оказались чистыми. Мастерство тренеров, хорошая 

подготовка, мотивация спортсменов, поддержка всей страны — вот залог хоро-

шей физической формы, — заметил врач. — Футболистам все это придает сил. А 

те, кто удивляется, почему мы так хорошо бегаем, пусть призывают собствен-

ных болельщиков активно поддерживать их сборные.
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Положение команд 
в группе «D»

И В Н П М О
Хорватия 2 2 0 0 5-0 6

Нигерия 2 1 0 1 2-2 3

Исландия 2 0 1 1 1-3 1

Аргентина 2 0 1 1 1-4 1
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